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Герман ПЯТОВ,  
координатор проекта 

помощи сиротам

Вадим  
ПОЭГЛИ

ЗЛОБА ДНЯ

Трамп страшен в гневе. Страшен и прекрасен. 
Он тип руководителя, просто рожденного для ре-
шительных действий. И 7 апреля он доказал это: 
«Сегодня вечером я приказал провести целена-
правленный военный удар по аэродрому в Сирии, 
откуда осуществлялась химическая атака...».

Его глаза сужены, румянец гнева перебивает 
краску автозагара на лице, даже начес на лбу 
не выглядит таким идиотским. Скорее это уже 
лихая дембельская челка а-ля Василий Теркин. 
Особенно на фоне следующих кадров мировых 
новостей. 59 «Томагавков» с рокотом уходят с 
американских эсминцев в ночное небо над Сре-
диземным морем.

Не менее воинственен был и кавалер россий-
ского ордена Дружбы госсекретарь Рекс Тиллер-
сон: «США не ищут одобрения своей политики по 
Сирии в Москве и не связывались с руководством 
России перед нанесением ракетного удара по 
Сирии».

Такие грозные цитаты производят в головах 
толком не проснувшихся телезрителей разру-
шительное действие почище «Томагавков». Но 
позавтракавшие, как в последний мирный день, 
особо дотошные граждане потом с удивленным 
облегчением смогли прочитать, что, по словам 
представителя американского министерства обо-
роны Джеффа Дэвиса, перед ракетным ударом 
США предупредили (причем несколько раз) рос-
сийских коллег. И по тем частям базы, где были 
военные России, удары не наносились.

«ТРАМП МОЛОДЕЦ»
Советники американского 

президента ответили 
картинкой на картинку

ВНИМАНИЕ, 5—11-е КЛАССЫ!
ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ 

«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»

Подробности в номере на 5-й стр.Официальный сайт олимпиады: http://pvg.mk.ru

В столице наградили победителей!
Более 300 ребят со всей страны

осуществили свою мечту!

ДОКАТИЛАСЬ ДО КРУШЕНИЯ Абсолютно сюрреалистическая 
картина открылась воскресной но-
чью жителям тихого московского 
квартала на улице Герасима Курина, 
расположенного вдоль Белорусского 
направления железной дороги. Свет 
прожекторов, мигание сирен, куча 
народу на насыпи. И — бесформен-
ная груда металлолома в том месте, 
где встретились два поезда, пас-
сажирский и пригородный. Фильм-
катастрофа, по недоразумению и 
чьему-то недомыслию ставший явью 
всего в нескольких километрах от 
Кремля.

Принято считать, что железнодо-
рожный транспорт в России — самый 
безопасный. Так оно и было до вче-
рашнего дня: за 2016 год на рельсах 
не было ни одной аварии с жертвами. 
Случай между станциями Кунцево и 
Фили, чудом не ставший трагедией, 
заставил вновь вспомнить о пресло-
вутом человеческом факторе. Ну и о 
том, что даже малейшее отступле-
ние от инструкций чревато ужасными 
последствиями.

Первые итоги расследования 
крушения поездов показали, что:
✔ в электричке не работала рукоятка 

бдительности машиниста;
✔ машинист и его помощник не прош-

ли инструктаж перед поездкой;
✔ у бригады был шанс избе-

жать столкновения, но им не 
воспользовались.

В марте в России случился настоящий 
покупательский бум. На фоне высокого курса 
рубля и низкой инфляции потребители по-
зволили себе разгуляться в магазинах. По 
данным исследования «Ромир», объем по-
вседневных расходов россиян вырос на 9% 
в среднем по стране, а в некоторых регионах 

— почти на 25%. Однако после двух кризис-
ных лет экономии граждане с осторожностью 
возвращаются к активному шопингу: чаще 
выбирают товары с самой низкой ценой, а 
также обходят больше магазинов в поисках 
выгодных акций.
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Эксперты спорят: стали ли покупатели оставлять 
больше денег в магазинах

РОССИЯНЕ СОСКУЧИЛИСЬ 
ПО ШОПИНГУ
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«СИРИЯ — ЭТО КАПКАН 
ДЛЯ РОССИИ» 
Григорий Явлинский в день 
рождения рассказал «МК»,  
зачем он занимается политикой

ЭЛЕКТРИЧКА
Более 30 человек пострадали при столкновении 

двух поездов в Москве

«КОГДА ЕСТЬ 
ДИЛЕММА, 
КАК ПОСТУПАТЬ, 
Я ВСЕГДА  
ПОСТУПАЮ 
НЕПРАВИЛЬНО»

Скончался  
Георгий Гречко 

— самый 
жизнерадостный 

космонавт Советского 
Союза

МОЖНО ЛИ СТАТЬ БАНКРОТОМ С ВЫГОДОЙ ДЛЯ СЕБЯ?Читайте 4-ю стр.

УЛИЧНЫЙ ГРАБИТЕЛЬ ПОШЕЛ НА НОВОЕ ДЕЛО 
С БРАСЛЕТОМ

С браслетом на ноге уму-
дрился не только беспрепят-
ственно путешествовать по 
Москве, но даже… совер-
шить новое преступление 
21-летний злоумышленник, 
который должен был нахо-
диться под домашним аре-
стом. 

Бандит был задержан 
утром 7 апреля сотрудника-
ми вневедомственной охра-
ны Главного управления Ро-
сгвардии по Москве. Злодей 
вместе с подельником ночью 
в Ангеловом переулке напал 
на мужчину, который возвра-
щался домой. Как сообщили 
«МК» в пресс-службе Главно-
го управления Росгвардии 
по Москве, негодяи проло-
мили несчастному голову 
бейсбольной битой, ото-
брали мобильный телефон, 
10 тысяч рублей, которые он 
только что снял в банкомате, 
и скрылись на машине. По-
страдавший сумел сообщить 
в полицию о произошедшем. 
И экипаж в ходе патрулиро-
вания лесопарковой зоны 
по приметам задержал двух 
нападавших. При личном 
досмотре у задержанных 

были обнаружены и изъяты 
нож и несколько мобильных 
телефонов. У пострадавше-
го мужчины, который стал 
жертвой негодяев, медики 
зафиксировали закрытую 
черепно-мозговую травму, 
ему наложили множество 
швов. 

Удивление стражей по-
рядка было велико, когда 
они заметили на ноге одно-
го из злодеев особый брас-
лет для содержащегося под 
домашним арестом. По за-
думке, такой прибор должен 
быть гарантом исполнения 
решения суда о постоянном 
присутствии арестанта в 
квартире. Браслет должен 
сразу же срабатывать, если 
«клиент» отправится в город. 
Как подтвердили во ФСИН, 
он и сработал. Когда прове-
ряющие приехали на адрес, 
то дома никого не застали. 
А маршрут передвижения 
арестанта в городе прибор 
не передает. Поэтому реви-
зоры, по их словам, могли 
только оформить в рапорте 
уход арестанта, чтобы за-
тем направить информацию 
следователю, ведущему 

уголовное дело. Кстати, под 
домашний арест злодей был 
отправлен за кражу запча-
стей автомашины, которую 
совершил месяц назад. 

ПОПЫТКА ЗАПУСТИТЬ ЧАСЫ НА ЗДАНИИ РАН  
РАСТЯНУЛАСЬ НА 23 ГОДА

Часы, расположенные на 
здании Российской акаде-
мии наук, что на Ленинском 
проспекте, запущены в те-
стовом режиме впервые за 
23 года, с момента возведе-
ния самого здания. 

Как сообщили «МК» в хо-
зяйственном управлении 
РАН, часы были смонтиро-
ваны чешскими специали-
стами, однако из-за нехват-
ки финансирования работу 
они не закончили. В итоге 

хронометр простоял без 
дела почти четверть века. 
Год назад было принято ре-
шение все-таки запустить 
механизм. Для этого снова 
обратились к часовым ма-
стерам из Чехии, которые в 
процессе работы модерни-
зировали устройство в со-
ответствии с самыми совре-
менными компьютерными 
технологиями. 

Все четыре циферблата 
специалисты запускают 

пока в тестовом режиме, на 
предмет выявления каких-
то недостатков. Кроме того, 
мастера часовых дел хотят 
сделать их более замет-
ными для москвичей: пла-
нируется добавить белый 
фон для черных стрелок и 
дополнить яркой подсветкой 
для темного времени суток. 
Предполагается, что после 
официального запуска они 
начнут звонить каждые 15 
минут.

ХОВРИНСКИЙ МАНЬЯК ЗА ОДИН 
ДЕНЬ НАПАЛ НА ТРЕХ ДЕВОЧЕК

«Ховринского 
маньяка», ко-
торый за одни 
сутки напал на 
трех девочек 
в Москве и 
Подмоско-
вье, удалось 
задержать 
стражам поряд-
ка в Истринском 
районе Подмосковья 
8 апреля. Две школьницы 
стали жертвами педофила в 
Москве. А затем выяснилось, 
что маньяк причастен к на-
падению еще и на 14-летнюю 
жительницу Истры — и все это 
в течение нескольких часов!

Как уже писал «МК», своими 
похождениями сексуальный 
агрессор отметился 3 апре-
ля. В районе 15.30 в подъ-
езде многоэтажки на Зеле-
ноградской улице он напал 
на школьницу, когда та воз-
вращалась домой с занятий. 
Девочка села в лифт и успела 
нажать кнопку своего этажа, 
как вдруг в кабину вбежал не-
знакомец с надвинутым на 
лицо капюшоном. Мужчина 
нажал кнопку пятого этажа, 
а когда лифт остановился, 
он вытащил нож и стал угро-
жать юной москвичке. Де-
вочке удалось вырваться из 
кабины, но негодяй настиг 
ее на лестничной клетке и 
надругался над ребенком. 
Оперативники, к которым об-
ратилась мать пострадавшей 
школьницы, установили, что 
похожий случай произошел 
получасом ранее неподале-
ку, на Петрозаводской ули-
це. Однако другой жертве 
удалось убежать от насиль-
ника.

Стражи порядка тут же 
составили фоторобот бан-
дита; во многом этому спо-
собствовала запись камеры 

видеонаблюде-
ния на подъез-
де. И довольно 
быстро к сы-
щикам МУРа 
поступил сиг-
нал из подмо-

сковной Истры. 
Как выяснилось, 

там 3 апреля про-
изошел аналогич-
ный случай. В 12.30 

в подъезде дома человек с 
аналогичными приметами 
напал на 14-летнюю школь-
ницу в подъезде и принудил 
к оральному сексу. 

Поиски подонка продол-
жались пять дней. Жители 
района Ховрино создали 
даже собственные поис-
ковые отряды, полагая, что 
преступник до сих пор на-
ходится на севере Москвы, 
и делились результатами в 
своей группе в соцсетях. Од-
нако их усилия не увенчались 
успехом: как оказалось поз-
же, все это время насильник 
отсиживался на даче своего 
отца, расположенной в де-
ревне Лужки Истринского 
района Подмосковья. Им 
оказался неоднократно ра-
нее судимый (в 2004 году за 
кражу, в 2006-м — за ванда-
лизм, в 2007-м и 2013-м — за 
грабеж) 32-летний уроженец 
подмосковного Домодедо-
ва. Оперативники прибыли 
на место в пять утра и застали 
негодяя врасплох. В содеян-
ном насильник признался: в 
тот день, соскучившись по 
женской ласке, он вышел на 
охоту в райцентр, а потом сел 
на электричку, добрался до 
Москвы и стал рыскать по 
северу столицы. На допросе 
педофил признался, что был 
пьян и плохо соображал, что 
делает. Своей семьи у него 
не было — только брат. 

МЕТАНИЕ ВОДЯНЫХ БОМБ 
С ВЫСОТЫ ПРИВЕЛО К ТРАГЕДИИ
Детская шалость, по всей 

видимости, стала причи-
ной кошмарной трагедии 
в микрорайоне Северное 
Чертаново в воскресенье 
днем. 10-летний мальчик 
разбился, упав с голово-
кружительной высоты! 

Как стало известно «МК», 
инцидент случился около 
14.00 в 40-этажном здании 
в новостройке. Жители 5-го 
подъезда, чьи квартиры 
были расположены на пер-
вых этажах, были встрево-
жены громким звуком удара 
за окнами дома. Изначаль-
но граждане предположи-
ли, что это хулиганский по-
ступок: некоторое время 
назад кто-то повадился 
сбрасывать с большой вы-
соты пятилитровые «ба-
клажки» с водой, которые 
падали на землю с громким 
звуком. Однако, выглянув 
из окна, жильцы обомлели: 
на земле лежал 10-летний 
мальчик. По предваритель-
ным данным, ребенок вы-
пал с 24-го этажа. Горожане 
позвонили в «скорую», где 
им посоветовали ни в коем 
случае не трогать юного 
москвича и по возможно-
сти накрыть его теплым 
покрывалом. Прибывшие 
фельдшеры начали реа-
нимационные процедуры, 
на место прибыл вертолет 

для перевозки ребенка в 
больницу. Однако, к сожа-
лению, спасти мальчика не 
удалось, он скончался.

САДИСТА, УДАРИВШЕГО 
ДЕВУШКУ НОЖОМ, ПРИВЛЕКЛА 

ПОЛИЦЕЙСКАЯ ФОРМА
Полицейская форма, в ко-

торую была одета 18-летняя 
студентка заочного факуль-
тета Московского универси-
тета МВД, возможно, спрово-
цировала на преступление 
неизвестного мужчину. Он 
напал на девушку в воскресе-
нье средь бела дня в Петро-
веригском переулке.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
15.00. В ортопедический са-
лон на этой улице вбежала 
бледная молодая девушка 
и попросила вызвать «ско-
рую». Она пояснила, что 
возвращалась с занятий на 
заочном факультете, рас-
положенном в соседнем Ма-
лом Ивановском переулке. 
И во дворе к ней подошел 
молодой мужчина азиатской 

внешности, схватил за руку 
и ударил ножом в живот. Не-
известный тут же скрылся, 
а девушка добралась до 
ближайшего магазина и 
попросила о помощи. Со-
трудникам неотложки она 
сказала, что видела этого 
мужчину в первый раз. Его 
внешность описать постра-
давшая не смогла. Студент-
ка университета МВД запом-
нила только синюю куртку и 
раскосые восточные глаза. 
Правоохранительные ор-
ганы не исключают, что по-
лицейская форма в данном 
случае могла повлиять на не 
совсем психически здоро-
вого прохожего как красная 
тряпка на быка, обострив 
его ненависть к стражам 
порядка.

ПОРВАННЫЕ В МЕТРО СУМКИ 
БУДУТ МЕРИТЬ КИЛОГРАММАМИ
Новые правила выплаты 

страховки пассажирам при 
авариях в подземке разра-
ботал Минтранс. Чиновники 
прописали в законе четкие 
суммы возмещения, на ко-
торые сможет рассчитывать 
пострадавший. 

Для этого будут внесены 
поправки в закон «Об обяза-
тельном страховании граж-
данской ответственности 
перевозчиков». В нынешней 
версии закона конкретных 
сумм компенсации за при-
чинение вреда жизни и здо-
ровью пассажира метро нет. 
Вместо них — заумные фор-
мулы и отсылки к договорам 
страхования. После приня-
тия поправок разобраться, 
сколько стоит сломанная 

нога или порванная во время 
падения с эскалатора шуба, 
станет гораздо легче. 
Страховой 
случай

Максималь-
ная сумма

Гибель пас-
сажира
(выплачи-
вается род-
ственникам)

2 млн 25 тыс. 
руб.

Вред здоро-
вью

2 млн ру-
блей

Вред имуще-
ству

600 руб. за 
1 кг ручной 
клади и 11 
тыс. руб. за 
иное имуще-
ство, но все-
го неболее 23 
тыс. руб. 

ДОРОГУ К ПАСХЕ ПОМОГУТ 
ОСИЛИТЬ НОВЫЕ МАРШРУТЫ 

АВТОБУСОВ
В дни пасхальных празд-

ников для москвичей запу-
стят 37 специальных рейсов 
общественного транспорта. 
Притом автобусы до Николо-
Архангельского кладбища 
теперь будут отправляться 
от метро «Новокосино», а не 
от станции «Щёлковская». 
Это позволит сократить путь 
до мемориального комплек-
са вдвое. На этом маршруте 
16 и 23 апреля появятся бес-
платные трансферы №Э5, а 
также №Э1 и №Э2, которые 
проследуют от станции «Вы-
хино» с остановкой «Ново-
косино». 

16, 23 и 25 апреля пустят 
еще 34 маршрута к другим 
крупным религиозным объ-
ектам, по ним будут курси-
ровать более тысячи автобу-
сов. Отметим, что изменения 
коснутся не только проезда 
к Николо-Архангельскому 
кладбищу. До Домодедов-
ского погоста можно будет 
добраться на автобусе №Э1, 
а не №501э, к Щербинскому 

кладбищу в этом году будет 
запущен дополнительный 
транспорт №Э3 от оста-
новки «Автостоянка» в 4-м 
микрорайоне. Маршрут 
№150э теперь поедет до 
Котляровского кладбища не 
только через станцию метро 
«Каширская», но и сделает 
остановку у метро «Канте-
мировская». Также новые 
бесплатные экспрессы пу-
стят до Зеленоградского и 
до Алабушевского погоста 
(от железнодорожной стан-
ции Крюково №Э1 и №24). 
Остальные дополнительные 
маршруты останутся таки-
ми же, как в прошлом году 
в период пасхальных меро-
приятий.

Кроме того, в праздничные 
дни будут усилены регуляр-
ные линии наземного транс-
порта и изменятся некото-
рые остановки. Также работа 
общественных маршрутов в 
пасхальную ночь с 15 на 16 
апреля будет продлена до 
половины четвертого утра. 

МЛАДЕНЕЦ ЗАДОХНУЛСЯ ВО СНЕ ПОД ТЯЖЕСТЬЮ 
РУЧКИ КОЛЯСКИ

Д е т с к а я  к о л я с к а -
трансформер стала орудием 
убийства 8-месячного ребен-
ка, попытавшегося вылезти 
из нее после сна. Мальчик 
хотел выползти из колыбели 
на колесах, но застрял, заце-
пившись за ограничительную 
ручку, и повис головой вниз.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла 7 апре-
ля в одном из домов на Ка-
ширском шоссе. Маленький 
Виталий (имя изменено) 

появился на свет в августе 
прошлого года. Он был тре-
тьим ребенком в семье. Су-
пруги воспитывают также 
двух дочерей-дошкольниц. 
В условиях малогабаритной 
однокомнатной квартиры 
родителям было сложно 
обустроить третьему ре-
бенку свой отдельный уго-
лок, поэтому от кроватки 
решили отказаться. Маль-
чик спал дома в коляске или 
в родительской кровати (у 

его старших сестренок была 
двухъярусная кровать). 

В роковую ночь мамы не 
было дома — за неделю до 
этого ее положили в больни-
цу. На хозяйстве оставались 
только папа и дочки. Когда 
среди ночи малыш проснул-
ся, они крепко спали, и его 
шевеления в коляске никто 
не заметил. А утром малыша 
нашли мертвым — он задо-
хнулся под ограничительной 
ручкой.

Дежурная бригада: Светлана ОСИПОВА, Ирина БЛИННИК, 
Юлия ГРИШИНА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Екатерина СТЕПА-
НОВА и др.

Место 
падения.

Маньяк на 
видео...

...и в реальности.
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ТЕРРОР

ЭКОНОМИКА

По меньшей мере 41 человек погиб, де-
сятки были ранены в результате взрывов 
в египетских городах Танта (в коптском 
храме Мар-Гиргис) и Александрия (у 
кафедрального собора Святого Марка). 
Теракты носят религиозный характер. 
Об этом свидетельствует и тот факт, что 
взрывы в обоих городах прогремели во 
время богослужений в связи с отмечав-
шимся 9 апреля Вербным воскресеньем 
— традиционным христианским празд-
ником. Кроме того, был атакован по-
лицейский тренировочный центр Танты. 
Ответственность за взрывы уже взяло 
на себя так называемое «Исламское 
государство» (ИГ/ИГИЛ — запрещенная в 
России террористическая группировка).

«Очевидно, речь идет о серии спланиро-
ванных атак, — заявили «МК» в полицейском 
управлении Каира. — Возможно, атака на поли-
цию (тренировочный центр в Танте) была отвле-
кающим действием. Все полицейские и военные 
приведены в состояние повышенной готовности, 
в столице и в других городах идет усиление мер 
безопасности. Пока мы не располагаем сведе-
ниями о том, кто стоит за взрывами».

Согласно имеющимся данным, иностранцев 
среди пострадавших не было.

Как известно, в конце этого месяца Папа 
Римский Франциск намеревался посетить Еги-
пет с официальным визитом — не секрет, что 
подобные события часто служат поводом для 
активизации радикальных исламистов. 

Понтифик сразу же после взрывов выступил 

с заявлением, осудив произошедшее. Тем не 
менее, сообщают представители Ватикана, речи 
об отмене визита не идет.

Кроме того, в момент взрыва в Александрии 
в соборе мог находиться коптский патриарх Тео-
дор Второй, сообщают египетские СМИ. Он не 
пострадал.

И в Танте (погибли по меньшей мере 30 чело-
век), и в Александрии (как минимум 11 убитых), по 
имеющейся информации, теракты были осущест-
влены смертниками. В первом случае террорист 
прошел прямо в зал для молящихся, а во втором 
был задержан охранником (уже извещенным 
о теракте в Танте) и совершил самоподрыв на 
входе. В противном случае жертв в Александрии 
было бы больше.

Полиция уже начала изучать записи с улич-
ных камер наблюдения, чтобы установить лич-
ности террористов.

Стражам порядка Танты удалось по горячим 
следам арестовать одного  подозреваемого в 
причастности к теракту. В момент  взрыва он 
находился неподалеку от храма, наблюдая за 
происходящим. По некоторым данным, при нем 
находился дистанционный детонатор. Это явля-
ется распространенной практикой у ряда терро-
ристических группировок — на случай если бы 
зашедший в храм смертник в решающий момент 
передумал.

Напомним, что копты, согласно официальной 
статистике, составляют до 9% населения Египта. 
Сами члены общины считают, что их гораздо 
больше — порядка 20%.

Ренат АБДУЛЛИН.

ВЕРБНОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
СТАЛО КРОВАВЫМ
Серия взрывов прогремела в Египте у христианских церквей

Правоохранительные органы Швеции 
продолжают расследование теракта, 
совершенного в столице страны 7 апре-
ля. Как писал «МК», грузовик врезался 
в толпу людей на оживленной улице 
Стокгольма: три человека погибли на 
месте, более десяти получили ранения. 
Позднее полиция подтвердила, что 
скончался еще один человек — из числа 
госпитализированных. Исполнитель 
теракта уже задержан и признал свою 
вину. Им, по данным местных СМИ, яв-
ляется гражданин Узбекистана Рахмат 
Акилов, имевший, предположительно, 
контакты и с «Исламским государ-
ством» (ИГ/ИГИЛ — запрещенная в Рос-
сии террористическая группировка).

По данным полиции, у исполнителя теракта 
в Стокгольме могли быть сообщники — сейчас 
ведется поиск этих людей. Очевидно, жертв 
теракта по плану организаторов должно было 
быть больше — в машине, сбившей людей и 
врезавшейся в витрину магазина, была найдена 
сумка со взрывным устройством. Не было ли оно 
приведено в действие или просто не сработало, 
предстоит выяснить экспертам. Если бы произо-
шел взрыв, то страна могла лишиться главы 
правительства, сообщают шведские СМИ. По 
их данным, во время теракта премьер-министр 
Швеции Стефан Левен находился всего в 300–
400 метрах от грузовика. «Вся страна скорбит, 
испытывает гнев и настроена решительно, — 
заявил Левен после теракта. — Мы не можем 
поддаваться отвратительным убийцам». По сло-
вам премьера, Швеция усилила пограничный 
контроль после трагедии.

Арестованный ранее уже попадал в поле 
зрения полиции. По данным шведского радио, 
он являлся фигурантом дела о налоговых пре-
ступлениях в 2015 году, но не был осужден.

Изначально дело двухлетней давности было 
связано с поддельными счетами клининговой 
компании — следователи полагали, что деньги 
незаконно переводились на поддержку ИГИЛ. 
Среди фигурантов расследования был и сосед 
задержанного сейчас мужчины, предположи-
тельно, связанный с джихадистами. Однако в 
отношении задержанного сейчас 39-летнего 
Акилова не было собрано достаточно доказа-
тельств его связи с игиловцами.

Шведская пресса, ссылаясь на собственные 
источники в следственных органах, тем не менее 
утверждает, что обыск в квартире задержанного 
позволил выявить контакты с представителями 
ИГИЛ. Само «Исламское государство», обычно 
оперативно реагирующее на теракты, признавая 
свою ответственность за них, пока заявлений 
не делало.

Однако версия о причастности ИГИЛ к сток-
гольмской трагедии выглядит убедительно. 

Во-первых, сам теракт соответствует сце-
нарию, уже «отработанному» в Ницце и в Берлине 
в июле и декабре прошлого года соответственно. 
Тогда, напомним, мужчины на грузовиках также 
врезались в людей. ИГИЛ взяло ответственность 
за оба инцидента.

Во-вторых, на игиловский след косвен-
но указывает и гражданство стокгольмского 
террориста. Не секрет, что в Сирии на стороне 

джихадистов воюет большое количество вы-
ходцев из Узбекистана. Более того, «Исламское 
движение Узбекистана» (ИДУ — запрещенная 
в России террористическая группировка) еще 
в октябре 2014 года заявило о присоединении 
к ИГИЛ. Напомним, что и в ходе расследова-
ния теракта в Санкт-Петербурге был задержан 
выходец из Узбекистана. В этой связи вполне 
можно предположить, что на фоне поражений 
игиловцев в Сирии «инициативу перехватыва-
ют» другие, аффилированные с группировкой 
движения.

Ренат АБДУЛЛИН.

УЗБЕКСКАЯ 
ФРАНШИЗА 
ОТ ИГИЛ
Установлена личность 
исполнителя теракта  
в Стокгольме

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

В воскресенье, 9 апреля, по-
лиция другой европейской 
столицы, Осло, произвела кон-
тролируемый взрыв подозри-
тельного предмета, оставлен-

ного прохожим в центре города. По словам 
полицейских, пока неясно, шла ли речь о 
взрывчатом веществе. Но косвенно на это 
указывает тот факт, что контролируемый 
взрыв был мощнее, чем ожидали 
специалисты-подрывники. Человек, оста-
вивший предмет на улице, у же 
задержан.

При мартовской инфляции в 0,1% 
увеличение уровня потребитель-
ских расходов для розницы стало 
настоящим праздником. Но такой 

рост покупательской активности может объяснять-
ся сезонным фактором: в марте люди закупались 
подарками и продуктами для застолья к Женскому 
дню, а также тратили средства, сэкономленные в 
феврале из-за меньшего количества дней. Любо-
пытно, что картина увеличения потребительского 
спроса неоднородна по стране. Например, наи-
большую активность проявили жители Южного 
федерального округа, увеличив свои траты на 24%. 
Также оживились россияне, проживающие в Си-
бирском и Приволжском округах — рост расходов 
здесь составил 12 и 11% соответственно. Как ни 
странно, самыми экономными оказались жители 
Центрального и Северо-Западного округов: здесь 
покупательские расходы выросли всего на 3–4%. 
Кстати, не только повседневные траты в марте 
показали рост: россияне в марте начали активнее 
делать крупные покупки, например автомобили. 
Несколько производителей уже отчитались, что 
в прошлом месяце реализация «легковушек» вы-
росла на 13%, 19% и даже 29%.

В то же время в годовом выражении рас-
ходы россиян пока не показывают роста: общее 
увеличение составило всего 1,2%, но и его «съе-
ла» инфляция в 4,3%, отмечают исследователи 
«Ромир». А эксперты Аналитического центра 
при Правительстве РФ в докладе «Личное по-
требление товаров» обращают внимание на то, 
что за 2016 год расходы домохозяйств и вовсе 
снизились на 5% по сравнению с 2015 годом, 
что стало чуть ли не главным драйвером спада 
ВВП. Вместе с тем, как указано в исследовании, 
рынок дорогостоящих товаров вышел на «но-
вый уровень равновесия»: в прошлом году стали 
восстанавливаться продажи крупной бытовой 
техники и машин.

Все эти данные дают основания полагать, 
что в 2017 году доходы россиян, а следовательно, 
и потребительская активность перейдут к росту. 
Резкого подъема покупательского спроса экс-
перты и представители ретейла не ожидают, но 
уверены в постепенном наращивании розничного 

товарооборота на фоне роста реальных доходов 
на 0,2–0,8% в 2017–2019 годах, спрогнозирован-
ного Министерством экономического развития. 
Оптимизм подтверждается и показателем индек-
са потребительской уверенности, рассчитанным 
Росстатом: в I квартале 2017 года он вырос на 3%, 
на что «наибольшее влияние оказало улучшение 
субъективного мнения населения относительно 
произошедших изменений в экономике России». 
К слову, примерно такой же уровень потребитель-
ской уверенности, по приведенным Росстатом 
данным, наблюдается в Италии, Латвии, Румынии 
и Хорватии. 

Однако, чтобы заставить потребителей по-
купать больше и чаще, рознице придется поста-
раться. Как отмечает крупный ретейл, в последние 
годы россияне стали экономнее и скромнее в 
своих тратах. Модель поведения потребителей 
сильно изменилась из-за кризиса: они тщатель-
нее выбирают товары, отказываются от спонтан-
ных покупок, все чаще отправляются в торговые 

сети низкого ценового сегмента и не могут пройти 
мимо промоакций. Набирают популярность среди 
потребителей различные бонусные программы 
и более дешевые по сравнению с аналогами 
товары собственной торговой марки — в 2016 
году каждый пятый проданный товар в России 
принадлежал этой категории. 

Мартовский всплеск покупательских расхо-
дов едва ли является предвестником позитивных 
перемен в экономике в скором времени, считает 
заведующий Центром анализа социальных про-
грамм и рисков Института социальной политики 
НИУ ВШЭ Сергей Смирнов. «Кардинальных 
предпосылок для выхода из кризиса пока нет, мы 
до сих пор находимся на низком уровне. Увели-
чение расходов потребителей может быть всего 
лишь способом приспосабливания к ухудшаю-
щимся условиям, — отмечает эксперт в беседе 
с «МК». — Уровень потребительского спроса 
может колебаться вверх, но если курс доллара 
по отношению к рублю выстрелит как пружина в 
силу геополитических обстоятельств, случится 
очередной коллапс системы, и россияне вынуж-
дены будут снова затянуть пояса».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

РОССИЯНЕ СОСКУЧИЛИСЬ ПО ШОПИНГУc 1-й стр.

Изображение исполнителя 
теракта в Стокгольме, 
полученное с камер наблюдения.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
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Члены экипажа лайнера Boeing 737 турецкой авиакомпании, выполнявшего 
рейс из Конакри в Стамбул через столицу Буркина-Фасо Уагадугу, приняли роды у 

пассажирки прямо на борту. «Экипаж заметил, что у находившейся на 28-й неделе беремен-
ности пассажирки Нафи Дьяби начались схватки», — говорится в пресс-релизе, распростра-
ненном компанией. Тогда стюардессы, не теряя, по словам пассажиров, хладнокровия, сде-
лали все необходимое, дабы ребенок без проблем появился на свет. В итоге девочка, которой 
дали имя Кадижу, поставила своеобразный рекорд, родившись на высоте 12 800 метров. Но-
ворожденная и ее мама по прилете в Уагадугу были в добром здравии доставлены в роддом. 
Врачи, увидевшие их, по достоинству оценили навыки, проявленные экипажем самолета. 
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Большинство авиакомпаний допускает на борт беременных женщин до 36-й 
недели со дня зачатия. При этом, правда, с 28-й недели беременности от 
женщин требуют справку, выданную врачом и содержащую предполагаемую 
дату рождения ребенка.

Реджеп Тайип ЭРДОГАН, президент Турции:

«Мы надеемся, что Россия присоединится (к позиции Турции 
и США) или по крайней мере перестанет защищать Асада».
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Такое заявление турецкий лидер сделал, говоря о последствиях химиче-
ской атаки в сирийской провинции Идлиб на прошлой неделе. Напомним, 
мировое сообщество обвинило в использовании химоружия войска президента 

Сирии Башара Асада, а президент США даже санкционировал массированный ракетный удар 
по сирийской авиабазе. По мнению Эрдогана, лидер Сирии — «это зло», и поэтому Москве 
необходимо пересмотреть свое отношение к официальному Дамаску. По словам турецкого 
президента, он приветствует недавнее заявление пресс-секретаря Владимира Путина Дмитрия 
Пескова, который в интервью агентству Associated Press, говоря об отношении Москвы к Асаду, 
подчеркнул, что «безоговорочная поддержка невозможна в этом мире».
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Виктор Сорокин, замести-
тель директора музея-
заповедника «Петергоф», 
помещен под домашний 
арест в рамках рассле-
дования дела о растрате 
5,4 млн рублей. Дело было 
возбуждено еще в октябре 
прошлого года. Замдиректора 
Сорокин отвечал за техниче-
ское оснащение организа-
ции, а также контролировал 
исполнение государственных 

заказов. В 2014 году под его 
патронажем была проведена 
реконструкция пассажирского 
причала в Нижем парке музея 
«Петергоф». По версии след-
ствия, во время реконструк-
ции причала Виктор Сорокин 
использовал стандартную 
схему для хищения средств 
— завышенные сметы, вы-
деление средств за невы-
полненные работы и перевод 
денег на счета фирм. Виктор 

Сорокин был задержан еще 16 
ноября прошлого года, на сле-
дующий день ему предъявили 
обвинение по статье 160 УК 
(«Растрата в особо крупном 
размере»). Тогда же прошли 
обыски в офисе «Петергофа». 
Сейчас же по просьбе ФСБ 
судья вынес решение о пере-
воде Сорокина под домашний 
арест — из-за того, что пред-
приниматель имеет проблемы 
со здоровьем. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Постоянным читателям 
«МК» и посетителям на-
шего сайта прекрасно 
известны материалы 
Мэлора Стуруа. Они 
полны точных наблюдений, 
интересных исторических 
фактов и отличаются взве-
шенным подходом. Сегодня 
легендарному журналисту-
международнику, много лет 
сотрудничающему с нашим 
изданием, исполнится 89 
лет. За эти годы он успел 
обыграть на бильярде Ста-
лина, разбить волейбольным 
мячом очки Берии, лично 
побеседовать с Хрущевым, 
Брежневым, Картером, 

Никсоном… Но из-под 
его пера вышли не только 
уникальные интервью и бле-
стящая публицистика. Мэлор 
Георгиевич — состоявшийся 
поэт.  Со стихами на русском 
языке он дебютировал в 2011 
году на страницах журнала 
«Юность». А два года назад 
он представил на суд публи-
ки сборник «Стихотворения 
конца жизни», где собраны 
произведения, от политиче-
ских катаклизмов далекие, но 
не менее талантливые, чем 
газетные материалы. «МК» 
поздравляет Мэлора Геор-
гиевича с днем рождения! 
Долгих Вам лет!

ЛЕГЕНДЕ ЖУРНАЛИСТИКИ МЭЛОРУ СТУРУА — 89 ЛЕТ

ФЕМИДА

По меньшей мере два человека погибли, 
еще двое пострадали в результате взры-
ва бытового газа в пятиэтажном доме в 
Таганроге. Взрыв прогремел около 5 утра в 
доме 12/1 по улице Шаумяна. В результате 
три квартиры оказались разрушены полно-
стью, еще десять квартир получили частич-
ные повреждения, обвалилась часть дома на 
пятом этаже (см. фото). Известно, что пятиэ-
тажный панельный дом 1967 года постройки 
за прошедшие 50 лет ни разу капитально не 
ремонтировался. Как сообщила журналистам 
местного портала жительница четвертого 
подъезда Юлия М., накануне инцидента она 
вызывала газовиков, поскольку почувство-
вала в подъезде сильный запах газа. «Парни 
что-то подкрутили в месте разводки газовых 
труб. Перепроверили, убедились, что утечки 
нет, и уехали», — рассказала она. На данный 
момент возбуждено уголовное дело по статье 
«Причинение смерти по неосторожности».

В ТАГАНРОГЕ ИЗ-ЗА УТЕЧКИ ГАЗА ВЗОРВАЛСЯ ДОМ

9 лет — именно столько в среднем проводят в Интернете 
россияне за свою жизнь

По данным ВЦИОМ.

А ЧТО ЕСЛИ ЗАВТРА ДОСТУП К ИНТЕРНЕТУ ИСЧЕЗНЕТ СОВСЕМ?
5% респондентов не знают, как выполнять 

привычные дела без помощи Сети

22% уверены, что, хотя это и изменит их 
жизнь, но они смогут приспособиться

26% опрошенных считают, что это мало повлияет на их жизнь

47% участников опроса полагают, что это вообще не изменит их жизнь

ВИДЕО   
на сайте 

ЗАМДИРЕКТОРА «ПЕТЕРГОФА» ПОДВЕЛ ПРИЧАЛ

Глава Комитета Совета 
Федерации по обороне 
и безопасности Виктор 
Озеров допустил возмож-
ность ракетного удара 
США по военным объ-
ектам Северной Кореи. 
Такое мнение он высказал 
в свете сообщений об 
отправке американской 

ударной авианосной группы к 
Корейскому полуострову. По 
мнению сенатора, в пользу 
версии о том, что США могут 
пойти на такой шаг, говорит 
недавний американский удар 
по сирийской авиабазе, не 
согласованный с Совбезом 
ООН. А Северная Корея, на-
помнил Озеров, воспринима-

ется американцами как еще 
большая, чем Сирия, угроза. 
При этом сохраняется и 
другая опасность — Пхеньян, 
известный своей острой ре-
акцией на действия Вашинг-
тона, может счесть отправку 
авианосной группы прово-
кацией и пойти на эскалацию 
конфликта.

В СОВФЕДЕ СЧИТАЮТ ВОЗМОЖНЫМ РАКЕТНЫЙ УДАР США ПО КНДР
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Еще немного занудства и терпения 
— и выясняется, что и сирийские во-
енные также были предупреждены 
об ударе. Министр информации Си-

рии Рамез Тарджиман заявил, что ракетная атака 
США по авиабазе в Хомсе была «ограниченной и 
ожидаемой», дальнейшей военной эскалации он 
не ожидает. И правда, 59 крылатыми ракетами 
«Томагавк» (каждая стоимостью в полтора мил-
лиона долларов) можно было при желании стереть 
с лица земли пол-Дамаска. Сирийцы же потеряли 
четырех военных и то ли 4, то ли 7 самолетов… И 
в тот же день из этого аэропорта возобновились 
вылеты боевой сирийской авиации.

А дальше в эфир пошла наша, российская ре-
акция. Многие, в том числе министр иностранных 
дел Лавров, посчитали удар по сирийской авиабазе 
чуть ли не аналогом начала иракской кампании, 
ведь и там, и там внешним поводом послужило 
химическое оружие в руках диктатора (в Ираке 
впоследствии так и не найденное). Президент 
Путин пообещал созвать Совбез и передал через 
пресс-секретаря, что считает удары США по Сирии 
агрессией против суверенного государства, на-
рушающей нормы международного права.

Все это и правда выглядит очень серьезно, 
если не помнить о недавно завершенной турецкой 
военной операции «Щит Евфрата». Которая про-
ходила на сирийской территории и была просто об-
разцом такой «агрессии». Тем не менее российские 
отдыхающие этим летом как ни в чем не бывало 
собираются штурмовать пляжи агрессора.

Или если не знать, что в 2016 году, напри-
мер, Израиль нанес более 20 ракетных ударов по 
территории Сирии. По сирийской военной базе в 
окрестностях Дамаска, по колонне грузовиков...

А 13 января 2017 года ракетному обстрелу 
подвергся военный аэродром Эль-Маззе на юго-
западе Дамаска, всего в 5 километрах от прези-
дентского дворца. Израильтяне, конечно, уверяют, 
что бьют только по позициям ливанской военной 
группировки «Хезболла», воюющей на стороне 
официального Дамаска. Но стены во дворце Асада 
от этого меньше не дрожат.

Еще в 2015-м во время визита в Москву Не-
таньяху обещал Путину перед каждой операцией 
на сирийской территории оповещать российских 
военных, что, видимо, и делается. Поэтому «воен-
ные удары по территории независимого государ-
ства» не мешают дружеским отношениям России 
и Израиля. И не требуют срочных созывов Совета 
безопасности.

Еще одна наша реакция вообще труднообъ-
яснима. В ответ на американский удар Россия 
приостанавливает действие меморандума о 
безопасности полетов в Сирии, заключенного с 
Вашингтоном. А это-то зачем? Чтобы в следующий 
раз американцы не смогли нас предупредить, даже 
если бы и очень захотели? Назло Америке мы уши 
отморозим даже в жаркой сирийской пустыне.

А теперь, чтобы объяснить вышеперечислен-
ные противоречия, попробуем ступить на зыбкую 
тропу конспирологии. Так как по-другому у меня 

лично концы с концами не сходятся.
Обвинения Асада в применении химического 

оружия начались после того, как западный мир 
облетело видео, снятое Сирийским центром мо-
ниторинга по правам человека. Напомню, что этот 
центр состоит из одного сирийского эмигранта, 
ныне проживающего в Великобритании, уже не-
однократно публиковавшего видео, обвиняющие 
Россию и Сирию в военных преступлениях.

На этом видео житель сирийского Хан-
Шейхуна (провинция Идлиб), 29-летний прода-
вец Абдель Хамид Альюсеф, после сообщений о 
химической атаке в городе рассказал, что за один 
день потерял самых дорогих людей, включая дочек 
и жену. «Когда все произошло, я был рядом с ними 
(дочками) и вывел их с женой на улицу. Они были 
в сознании, но уже через десять минут мы начали 

чувствовать этот запах (как предполагается, за-
рина. — «МК»). И мои малыши больше не могли 
этого вынести. Я их отдал врачам и пошел искать 
других родственников», — вспоминает он.

Видеосюжет об Альюсефе вызвал огром-
ный резонанс. И никто не обратил внимания на 
странности этого ролика. Почему газ убил жену и 
детей Абделя и совершенно не подействовал на 
него самого? Как мог отец оставить умирающих 
9-месячных двойняшек врачам и пойти искать 
каких-то еще родственников? Куда он их пошел 
искать, если на фото видно, что Абделя с детьми 
везут в больницу на автомобиле?

Говорят, что против лома нет приема. Брехня 
все это. Любой мастер боевых единоборств, даже 
не уровня Брюса Ли, обезвредит нападающего 
любителя, тот и лом свой не успеет поднять. По-

«ТРАМП МОЛОДЕЦ»
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настоящему нет приема против эмоциональной 
пропаганды с использованием видеоряда настоя-
щих или мнимых человеческих страданий.

В самом начале операции российских ВКС в 
Сирии в Сети, а потом и на телеэкранах всего «сво-
бодного мира» появилось видео бомбежек позиций 
боевиков в Алеппо, в которых обвинили, конечно 
же, Россию. Так, фото окровавленного мальчика 
по имени Омран стало для всех символом «рос-
сийских военных преступлений в Сирии». (Мальчик 
через несколько дней выписался из больницы, но 
это уже никого не волновало.)

Российские, и не только, эксперты тогда много 
писали об этом видео, о том, почему санитары — 
как нарочно, для фотосессии — оставили только 
что откопанного из-под завалов мальчика без 
медицинской помощи.

Военные эксперты, рассматривая другие 
фото разрушений в Алеппо, утверждали, что если 
бы в это здание попала российская авиабомба, то 
взрывная волна обязательно бы выбила на удив-
ление целые стекла в соседних домах. Но только 
кто их слушал. Видеоряд по определению сильнее 
любых к нему пояснений. Хотя бы потому, что эти 
пояснения никто не читает.

И Трамп это прекрасно понимает. Я вообще 
сомневаюсь, что в команде нынешнего амери-
канского президента есть специалисты по каким-
нибудь другим вопросам, кроме рекламы. Но что 
есть, то есть: пиарщики там первоклассные, что 
и доказал сам факт его избрания.

Как американская администрация могла от-
реагировать на обвинения Асада в химической ата-
ке? Конечно же, можно было потребовать создания 
комиссии по расследованию... Долго выяснять и 
устанавливать истину. Но кому это интересно?.. 
Когда весь Интернет и телеэкраны забиты тем, 
как Абдель Хамид Альюсеф плачет над могилами 
своей жены и детей. И все это сопровождается 
якобы нейтральной подписью: «Пока на высо-
чайшем уровне ведутся дебаты о том, кто виноват 
в газовой атаке на город Хан-Шейхун, его жители 
прощаются с родными и близкими».

А в американском конгрессе уже вовсю раз-
даются призывы «не награждать Россию» визитом 
американского госсекретаря в Москву. (Тиллерсон 
должен встретиться с Лавровым и, возможно, 
Путиным уже 12 апреля.)

И тут советники Трампа нашли отличное реше-
ние. Они ответили «картинкой» на «картинку». Плач 
Абделя был вытеснен с телеэкранов железным 
Трампом и пусками «Томагавков».

Ну и кто молодец? Трамп молодец. Это сла-
бак Обама создал два года назад российско-
американскую комиссию по уничтожению хими-
ческого оружия. И не нанес удара по Асаду два 
года назад. Настоящий «президент мира» должен 
отстаивать интересы Америки по-другому.

Не знаю, что теперь могут сказать противники 
Трампа. У нас же «проговорилась» только Мария 
Захарова. Она сказала, что удар по сирийской базе 
был вызван американскими внутриполитическими 
причинами.

Но мне почему-то кажется, что в Кремле это 
тоже понимают. И на собранном срочно президен-
том Совете безопасности, несмотря на все слова 
об «агрессии», всего лишь выражают сожаление 
«в связи с ущербом для двусторонних российско-
американских отношений». 

Вадим ПОЭГЛИ.

Оружие массового 
информационного поражения. 
«Пока вы собираете бесконечные 
комиссии по химическому оружию, 
Абдель Хамид хоронит своих детей».

Сирийский мальчик 
Оман. Символ 
«преступлений Асада 
и России».
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«Мы чувствовали 
себя как  
на «Титанике»

Итак, в 21.57 электропоезд сообщением 
Москва—Усово, приписанный к депо «Перерва», 
отправился от Белорусского вокзала. Управляли 
поездом машинист Игорь Дюжиков и его помощник. 
Народу в электричке было мало, около 30 человек 
(направление на Усово не самое оживленное). В 
22.14 состав уже начал въезжать на станцию Кунце-
во, сворачивая со второго на третий путь в сторону 
области, чтобы пропустить тот самый скорый поезд 
Москва—Брест (он следовал за электричкой на 
некотором отдалении). И вот тут случилось непред-
виденное — электричка резко затормозила. 

Здесь есть важный технический нюанс: когда 
поезд проезжает стрелочный перевод, скорость не 
должна превышать 40 километров в час (в некоторых 
случаях — 25 километров в час). Это место назы-
вается «некодируемый участок». При следовании 
по такому участку светофор загорается белым 
светом — и машинист должен нажать специальную 
рукоятку бдительности и снизить скорость до 40 
км/час. Если этого не произойдет, через 6 секунд 
произойдет автостопное торможение. Про рукоятку 
бдительности мы еще вспомним, а пока… пока по-
езд резко встал.

Что произошло дальше? Вероятнее всего, 
остановка произошла на так называемом воздуш-
ном промежутке, где останавливаться нельзя — 
это чревато повреждением контактных проводов. 
Дюжиков поступил правильно — опустил токопри-
емники. Но забыл, что состав нужно закрепить на 
рельсах, иначе он покатится назад. Например, 
установить «башмаки».

А как же тормоза? — спросят читатели. Дей-
ствительно, когда поезд едет, тормозная система 
электрички регулярно подпитывается от ком-
прессоров и напорной магистрали. И в поезд-
ном положении давление составляет не менее 
4,6 атмосферы. Во время торможения давление 
снижается, и тормоза приводятся в действие. Но в 
этом случае после экстренного торможения весь 
воздух из системы вышел. И в 22.37 состав начал 
катиться назад (рельсы здесь идут под небольшим 
уклоном в сторону Москвы). Сначала медленно, 
потом все быстрее и быстрее, разогнавшись в 
итоге до 46 км/час. 

Пассажиры были в легком шоке. Те, кто по-
старше, наверное, вспомнили советский фильм-
катастрофу «Поезд вне расписания» с Владимиром 
Шевельковым и Игорем Шавлаком: там герои тоже 
оказались заложниками неуправляемого состава. 
Но одно дело — кино, другое — реальная жизнь. 

Рассказывает Ирина, пасса жирка 
электрички: 

— Мы не доехали до станции Кунцево, ког-
да электричка остановилась и погас свет. Минут 
10–15 мы стояли, потом появился свет, машинисты 
говорили друг с другом по громкой связи, потом 
один сказал другому «отпускай тормоза», и мы на-
чали катиться назад. По громкой связи машинист 
велел другому дернуть стоп-кран, мы его и сами 
дернули, но это не помогло. Состав начал набирать 
скорость. Мы были в последнем вагоне, но пошли 
вперед по составу. 

— Что вам говорили машинисты?

— Сказали немедленно сесть и держаться 
за что-нибудь. 

— Где вы были, когда произошло 
столкновение? 

— В пятом с конца вагоне, где-то в районе 
тамбура. Я упала, ударила руку, ногу и копчик. 
Ну, мы потом спрыгнули — двери были от-
крыты, дошли до Можайского шоссе и сели 
в автобус. 

Звездой Интернета стала отважная де-
вушка Юлия, которая успела не только спастись 
во время крушения, но и сделать 7-минутный 
репортаж из электрички-призрака. «Мы чув-
ствовали себя как на «Титанике», — сказала 
она, сдерживая то ли смех, то ли слезы.

А в это время ни о чем не подозревавшие 
пассажиры поезда Москва—Брест готовились 
ко сну. Состав медленно следовал по перегону 
Фили—Кунцево. Потом — остановка, как раз на 
мосту через Минскую улицу. Это загорелся сигнал 
светофора, свидетельствующий о том, что перегон 
занят. В 22.40 на полном ходу электричка задом 
врезалась в локомотив пассажирского поезда.

 О том, что произошло дальше, рассказал «МК» 
один из пострадавших, популярный белорусский пе-
вец и композитор 20-летний Роман Волознев. Слава 
пришла к исполнителю в возрасте 10 лет, когда он 
попал в десятку сильнейших при белорусском от-
боре на «Детское Евровидение». После этого певец 
успел сыграть роль Трубадура в спектакле «Новые 
бременские музыканты» и получить премию от главы 
страны по поддержке талантливой молодежи. В 
роковой день Роман возвращался в Минск после 
выступлений на столичных мероприятиях.

— Я ехал в 12-м вагоне, а поскольку нумерация 
была с хвоста поезда, он оказался первым после 
тепловоза. Мне досталась нижняя левая полка 
ближе к середине вагона. Я только-только успел 
прилечь, и тут — удар. Сначала меня швырнуло в 
стену, а потом — на пол. После этого я находился 
в какой-то прострации. У меня оказалась разбита 
бровь. В вагоне поднялась суета.

— Вам быстро оказали помощь?
— Да, и пассажиры, и проводники. Помогли 

подняться, усадили. Сотрудники МЧС и «скорой», 
как мне показалось, прибыли в считаные минуты.

— Какой вердикт вынесли фельдшеры?
— Осмотрев меня, они заподозрили сотря-

сение мозга и доставили меня в НИИ Склифо-
совского. Там мне обработали рану, но диагноз 
«сотрясение» не поставили, предупредив, что 
оно может проявиться и на следующие сутки. 
Рекомендовали держать ситуацию на контроле 
и обратиться к врачам в Минске. От госпитали-
зации я отказался.

— Вы пока в Москве находитесь?
— Нет, уже еду в Минск (разговор с Романом 

состоялся в 14.00 9 апреля. — Прим. «МК»), сел в 
поезд с Белорусского вокзала. Слава богу, пока 
без происшествий. Движение по линии успели 
восстановить. 

СПИСОК ПОСТРАДАВШИХ: Илья Т. (16 лет), 
Виктория С. (16), Татьяна Вайтюль (30, гражданка 
Белоруссии), Роман Волознев (20, выписан), Влада 
Селезенева (45, выписана), Наталья Шишикина 
(61), Диана Паренская (26, выписана), Виктория 
Никитина (36), Дмитрий Михайлов (39, выписан), 
Валентина Рыбак (66, выписан), Сергей Зотов 
(28, машинист скорого поезда, выписан), Елена 
Юденко (50), Светлана Зырямова (55, выписана), 
Светлана Подакина (54, гражданка Белоруссии), 
Анна Р. (16)

Почему растерялись 
машинисты?
«Ребятки растерялись» — эту фразу нам вчера 

пришлось неоднократно слышать от коллег по-
ездной бригады электрички. Кстати, к машинисту 
скорого поезда Сергею Зотову вопросов нет — он 
и не мог предотвратить катастрофу. Более того, 
Зотов успел послать своего помощника Сергея 
Енина поставить «башмаки», чтобы после удара 
состав не покатился вниз или под откос.

А вот к машинисту электрички вопросов хоть 
отбавляй.

• Почему не прошли инструктаж? 26-летний Игорь 
Дюжиков и его помощник в первый раз отпра-
вились в совместный рейс. Обязательный в 
таком случае инструктаж они не прошли, хотя 
были обязаны. Впрочем, коллеги говорят, что 
инструктаж важен лишь для новичков. Но Дюжи-
кова тоже нельзя назвать профи: машинистом 
он стал в июле прошлого года.

• Почему превысили скорость? Самой вероятной 
причиной срабатывания системы экстренного 
торможения может быть превышение скоро-
сти. Поезд не может проезжать стрелочный 
перевод на скорости выше 45 километров в час. 
Иначе случится то, что случилось. А версия на-
счет перебегавшего пути пассажира оказалась 
фантазией.

• Почему не сработала рукоятка бдительности (на 
фото)? Это такая красная штуковина, которую 
машинист должен нажать при проезде участка со 
стрелочным переводом. Ответ лежит на поверх-
ности: 6 апреля другой машинист пожаловался 
на плохое состояние РБ. С другой стороны, в 
кабине их должно быть аж 4 штуки.

• Почему не попытались остановить электрич-
ку? В похожей ситуации в Новосибирске не-
сколько лет назад убежавший состав оста-
новили так называемыми сбрасывающими 
стрелками — поезд хоть и сходит с рельсов, 
но ни в кого не врезается. Опять же могли 
подложить «башмаки»: поезд стоял 23 минуты, 
прежде чем начать движение.
К сожалению, на все эти вопросы придется 

отвечать уже в рамках уголовного дела. Его воз-
будили по ч. 1 ст. 263 УК РФ («Нарушение правил 
безопасности движения и эксплуатации железно-
дорожного транспорта, повлекшее причинение 
крупного ущерба»). Дело на контроле у главы СКР 
Александра Бастрыкина, который, как известно, 
шутить не любит.

Ирина БЛИННИК.

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ,  координатор проекта 
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Если Советский Союз был такой «ве-
ликий и могучий», почему он развалился 
мгновенно

Казалось бы: СССР давно уже в прошлом, 
стоит ли о нем вспоминать?

Однозначно стоит! Потому что до сих пор 
нет четкого и понятного ответа на вопрос: 
«Если Советский Союз был такой «великий и 
могучий», почему он развалился мгновенно, 
стоило только убрать силу принуждения, на 
которой он держался 70 лет?»

И разбираться в этом необходимо, чтобы 
уяснить, что же было не так, и не повторять 
ошибок прошлого. Работа над ошибками — 
штука нужная не только для отдельных школь-
ников, но и для целых народов. 

По моему убеждению, экономическое 
могущество СССР — миф, внедренный комму-
нистами в массовое сознание своей паствы и 
широко тиражировавшийся коммунистической 
пропагандой на протяжении всего периода 
существования Страны Советов.

Необходим этот миф был для того, чтобы 
убедить и свой народ, и мировую обществен-
ность в преимуществах социалистическо-
го строя. Конечно же, коммунистам нужно 
было играть на противопоставлении того, 
что «было» и что «стало», т.е. в сравнении с 
дореволюционным уровнем. 

Но беда в том, что сравнение было не в 
пользу коммунистов — отнюдь!

Российская империя была совсем не 
такой отсталой, как ее пытались изобра-
зить в своих сказках об «ужасах царизма» 
большевики. 

Истинное положение было таково: к на-
чалу Первой мировой войны Россия стояла на 
пороге очередной промышленной революции, 
и если бы не разруха, к которой привел захват 
власти большевиками, то нас ждал промыш-
ленный бум. 

Россия до революции имела самую боль-
шую в Европе сеть железных дорог протяжен-
ностью 70,5 тыс. км, при эксплуатации которой 
использовался парк паровозов и вагонов пре-
имущественно отечественного производства. 
Важно понимать, что на тот момент железные 
дороги были главным видом транспорта, ведь 
автомобили, как и автодороги, даже в Европе 
были мало распространены. Однако в России 
уже существовало и производство автомоби-
лей, правда, из импортных комплектующих. 
Прошло сто лет — и мы имеем ту же самую 
ситуацию! 

Конечно же, Россия накануне революции 
1917 года отставала от наиболее развитых 
европейских стран и США по объему про-
мышленного производства на душу населе-
ния. Однако, во-первых, это было связано 
с тем, что Россия была преимущественно 
аграрной страной, и во-вторых — население 
страны было настолько большим, что раз-
рыв в относительных показателях несколько 
компенсировался масштабами, поэтому в 
абсолютных показателях разница была уже 
не столь велика. Как бы то ни было, перспек-
тивы сократить этот разрыв были совершенно 
определенные: Российская империя имела 
прекрасную инженерную школу, представи-
тели которой доказали свою компетентность 
на мировом уровне. Сикорский, вынужденный 
эмигрировать в результате большевистского 
террора, продолжил создавать летательные 
аппараты в США. 

Пример Сикорского показателен — таких 
«Сикорских» было много. Большевики обе-
скровили Россию, лишив ее интеллектуальной 
элиты, и это обусловило экономическое и тех-
нологическое отставание коммунистической 
империи на протяжении всего периода ее 
существования. СССР все время был в роли 
догоняющего. 

К тому моменту, когда всяческие джугаш-
вили, продав отобранное в процессе «коллек-
тивизации» у крестьян зерно, а также распро-
дав часть сокровищ Эрмитажа и ограбленных 
церквей, набрали достаточно валюты, чтобы 
попытаться начать индустриализацию, начи-
нать ее было уже некому: квалифицированных 
инженерных кадров, способных осуществить 
столь масштабный проект, уже не осталось. 
Некоторых просто физически уничтожили как 
классово чуждых, а кто-то успел сбежать от 
ужасов военного коммунизма. 

Поэтому большинство «гигантов первых 
пятилеток», такие, как знаменитая «Магнит-
ка» (Магнитогорский металлургический ком-
бинат), Днепрогэс, автомобильные заводы, 
строили американские, немецкие и фран-
цузские инженеры по своим же проектам, и 
оснащались эти объекты в основном импорт-
ным оборудованием. Иногда целые заводы 
привозились «оттуда».

Несмотря на то что индустриализация 
СССР обошлась народу в миллионы жизней, 
никакого «большого скачка» не было — мы 
всего лишь вернулись к тому восходящему 
тренду, который наблюдался еще до рево-
люции. Если бы не большевистская разруха, 
индустриализация произошла бы и так, но без 
репрессий, голодомора, без раскулачивания и 
уничтожения лучших представителей нации. 

По моему глубокому убеждению, главной 
проблемой большевиков и «совка» в целом было 
отсутствие уважения к интеллектуальному 

труду и его результатам. Ведь и по официаль-
ной государственной идеологии господствую-
щим классом был пролетариат, а интеллиген-
ция (так называемая трудовая интеллигенция) 
была всего лишь «прослойкой» между ним и 
«колхозным крестьянством».

Проблемой также была чрезмерная по-
литизация и идеологизация всех сфер дея-
тельности, в том числе науки, образования 
и промышленного производства. Это при-
водило к отрицательной селекции кадров: 
наверх, как и сейчас, пробивались не самые 
умные, талантливые, работящие и честные, а 
приспособленцы, которые лучше понимали 
ценность использования партийной демагогии 
для карьерного роста. 

Это, а также пренебрежительное, как и 
сегодня, отношение к интеллектуалам при-
водило к тому, что отечественные разработки 
часто некому было оценить по достоинству, и 
они пылились в архивах, зато колоссальные 
ресурсы советского государства тратились 
на промышленный шпионаж в капиталисти-
ческих странах. 

Несмотря на то что технологии и даже 
готовые производства закупались либо по-
хищались за рубежом или вывозились в ка-
честве трофеев из побежденной Германии, 
Советский Союз (за редким исключением) не 
мог эти технологии развить и создать свою 
независимую технологическую базу. 

В частности, за весь период существо-
вания «совка» мы так и не смогли создать 
полностью отечественный автомобиль. 

По некоторым оценкам, технологическая 
«недееспособность» была одной из причин 
развала СССР: после очередной конфрон-
тации с Западом США объявили эмбарго 
на поставку в СССР газовых труб большого 
диаметра, после чего поставщики из ФРГ 
взвинтили цены в разы. Сам СССР такие трубы 
производить был не в состоянии, а они были 
крайне нужны — так как после падения цен на 
нефть вся надежда была на постройку нового 
газопровода в Западную Европу. Тогда, как и 
сейчас, валюта от продажи нефти и газа нам 
была жизненно необходима — мы покупали 
на нее за границей пшеницу!

Да что там газопроводные трубы боль-
шого диаметра — мы, простите, даже нор-
мальных женских трусов не могли произвести! 
Вся страна гонялась за импортом! Главной 
темой бытовых разговоров было где, что и 
когда «выкинули» или что «дают», т.е. в каком 
магазине в продаже появился дефицитный 
товар: импортные рубашки, белье, сумки, 
косметика, джинсы и т.д. При этом не поймите 
превратно — речь не об американских джинсах 
или французской косметике — такого в СССР 
в свободной продаже почти не встречалось. 
Речь об импорте из стран соцлагеря — поль-
ская косметика, рубашки из ГДР или Китая, 
чешская обувь — все это на закате СССР было 
предметом мечтаний и смыслом жизни homo 
soveticus — «человека советского».

И это наносило непоправимый урон со-
ветской идеологии, и, я думаю, гниение «со-
вка» началось именно с этого. СССР разру-
шили не происки империализма, а огромное 
желание большинства советской молодежи 
(да и не только молодежи) носить американ-
ские джинсы, слушать американскую музыку, 
жевать американскую жевательную резинку, 
пользоваться французской парфюмерией. Ну 
и, конечно же, знаменитые кроссовки из ФРГ, 
обладателю которых, простите, «любая баба 
даст». Прошу извинить за скабрезность, но 
это известный мем советских времен. 

Ну а что сейчас? А сейчас мы продолжаем 
наступать на те же самые грабли! Власть пы-
тается кормить малограмотную публику сказ-
ками о том, «как хорошо жилось в эсэсэсэре», 
а между тем у нас опять нет отечественных 
инженеров, чтобы обеспечить «импортозаме-
щение»! Часть инженеров ушла из профессии, 
не выдержав безденежья девяностых и начала 
нулевых, кто пошустрее и потолковее — эми-
грировал. То есть повторилась ситуация раз-
рухи, которую создали большевики во главе с 
ульяновым и джугашвили (с прописной буквы 
эти фамилии не пишу сознательно), когда 
через десять лет после октябрьского пере-
ворота 1917 года выяснилось, что инженеров 
в «республике советов» нет. 

Недавно академик РАН, ректор Сколков-
ского института науки и технологий (Скол-
тех) Александр Кулешов публично заявил, что 
сегодня по уровню обеспеченности нашей 
страны квалифицированными инженерными 
кадрами «мы находимся в 1929 году. И надо 
ввозить кадры из-за рубежа, иначе мы прибли-
зимся к Нигерии и Зимбабве, где люди умеют 
пользоваться гаджетами, но не понимают, как 
они работают». 

Почему мы повторяем ошибки прошлого? 
Да все потому же: не ценим умных и образо-
ванных людей, без которых нация тупеет. Тупая 
нация даже не способна осознать, в какое 
болото она погружается в очередной раз, и 
продолжает верить во все, что ей талдычат 
из зомбоящика. 

Любому человеку важно ощущать себя в безо-
пасности. А что будет, если эту потребность 
совместить с искусством? За ответом на этот 
вопрос «МК» обратился к организаторам вы-
ставки социальной рекламы «За безопасный 
город». Она открылась 7 апреля в павильоне 
под монументом «Рабочий и колхозница» и 
продлится до 16 апреля.

Открытие выставки намечалось на 16 часов. 
За 20 минут до начала в холле под монументом 
было уже очень оживленно. После регистрации 
всем присутствующим предлагают совершить 
прогулку по постоянной экспозиции или подождать 
в холле. У всех организаторов на поясе рация, они 
периодически переговариваются с коллегами на 
третьем этаже выставочного комплекса. Ощуще-
ние, что собравшиеся стали участниками какой-то 
спецоперации. Это ощущение подкрепляется 
тем, что в холле прогуливается много предста-
вителей МЧС.

Поднимаемся на третий этаж. Одна из ор-
ганизаторов выставки рапортует по рации о том, 
что мы скоро прибудем. Ощущение причастности 
к какой-то спасательной операции только нарас-
тает. В холле висит пара десятков советских со-
циальных плакатов разных лет. Именно на них 
обратил внимание идейный вдохновитель вы-
ставки, руководитель общественного движения 
«За безопасный город» Никита Янковой. Он рас-
сказал, что, выбирая площадку для проведения 
выставки, он заметил эти плакаты и решил, что 
таким образом можно показать путь развития 
социальной рекламы. 

Выставка появилась на основе конкурса, ко-
торый проводили ГУ МЧС России, Мосгордума, 
Департамент по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и противопожарной 
безопасности Москвы. В конкурсе участвовало 
около 200 работ из 20 вузов России. Специальная 
комиссия, собранная из организаторов, выбрала 
победителей. Скоро их работы будут размещены 
на билбордах в Москве. 

...Наконец наступает время торжественно 
перерезать красную ленточку и открыть выставку. 
Очаровательная девушка в форме МЧС рекоменду-
ет гостям, как удобнее расположиться, чтобы всем 
хорошо был виден торжественный процесс пере-
резания ленточки. Ножницы передают в руки Ни-
ките Янковому, депутату Мосгордумы Александру 

Семенникову, народному артисту России, про-
фессору Вячеславу Спесивцеву и заместителю 
начальника ГУ МЧС по Москве Андрею Мищенко. 
И вот свершилось, выставка открыта!

Выставочный зал условно разделен на 5 зон: 
экология, здоровый образ жизни, работа МЧС, 
пожарная безопасность и зона видеоконтента. По 
сути своей все, что можно увидеть на выставке, от-
носится к тем повседневным рискам, с которыми 
ежедневно сталкиваются жители мегаполисов. 
Основные из них — злоупотребление алкоголем, 

перегрузка сетей, загрязнение воздуха, вырубка 
лесов, невнимательность взрослых по отношению 
к детям, в том числе своим.

На выставке много необычных инсталляций, 
ярких, запоминающихся плакатов. Но сначала 
организаторы показывают небольшое видео о 
том, как создавалась выставка. Изначально оно 
произвело впечатление, что все это было очень 
радостно, просто и задорно, однако это только на 
первый взгляд. Понятно, что организация меро-
приятия — это очень кропотливое дело.

Почетные гости столицы в один голос ра-
товали за необходимость социальной рекламы 
в городах. Андрей Мищенко отметил приоритет 
профилактических и предупредительных мер 
для сохранения жизни и здоровья москвичей и 
выразил надежду на то, что эта выставка будет 
полезна абсолютно всем. 

А вот главного вдохновителя выставки ждал 
сюрприз. Точнее, награда. Андрей Мищенко вручил 
Никите Янковому медаль «За содружество во имя 
спасения». Герой был очень смущен — видно, что 
не знал о награде.

Инна Святенко отметила важность взаимо-
действия всех организаций в борьбе за безопас-
ность и отметила эффективность работы соци-
альной рекламы. 

После приветственных речей организаторы 
провели экскурсию. 

Первая часть выставки посвящена работе 
МЧС — тут несколько плакатов и рисунков. Основ-
ная тема этой части — служба 112, на большей 
части плакатов можно увидеть этот номер. По 
словам организаторов выставки, за полтора года 
существования этой службы в нее обращалось 
большинство москвичей.

Очень впечатлила инсталляция на тему равно-
душия. Навеянная историей с группами смерти, 
она призывает родителей внимательно относиться 
к жизни своих детей. 

В некоторых инсталляциях поучаствовали 
и гости. После демонстрации необходимости 
носить светоотражатели Инне Святенко поручили 
«зажечь жизнь» — включить подсветку у импро-
визированного велосипеда. А Андрей Мищенко 
легким движением руки срезал металлическую 
цепь, которая держала занавес, под которым нахо-
дился один из плакатов, посвященный здоровому 
образу жизни. 

На выставке представлены и плакаты и ин-
сталляции на экологическую тему. А тут уже всем 
присутствующим можно было поучаствовать — до-
лить голубого цвета воду в импровизированный 
стакан с изображением материков. Эта инстал-
ляция призывала задуматься о сохранении воды 
на нашей планете. 

В конце каждый присутствующий мог взять 
с собой яркие бархатцы, чтобы высадить их во 
дворах и сделать Москву еще красивее. 

Екатерина ГАБЕЛЬ.

С наступлением теплого сезона городские 
службы начали реконструкцию ливневой 
канализации Москвы. В этом году под ремонт 
подпадут коммуникации на 119 улицах горо-
да. Большая часть из них — в Центральном 
округе. Но, как уверяют в Мосводостоке, про-
являть чудеса эквилибристики при ходьбе по 
разрытым тротуарам и дорогам не придется 
— ремонт проведут «закрытым» способом. 
Где уже взялись за технику, а где только пла-
нируют начать работы, выяснял «МК». 

Внимательные москвичи заметили, что в 
прошлом году власти достаточно активно ремон-
тировали дождевую канализацию. Речь идет о 16 
км сетей. В этом же году длина ремонтируемых 
участков выросла до 21,5 км при общей про-
тяженности сети 6176 тыс. км. Необходимость 
работ, как объясняют в Мосводостоке, вызвана  
«изношенностью существующих подземных тру-
бопроводов». Дело в том, что 13% всех сетей 
построено с 1941 по 1960 год, а 40% — с 1961-го 
по 1980-й.

— Средний срок службы трубопровода со-
ставляет около 50 лет, — объясняют в ведомстве. 
А это значит, что большая часть трубопроводов 
уже не просто устарела, но и превысила срок 
своей эксплуатации. При этом так называемая 
нагрузка на улично-дорожную сеть и на подзем-
ные коммуникации тоже приводит к разрушению 

канализации. И если не взяться за голову се-
годня, то можно промочить ноги завтра. Чтобы 
избежать подтоплений, ремонтные работы хотят 
закончить за весну—лето. 

Перспектива бега по полосе препятствий 
— а именно такой вид приобретают разрытые 
улицы — навевает тоску. Бесконечная вереница 
заборов, деревянные дощечки вместо тротуара, 
грязевые ванны... Впечатлений от таких прогулок 
обычно хватает на год вперед. Поэтому специ-
ально для москвичей, переживших прошлый 
сезон работ, есть хорошая новость.

— В настоящее время Мосводосток приме-
няет технологию производства ремонтных работ 
на трубопроводах, при которой не проводится 
разрытия, — так называемый закрытый способ. 
Не нарушается внешнее благоустройство, не 
требуется перекрытия проезжей части, — обна-
дежили в ведомстве. — Существенным плюсом 
данной технологии следует назвать бесшумность 
и возможность проводить работы в любое время 
суток, не создавая дискомфорта живущим и 
работающим рядом людям.

Как рассказал «МК» декан факультета до-
рожного строительства МАДИ Игорь Чистяков, 
существует много закрытых способов ведения 
работ. Для прочищения, диагностики или ремонта 

используется робототехника, которая запускает-
ся в канализацию. «Проверяют дефекты и ведут 
съемку. На основании такой съемки составля-
ют карты дефектов и ведут ремонтные работы. 
Разрывать действительно ничего не нужно, до-
статочно тех смотровых люков, которые были 
предусмотрены ранее в коммуникации», — по-
яснил Чистяков.

Еще в планах Мосводостока — заменить 
изношенный трубопровод из железобетона и 
керамики на пластиковый. Срок его службы — 
до ста лет. После окончания работ проведут 
плановый осмотр, очистку и промывку. Это, по 
словам специалистов из ведомства, поможет 
поддерживать сеть «в технически исправном 
состоянии». 

Большая часть работ весной и летом при-
дется на Центральный округ. Уже сейчас латают 
трубопровод на Валовой улице, Коровьем Валу, 
Земляном Валу, Садовой-Черногрязской, Чисто-
прудном, Петровском и Сретенском бульварах. 
Затронут и другие округа. Так, чинить ливневку 
будут на 5-й Кабельной, Пронской, Авиамоторной 
улицах и Жулебинском бульваре (Юго-Восточный 
округ), а также на Боровском шоссе (Западный 
округ).

Любовь КУЛЯБКО.

ЛИВНЕВУЮ КАНАЛИЗАЦИЮ ОТРЕМОНТИРУЮТ ЗАКРЫТЫМ СПОСОБОМ
Для реконструкции 
трубопроводов не потребуется 
раскапывать улицы 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В СТОЛИЦЕ ОТКРЫЛАСЬ 
ВЫСТАВКА «ЗА БЕЗОПАСНЫЙ ГОРОД»

Посетители могут увидеть инсталляции на тему групп смерти, 
сохранения воды на планете и здорового образа жизни
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Роман Волознев.

МИСТИЧЕСКОЕ СОВПАДЕНИЕ
15 июля 2014 года на перегоне «Парк Победы» 

— «Славянский бульвар» сошел с рельсов и вре-
зался в стену метросостав. Погибли 24 человека, 
более сотни были ранены. Это место находится 
практически под тем участком, где в ночь на вос-
кресенье столкнулись поезд и электричка.

ТОРМОЗА УЖЕ ОТКАЗЫВАЛИ
Отказ тормозов у поезда стал в свое время 

причиной другой крупной аварии с электричкой 
в Москве. 3 сентября 1999 года на Ярославском 
вокзале электричка при подъезде к перрону неожи-
данно набрала скорость и врезалась в отбойник. 
Пострадали около 50 человек.

ФОТО и ВИДЕО  
 на сайте  

МИФ «О МОГУЧЕЙ СОВЕТСКОЙ 
ЭКОНОМИКЕ»: БЫЛА РАЗРУХА 

И ВСЕ ПОВТОРЯЕТСЯ

ЭЛЕКТРИЧКА ДОКАТИЛАСЬ ДО...

Игорь Дюжиков.

Пожарно-спасательные подразделения  
МЧС России прибыли на место через семь 

минут и оказали потерпевшим первую помощь 
еще до прибытия «скорых». 
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Георгий Гречко: «У меня есть 
правило: если дают линованную 
бумагу — пиши поперек»  
Космос делает людей добрыми и счаст-
ливыми. Так считала я с самого детства, 
когда рассматривала в журналах яркие 
фотографии улыбающегося Юрия Гага-
рина и смотрела по телевизору пере-
дачи с участием Георгия Гречко. Удо-
вольствие, с каким рассказывал о своей 
работе самый позитивный космонавт 
современности Георгий Михайлович, 
было очень заразительным. Казалось, 
эти люди узнали там, в космосе, что-то 
такое, что делает ничтожными земные 
проблемы, взаимные обиды. И эту тайну 
всегда хотелось разгадать. 8 апреля 
Гречко не стало, не выдержало больное 
сердце. Он ушел от нас, не дожив полу-
тора месяцев до своего 86-летия. 

Он был счастлив, когда 11-летним мальчиш-
кой возвращался один из Чернигова, где жил у 
тетки в эвакуации, к маме в родной Ленинград. 
Она его не сразу узнала, приняла за грабителя. А 
он бросился к ней на шею... «Где же твои вещи?» 
— спросила позже мама. Оказалось, радость 
возвращения была так сильна, что маленький 
Георгий забыл чемодан в Чернигове. 

Он, безусловно, был счастлив, когда, окончив 
в 1955 году с отличием Ленинградский механи-
ческий институт, поступил работать в ОКБ-1 под 
руководством Сергея Павловича Королева. Здесь 
молодой Георгий Гречко сразу проявил свой го-
рячий характер и смекалку.

В первые годы его назначали дежурить по 
ночам по КБ, давали за это второй выходной, ко-
торый он посвящал экстремальным видам спорта. 
Во время очередного прыжка с парашютом Гречко 
снова безмерно повезло: ему удалось в букваль-
ном смысле выкрутиться из запутавшихся строп, 
сделав в воздухе заднее сальто...

Когда в 1966 году Королев решил разбавить 
военных космонавтов и основал первый граж-
данский отряд, Гречко был в первых его рядах. 
Как-то я спросила, за что, по его мнению, Королев 
отобрал именно его? Георгий Михайлович сказал: 
«Думаю, за мои профессиональные качества. 
Например, однажды, когда мы готовили ракету к 
запуску, я, начинающий сотрудник, который от-
вечал за заправку, обратил внимание на ошибку 
в инструкции и прямо сказал о том, что, если ее 
не исправят, ракета не полетит». Генеральный 
ценил такую дерзость.

В последнем интервью, которое Георгий Ми-
хайлович дал телестудии Роскосмоса недели две 
назад, космонавт без прикрас вспоминал время 
становления на космическую тропу. «Когда мы, 
гражданские, начали тренироваться в Звездном 
городке, сразу почувствовали не слишком добро-
желательное к себе отношение со стороны бывших 
военных летчиков. Как-то во время тренировки они 
обступили нас и говорят: «Вы зачем сюда пришли? 
У нас тут все места в ракетах на год вперед распре-
делены. Вы пришли их отбирать!» Однако молодые 
инженеры оказались не робкого десятка. С тех 
пор во всех экипажах обязательно присутствуют 
военный и гражданский космонавты.

Слух о самом веселом космонавте Гречко ра-
зошелся после первого же его полета в 1975 году 
вместе с Алексеем Губаревым на космическом 
корабле «Союз-17» в качестве бортинженера. Им 
очень «повезло» тогда с посадкой — дул сильный 
ветер, во время которого парашют превращается 

в настоящий парус. «Корабль наш прыгает, бьется 
о землю, — вспоминал Георгий Михайлович. — Гу-
барев и говорит: «Ни хрена себе, мягкая посадка!» 
А я ему отвечаю: «Мягкой она называется только 
потому, что мы получаем очень твердые удары 
по мягкому месту».

Позже Гречко совершит еще два полета: с 
10 декабря 1977 года по 16 марта 1978 года со-
вместно с Юрием Романенко на станции «Салют-6» 
и с 17 по 26 сентября 1985 года с Владимиром 
Васютиным и Александром Волковым на станции 
«Салют-7». Свой последний космический полет 
Георгий Гречко выполнит в возрасте 54 лет.

Общая продолжительность пребывания Греч-
ко в космосе составила 134 дня 20 часов 32 минуты 
58 секунд, единственный выход в открытый космос 
длился 1 час 28 минут.

«Космос всегда привлекал нас своими неиз-
веданными загадками», — любил говорить в ин-
тервью космонавт. И он был, безусловно, счастлив 
разгадать одну из них. «Лично мне удалось уста-
новить, что атмосфера Земли — слоистая, — рас-
сказывал Георгий Михайлович. — Я нашел метод, 
когда эти слои можно наблюдать всегда. Это было 
важно, потому что в то время над Антарктидой 
была озоновая дыра, и все говорили, что она 
образовалась из-за хладагента холодильников, 
который уничтожает озон. Я доказал, что сквозь 
слоистую атмосферу на высоту 80–90 км ничего 
из холодильников проникнуть не может».

Как рассказывал «МК» в субботнем номере, 
на днях Георгия Михайловича госпитализировали. 
В обычную городскую больницу, не в Кремлевку, 
как год назад. На этот раз заподозрили у дважды 
Героя СССР инсульт... Коллеги сетуют, что Гречко 
могли неправильно лечить, «не от того». Говорят, 
в военном госпитале им. Вишневского были го-
товы в любую минуту прислать за героем машину 
«скорой», но не было связи с родными... Так или 
иначе, сердце Георгия Гречко остановилось. Нет 
больше с нами самого рискового и оптимистич-
ного космонавта.

Другие любопытные факты из жизни 
космонавта Георгия Гречко

★ При подготовке к первому космическому по-
лету Георгий Михайлович сломал ногу. Чтобы 
быстрее снова войти в строй, он из Подлипок 
ездил в Звездный городок на электричке, опи-
раясь на костыли.

★ В свой первый полет он взял любимую книгу 
«Трудно быть богом» братьев Стругацких. Люби-
мым фильмом космонавта был «Последний дюйм», 
который он знал почти наизусть.

★ Во время одного из полетов, когда на станцию 
прилетел экипаж посещения, Георгий Михайлович 
обратил внимание гостей на необычное зрели-
ще в иллюминаторе: параллельно со станцией 
двигалось 8 неопознанных летящих объектов 
круглой формы... Новость вскоре долетела до По-
литбюро КПСС, и Гречко пришлось объясняться. 
По его словам, это он «запустил» те НЛО, просто 
постучав по иллюминатору. Отколовшиеся от 
станции частицы экранно-вакуумной изоляции 
так необычно подсвечивались лучами восходя-
щего солнца, что были очень похожи на корабли 
инопланетян...

★ «Когда есть дилемма, как поступать, я всегда 
поступаю неправильно, — говорил Гречко, ссы-
лаясь на то, что линейное развитие часто ведет 
в тупик. — У меня есть правило: если мне дают 
линованную бумагу — пиши поперек».  

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Певец прочитал текст  
в собственной интерпретации
В минувшую субботу около 200 тыс. че-
ловек, проживающих как в России, так 
и еще в семи десятках стран, написали 
«Тотальный диктант-2017». «МК» наблю-
дал за процессом на площадке ВДНХ 
«Моя Россия», где диктовали сразу двое 
— «вице-мисс мира-2015» Софья Никит-
чук и певец, композитор Юрий Лоза.

В каком-то смысле собравшимся на пло-
щадке исторического парка «Моя Россия» повез-
ло: текст Леонида Юзефовича о городе Улан-Удэ 
и реке Селенге им посулили в исполнении не 
одной, а сразу двух звезд. Пока «диктаторы» 
добираются до зала, нам рассказывают, как бу-
дем писать работу: сначала повторение правил, 
затем видеозапись текста в исполнении автора, 
а уже после того — диктовка «вживую». Но не 
дуэтом, как, развлекаясь ожиданием, предпо-
ложил зал, а по очереди. Сначала вице-мисс, 
а потом поп-певец. 

Поначалу кажется, что «вице-мисс мира» 
диктует про бывший Верхнеудинск, а ныне Улан-
Удэ, слишком медленно. Но затем вижу: только 
мы, старшие, царапаем свои тексты довольно 
шустро, а большинство зала едва успевает. Все 
ясно: поколению «больших пальцев» нет равных 
в скорости набора текстов, а вот писать от руки 
они не мастаки. И читают мало: слов вроде 
эвенкийский или ссыльный явно не знают и 
переспрашивают.

 Место Софьи занимает Лоза: «Сейчас вам 
будет чуть проще, — обещает он залу. — Потому 
что красивые девушки всегда отвлекают. А на 
меня-то что смотреть?!».

Увы, проще не становится. Скорее наобо-
рот: поп-певец гонит так быстро, что за ним 

успевают только старшие, а остальной зал на-
чинает роптать.

— Как это не успеваете? — изумляется 
он. — Я в ваши годы успевал!

И тут же «играет» голосом длиннющее 
предложение про бурятов в национальных ха-
латах, но затем все же обещает «контрольный 
в голову» — повтор. 

После предложения о памятнике Ленину 
в Улан-Удэ в виде головы вождя Лоза снова не 
выдерживает:

— Видел я эту голову, ребята, это что-то! — 
сообщает он залу. — Смешнее только памятник 
Ленину в Оренбурге: там поставили огромный 
постамент, а деньги на том и закончились. И на 
него установили крохотную фигурку с вытянутой 
ручкой. Смех!

Увы, залу не смешно: увлекшись лениниа-
ной, Лоза пропускает в диктовке часть текста, 
диктует остальное и что с этим теперь делать 
— не знает:

— Ёперный бабай! — огорчился он. — Я 

на вас засмотрелся и пропустил кусок! А чего 
в таких случаях делают? Вы сможете у себя 
текст поправить?

Организаторы разрешают «считать пред-
ыдущий абзац следующим» и, окончательно 
запутав зал, велят просто зачеркнуть вылезшую 
вперед часть текста, а затем, после пропущен-
ного куска, написать ее снова. 

— Ничего, зато ваш диктант будет самым 
оригинальным, — утешил участников Лоза. Но 
затем расстроился сам: — Блин, пригласили 
старика!

Как позже признался Лоза журналистам, 
«текст диктанта был сложным: много неожи-
данных оборотов, редко используемых слов, 
географических и этнических терминов, которые 
москвич вряд ли поймет». У него самого, как 
оказалось, в школе по русскому была «тройка» 
— впрочем, как и по всем остальным предметам. 
«Но зато я был чемпионом школы по четырем 
видам спорта», — похвастался он. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Депутаты предлагают 
допустить рабочих в советы 
директоров компаний
Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, который дает работникам 
право посылать своих представителей 
на заседания коллегиальных органов 
управления предприятий. Дружно 
голосовавшие «за» депутаты признава-
ли, что слабые российские профсоюзы 
едва ли смогут этим правом активно 
пользоваться.

Законопроект был внесен группой еди-
нороссов еще в прошлом созыве, накануне 
выборов в Госдуму. Они предложили пропи-
сать в Трудовом кодексе право представите-
лей работников на участие в заседаниях кол-
легиальных органов своих предприятий — с 
совещательным голосом. «Много говорилось 
в последнее время о высоких зарплатах топ-
менеджеров, эта проблема стоит остро, да и 
вообще в условиях кризиса работодатели часто 
принимают необоснованные, непонятные работ-
никам решения», — объяснял в зале пленарных 
заседаний представитель ФНПР в «ЕР» Андрей 
Исаев. Вообще-то и сейчас право профсоюзов 
иметь своих представителей в коллегиальных 
органах управления предприятиями закреплено 
законом «О профессиональных союзах…», но 
оно «не подкреплено обязанностью работода-
телей создать условия для этого», сказал до-
кладчик. В тексте не прописано, о каких именно 

коллегиальных органах идет речь. Г-н Исаев 
пояснил «МК», что на разных предприятиях эти 
органы называются по-разному (совет дирек-
торов, наблюдательный совет, попечительский 
совет, правление) и конкретизировать, о чем 
именно идет речь, будут работники на пере-
говорах с работодателем.

Механизм определения, кого именно до-
пустят в «святая святых», предложен анало-
гичный тому, что действует при заключении 
коллективных договоров между профсоюзами и 
работодателями. Если есть профсоюз, объеди-
няющий более 50% работников, — право избрать 
своих представителей и оговорить условия их 
участия в заседаниях коллегиальных органов 
управления получает он. Если на предприятии 
несколько мелких профсоюзных организаций, 
они смогут на конференции совместно избрать 
представителя. 

Глава Комитета по труду и социальной 
политике Ярослав Нилов (ЛДПР) заявил, что 
законопроект «поспособствует снижению со-
циальной напряженности и поможет в зародыше 
гасить возможные конфликты». Он напомнил, 
что и правительство, и объединения работо-
дателей выступили против этой инициативы, 
но выразил надежду, что в рамках специально 
созданной рабочей группы удастся достичь 
компромисса. Правительство, в частности, уви-
дело в предложении депутатов противоречие с 
Гражданским кодексом и покушение на права 
собственников.

Некоторым депутатам текст показался не-
достаточно радикальным: Андрей Альшевских 
(«ЕР») предложил наделить представителей 

работников правом решающего голоса. Но г-н 
Исаев заметил, что в таком случае эти пред-
ставители при голосовании всегда окажутся в 
меньшинстве и в «щекотливой ситуации». 

Александр Сидякин («ЕР») поинтересо-
вался международным опытом по этой теме. В 
качестве примеров аналогичных решений были 
названы производственные советы в Германии, 
которые работают под контролем профсоюзов 
и имеют право заслушивать работодателя по 
определенному кругу вопросов.

Все фракции инициативу поддержали. 
Алексей Куринный (КПРФ) выразил надежду, 
что «самые наглые и некрасивые варианты злоу-
потребления руководством своим положением 
станут объектом внимания трудового коллек-
тива и могут быть предотвращены». Депутат 
предложил предусмотреть в Кодексе об адми-
нистративных правонарушениях специальную 
статью с жесткой ответственностью за создание 
препятствий в реализации закона, потому что 
«профсоюзов сильных на предприятиях почти 
не осталось, а противодействие работодателей 
появлению их представителей в коллегиальных 
органах будет колоссальное». Олег Шеин («СР») 
тоже говорил о слабости российских профсою-
зов, которая может свести на нет все благие 
начинания. А Михаил Тарасенко («ЕР») призвал 
«не строить иллюзий»: «ничего кардинально не 
изменится, за все надо бороться, а под лежачий 
камень вода не течет»… 

Позднее в разговоре с «МК» г-н Исаев уточ-
нил, что на первом этапе воспользоваться новым 
законом смогут в тех организациях, где уже есть 
коллективные договора. Они заключаются на три 
года, но и до истечения срока действия в текст 
специальным протоколом могут быть внесены 
изменения о представителях работников в кол-
легиальных органах управления. 

Впрочем, с учетом всего вышесказанного 
перспективы принятия закона пока представ-
ляются туманными.

Марина ОЗЕРОВА. 

Когда все методы работы с долговыми акти-
вами, включая взыскание через суд, полностью 
исчерпаны, а должник по-прежнему не проявляет 
никакой заинтересованности в том, чтобы рас-
считаться, единственным законным методом 
вернуть долг кредитору является признание 
заемщика банкротом.

Бедность — не порок
До 2014 года банкротство в качестве право-

вого понятия касалось только юридически оформ-
ленных предприятий. Однако изменения, проис-
ходящие в финансово-правовой системе страны, 
постепенно толкали к тому, чтобы официальный 
статус неплатежеспособности применялся и к 
отдельным гражданам. Необходимость этого 
стала наиболее очевидна во время экономическо-
го кризиса 2008–2009 годов. Тогда же началась 
детальная проработка основных положений соот-
ветствующего закона. Этот процесс продолжался 
несколько лет. Только в конце 2014 года полностью 
разработанный законопроект был принят Госду-
мой. В силу он вступил с 1 июля 2015 года.

По этому закону с иском в суд может об-
ратиться не только сам должник, но и те орга-
низации, органы или частные лица, перед кем 
сформировалась задолженность, сумма которой 
превышает 500 тысяч рублей, а просрочка пре-
вышает три месяца.

Большинство подобных дел рассматрива-
ется судами с подачи кредитора. Причем часто 
именно эта инициатива является стимулом для 
должников срочно искать деньги и возобновлять 
платежи, минуя судебные разбирательства.

Бывает и так, что стороны, предвидя не-
выгодное для себя развитие событий, заклю-
чают мировое соглашение — например, об 
особом, более щадящем графике погашения 
задолженности.

Как стать банкротом?
Обычно сначала в отношении физического 

лица, которое имеет финансовые обязательства, 

принимается решение о реструктуризации дол-
гов. Однако в силу положений закона в таком 
случае потенциальный банкрот должен под-
твердить источник дохода и доказать суду свою 
платежеспособность.

Правда, такой вариант не всегда выгоден 
кредиторам, которые заинтересованы в полном 
и быстром возврате займа. Во-первых, потому 
что реструктуризация при банкротстве — это 
всегда более мягкие условия возврата денег 
(сниженная процентная ставка или возврат только 
основного долга). Во-вторых, несмотря на то 
что такой способ полностью не освобождает от 
ответственности по невыплатам, часть суммы, ко-
торая останется после завершения отведенного 
срока, списывается. При этом в счет погашения 
обязательств у должника могут ежемесячно — на 
протяжении, как правило, трех лет — списывать 
по 50–60% от доходов, оставляя лишь сумму 
прожиточного минимума.

На примере одного из судебных решений 
можно рассмотреть стандартную схему призна-
ния должника банкротом. У человека сформиро-
валась большая задолженность из неоплаченных 
кредитов перед несколькими банками. Он обра-
тился в суд для признания себя несостоятельным. 
Арбитраж Москвы подтвердил неплатежеспособ-
ность истца, принял решение применить проце-
дуру банкротства и запустить реструктуризацию 
долгов в течение шести месяцев, поскольку за-
емщик имел небольшой доход — его зарплата 
составляла 15 тысяч рублей в месяц.

В материалах дела имелись сведения об 
отсутствии у должника имущества. Суд назна-
чил финансового управляющего для активов 
истца и прекратил начисление штрафов, пеней 
и процентов по его обязательствам, наложил 
мораторий на любые безвозмездные сделки, 
постановил заблокировать все операции по 
банковским картам и использованию по ним 

денежных средств. В результате суд лишь ча-
стично удовлетворил претензии банков, так как 
стоимости имущества было недостаточно для 
формирования конкурсной массы.

Не каждый грузчик 
сдвинет кредит с места
Процедура банкротства — это способ че-

рез суд установить контроль над финансовым 
состоянием должника. Главный контролер — 
управляющий, который располагает широкими 
полномочиями по изучению имущества банкрота 
и реализации этой собственности. Закон на-
деляет управляющего правами распоряжаться 
финансами должника, его счетами и сделками.

Нередко у потенциального банкрота нет 
ничего, кроме единственной квартиры или доли 
в ней, на которую по закону взыскание не может 
быть обращено, так как это имущество не входит 
в состав конкурсной массы. В этом случае у за-
емщика изымают бытовую технику, покрывают 
задолженность за счет сбережений или еже-
месячных доходов.

Бывают и исключения, доказывающие, что 
даже при банкротстве и минимальном заработке 

освободиться от долгов навсегда не удается. 
Такое может случиться, если суд посчитает долж-
ника недобросовестным, а причины, по которым 
у него возникли долги, необъективными. Напри-
мер, когда зарплата заемщика ниже ежемесячных 
платежей по кредитам.

Вполне прецедентным в этом смысле можно 
считать решение Арбитражного суда Новоси-
бирской области, который, несмотря на призна-
ние истца банкротом и завершение процедуры 
реализации имущества, не освободил его от 
обязательств перед банками. Работая грузчиком 
и получая зарплату в 18 тыс. рублей, сибиряк 
оформил три кредита и ни по одному исправно 
не платил. В итоге за 3 года у него сформиро-
валась приличная задолженность — 630 тыс. 
рублей. Ежемесячные выплаты к тому моменту 
уже составляли почти 24 тыс. 

Используя возможности нового закона, 
заемщик подал иск о признании себя банкро-
том. Суд его заявление удовлетворил, запустил 
процедуру реализации имущества и назначил 
финансового управляющего. В результате инвен-
таризации имущества должника, подлежащего 
включению в конкурсную массу, выявлено не 
было. К тому же никто из кредиторов не заявил 
своих требований в суде, соответственно, их 
реестр не велся.

Позже в арбитраже истцу было отказано в 
списании долгов. Суды всех инстанций увидели 

в действиях должника «формальные» признаки 
для признания себя банкротом и сделали вывод 
о его недобросовестном поведении. В решении 
говорится, что он нанес ущерб кредиторам и из-
начально принял на себя заведомо неисполнимые 
обязательства, поэтому правила об освобожде-
нии от них на него не распространяются.

Не хочешь проблем —  
не бери в долг
Так для кого же разработан данный закон? 

Для кредиторов или же заемщиков — физических 
лиц? И для каких заемщиков — откровенно бед-
ных, неплатежеспособных людей или для тех, кто 
ранее считался вполне состоятельным и только 
теперь оказался на грани разорения?

Стоит отметить: порог в 500 тысяч рублей 
для признания физического лица банкротом был 
взят не с потолка. Меньшая сумма позволила бы 
обращаться с таким заявлением всем лицам, 
которые не могут справиться с долгами для ле-
гального освобождения от части их выплат.

Это достаточно большая сумма денежных 
средств, чтобы человек действительно имел 
проблемы по ее погашению. Как показывает 
практика, такой долг достаточно быстро обра-
зуется как раз у лиц с низкими доходами, когда 
они набирают несколько кредитов и перестают 
их платить. Поэтому нельзя сказать, что данный 
механизм направлен только на обеспеченные 
слои населения.

Смысл инициативы не в том, чтобы позво-
лять всем желающим, которые формально под-
падают под критерии, определенные в законе, 
объявлять себя банкротом, а в том, чтобы суд 
мог разрешать финансовые ситуации, которые 
являются безвыходными для должника. Поэтому 
в приведенном выше новосибирском примере 
суд отказал признавать банкротом человека, 
которой изначально принял на себя заведомо 
неисполнимые обязательства. Таким образом, 
суд в каждом конкретном случае должен устанав-
ливать, не является ли признание себя банкротом 
чистой фикцией.

Такие примеры подтверждают, что инстру-
мент банкротства физических лиц может быть 
применен в случае финансовых проблем для 
самых разных слоев общества. На Западе биз-
несмены высшего уровня часто обращаются к 
такому выходу при необходимости. У нас этот 

механизм пока новый, поэтому и обращений 
еще очень мало. Остается надеяться, что со 
временем практика признания себя банкротом 
станет обычной как для разорившихся предпри-
нимателей, так и для людей с низкими доходами, 
которые не смогли справиться с финансовыми 
обязательствами.

Олег СУХОВ, адвокат.

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

ВЫБОРЫ МЕЖДУ 
ТИБИЛОВЫМ  
И БИБИЛОВЫМ
Южная Осетия может стать 
второй Аланией
9 апреля в Южной Осетии проходили 
выборы президента и одновремен-
но — референдум о переименовании 
республики. Ей предлагается вернуть 
историческое название — Государ-
ство Алания. За пост президента 
борются действующий президент 
Леонид Тибилов, спикер парламента 
Анатолий Бибилов и сотрудник КГБ 
Алан Гаглоев.

Каждому избирателю выдали по два бюл-
летеня. Жителям республики предстояло от-
ветить на вопрос, согласны ли они с тем, что 
новое название Южной Осетии будет звучать 
так: «Республика Южная Осетия — Государство 
Алания». Замысел понятен: как известно, один 
из российских регионов уже носит название 
«Алания». Это граничащая с бывшей грузин-
ской автономной областью Республика Север-
ная Осетия — Алания. Теперь по обе стороны 
от достаточно условной границы будут две 
Алании, населенные одним народом, и вполне 
логично, что они будут стремиться к объеди-
нению и когда-нибудь соединятся. Тем более 
что в Южной Осетии на 2017 год уже намечен 
референдум о вхождении в состав РФ. 

Основное соперничество разворачи-
вается между действующим президентом 
Леонидом Тибиловым и спикером парламента 
Анатолием Бибиловым. Это вторая попытка 
Бибилова занять пост президента. Первая 
состоялась в 2011 году и привела к расколу в 
республике, поставившему ее на грань граж-
данской войны. Тогда во втором туре Биби-
лов, который считался «кандидатом Крем-
ля», проиграл кандидату от оппозиции Алле 
Джиоевой. Однако выборы были признаны 
недействительными, и весной 2012 года со-
стоялось повторное голосование, в результате 
чего президентом стал Леонид Тибилов.

Некоторое осложнение ситуации в респу-
блике вызвал отказ Верховного суда допустить 
к участию в выборах экс-президента Эдуарда 
Кокойты. Его сторонники проводили акции 
протеста, однако вскоре Кокойты призвал их 
разойтись и поддержать на выборах Анатолия 
Бибилова. Так что часть электората Кокойты 
должна добавить голосов Бибилову, другая 
же его часть была намерена бойкотировать 
выборы. Согласно опросам, разрыв между 
двумя основными кандидатами небольшой, 
так что не исключен второй тур.

Что касается референдума о переиме-
новании республики, первый посол Южной 
Осетии в Москве и один из кандидатов на 
прошлых президентских выборах Дмитрий 
Медоев считает, что «это не более чем про-
пагандистский ход тибиловских политтехно-
логов, ориентированный на выборы».

— Леонид Тибилов, говоря о предназна-
чении референдума, ссылается на то, что мы 
— разделенный народ, — сказал Медоев в 
интервью «МК». — Как известно, существует 
Северная Осетия — Алания в составе РФ, и 
переименование нашего государства в Юж-
ную Осетию — Аланию, по логике Тибилова, 
«создаст условия и предпосылки для вхож-
дения единой Алании в состав Российской 
Федерации». Однако это далеко от истины, 
тем более что в январе Тибилов единолично 
прибавил к названию слово «государство»... 
Это разделило общество на противников и 
сторонников такой редакции названия страны. 
Проще было бы предложить населению оба ва-
рианта, чтобы был выбор. Что касается моего 
мнения по этому вопросу, то во всем этом мне 
видится реальная угроза безопасности рос-
сийского Северного Кавказа. Налицо создание 
предпосылок для образования единой Алании 
за пределами Российской Федерации... Это 
опасная закладка. Ведь общеизвестно, что 
законы РФ не позволяют создавать единую 
Аланию в составе Российской Федерации.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

В России практика личного 
банкротства не развита, но 
в будущем она может стать 
обычной как для разорившихся 
предпринимателей, так и для всех 
людей, которые не справились с 
финансовыми обязательствами.

Кому выгоден новый 
закон о заемщиках
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Самые громкие 
персональные 
банкротства

1. Тельман Исмаилов,  
основатель группы «АСТ»,  
экс-владелец Черкизовского рынка
Арбитражный суд Московской области признал 
его банкротом по заявлению одного из его 
кредиторов — гражданина Бориса Зубкова, 
выступавшего одним из его кредиторов. Ис-
ковые требования к Исмаилову в общей слож-
ности превысили 160 млрд рублей. Тельман 
Исмаилов стал первым россиянином, который 
добился подобного статуса.

2. Михаил Парамонов,  
основатель и экс-владелец 
Таганрогского автомобильного завода
Его задолженность составляет 18,1 млрд ру-
блей. Парамонов являлся поручителем по 
кредиту, который был выдан ТагАЗу одним из 
госбанков. В 2014 году предприятие обанкро-
тилось. С тех пор конкурсное производство 
продлевается каждые полгода.

3. Владимир Кехман,  
генеральный директор Новосибирского 
театра оперы и балета
Ходатайство о признании Кехмана банкротом 
подано в суд 1 октября 2015 года. Среди его 
кредиторов как крупнейшие государственные 
банки, так и частные финансовые организации. 
Сумма долгов превышает 9 млрд рублей.

4. Илья Гаффнер, депутат  
Заксобрания Свердловской области
Илья Гаффнер стал известен после того, как 
в 2015 году после вопроса о повышении цен 
на продукты питания посоветовал россиянам 
«меньше питаться». Депутат возглавлял аграр-
ный комитет Свердловской областной думы. 
Иск о признании Гаффнера, выступившего 
поручителем по кредиту, банкротом напра-
вил также один из крупных отечественных 
госбанков. Требования оценивались в 160 млн 
рублей. Ранее областное УФССП в связи с за-
долженностью в 196 млн рублей ограничило 
депутату выезд за рубеж.

5. Олег Михеев, депутат Госдумы
Общая сумма его долговых обязательств со-
ставляет 9,5 млрд рублей. Инициатор банкрот-
ства — частная компания, которой депутат 
задолжал около 175 млн рублей.

По данным интернет-портала pravo.ru

Бывший 
владелец 
Черкизона 
Тельман 
Исмаилов 
стал первым 
россиянином, 
который 
получил 
статус 
персонального 
банкрота.

Попытки создать в правовом поле полноценный институт банкротства для 
цивилизованного решения долговых проблем физических лиц, судя по всему, пока 
не удались. Законодательными возможностями, предоставленными государством 
для признания гражданина финансово несостоятельным, мало кто из должников 
воспользовался. По данным Национального бюро кредитных историй, на момент 
принятия соответствующего закона в 2015 году потенциальными банкротами в 
нашей стране являлись порядка 620 тысяч должников. Однако признавать себя 
таковыми они не стремятся. За год в российские суды поступило лишь чуть более 
33 тыс. заявлений. В большинстве случаев иски направлялись кредиторами, 
которым это выгодно, так как банкротство физических лиц стало самым 
эффективным способом выбивания долгов.

ЛИЧНОЕ БАНКРОТСТВО: ДОЛГОВАЯ 
КАБАЛА ИЛИ ШАНС ОТДАТЬ КРЕДИТ?
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ВРЕМЯ УХОДА ПЕРВЫХ

СТАЛ ДИКТАТОРОМ ЛОЗА — 
ДА СОРВАЛИСЬ ТОРМОЗА

КАЖДАЯ КУХАРКА МОЖЕТ 
УПРАВЛЯТЬ «ГАЗПРОМОМ»

На площадке Московского городского педагогического института «Тотальная 
свадьба» диктант писали пары, которые недавно поженились.
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7 апреля столица встречала прохожих ве-
сенним дождем. Но природные капризы не могли 
затмить солнечное настроение победителей и 
призеров олимпиады «Покори Воробьевы горы!», 
которые пришли на награждение в Ломоносовский 
корпус МГУ.

После того как в актовом зале собрались все 
виновники торжества и их родители, церемонию 
открыл известный музыкальный критик, главный 
редактор «МК-Бульвар» Илья Легостаев. Побе-
дителей проекта поздравил народный артист 
РФ, актер, режиссер Сергей Безруков, а также  
воспитанницы Спортивной школы олимпийского 
резерва №25 — лауреаты Московского открытого 
фестиваля-номинации «Звездные дети»  Ирины 
Винер. 

— Какие замечательные лица, вот они — лица 
победителей. Я поздравляю вас, вы вытянули 
в жизни счастливый билет, — заметил Сергей 
Безруков. — Вы смогли реализовать свой шанс 
благодаря таланту и уму. 

— От всей души поздравляем вас с завер-
шением всероссийской олимпиады. Огромное 
спасибо устроителям, потому что именно эти люди 
дали вам шанс сделать свое будущее прекрас-
ным, — присоединилась к поздравлению победи-
телей  директор Спортивной школы олимпийского 

резерва №25, заслуженная артистка России, 
балерина Инна Гинкевич.

Дипломы победителей и призеров олим-
пиады «Покори Воробьевы горы!» школьникам 
по традиции вручили бессменные организаторы 
проекта — ректор МГУ имени М.В. Ломоносова, 
академик Виктор Антонович Садовничий и глав-
ный редактор газеты «Московский комсомолец» 
Павел Николаевич Гусев.

— Сегодня большой праздник, уже в 13-й 
раз мы нашли сотни талантливых школьников по 
всей стране, — отметил Виктор Садовничий. — 
Я занимаюсь олимпиадным движением давно, 
курирую десятки школьных соревнований, но, 
безусловно, проект «Покори Воробьевы горы!» 
стал жемчужиной в ожерелье олимпиад страны. 
Больше всего меня радует, что проект дает воз-
можность и ребятам из российской глубинки 
стать студентами лучших вузов страны. Так на-
чертано Михаилом Васильевичем Ломоносовым 
еще в 1755 году, когда он открывал Московский 
университет: «Главное — чтобы студент при-
лежный был, а чей он сын — в том нет нужды», 
—  и так будет. 

— Безусловно, множество российских та-
лантов рождается именно в глубинке, наша олим-
пиада — это реальный шанс для них, — отметил 

Павел Гусев. — Я очень рад, что в этом году для 
участников открыл свои двери и факультет журна-
листики. Несмотря на то что я сам не заканчивал 
МГУ, для меня это очень важно. В любом случае, 
хочу пожелать всем победителям и призерам 
проекта, независимо от направления, которое они 
выберут, быть достойными студентами лучшего 
вуза страны.

От Уральских гор
до Воробьевых
В 2017 году в проекте  «Покори Воробьевы 

горы!» приняли участие около 20 тысяч ребят не 
только со всей России, но и из стран ближнего и 
дальнего зарубежья. 

Почти 2000 школьников по итогам заочных ис-
пытаний смогли пробиться в очный тур и приехать 
на региональные площадки. Ребят встречали в 
Москве, Кемерово, Уфе, Екатеринбурге, Саратове, 
городе-курорте Железноводске. Очные туры олим-
пиады начались в февральские морозы, в Сибири, 
а завершились солнечной весной, в конце марта, 
в Ставропольском крае. 

Первым из шести региональных площадок 
принял у себя «олимпийцев» Кемерово. Специально 
для олимпиады в Кемеровском госуниверситете, 

возглавляемом и.о. ректора, доктором технаук, 
профессором Александром Юрьевичем Просеко-
вым, предоставили учебные аудитории, а также вы-
делили школьникам и их родителям современные 
комнаты в общежитии. Экипированные студенты 
КемГУ в роли волонтеров встречали участников.  
Наши коллеги из еженедельника «МК» в Кузбассе» 
запечатлели самые яркие моменты олимпиады на 
камеру и держали в курсе всех событий проекта 
жителей региона.

— «Покори Воробьевы горы»!» — тот самый 
редкий случай, когда даже школьнику, живуще-
му в далекой от Москвы Сибири, может выпасть 
удача получить образование в лучшем вузе РФ, и 
отличный шанс для государства обнаружить само-
родков в глубинке. Эту потрясающую возможность 
нельзя упускать, — заметил Михаил Шкуропатский, 
гендиректор холдинговой компании «Кузнецкий 
Альянс», поддержавшей тур в Кузбассе.

В Уфе очный тур «Покори Воробьевы горы!» 
проходил уже восьмой год.  Поддержку проекту 
оказало руководство республики Башкортостан 
во главе с Рустэмом Закиевичем Хамитовым и Ми-
нистерство образования региона, инфоподдержку 
взяли на себя сотрудники регионального «МК».

В Екатеринбурге к встрече «олимпийцев» 
команда «МК-Урал. Свердловская и Курганская 
область» подготовила красочные пакеты с фирмен-
ными сувенирами — календарь, блокнот, ручка с 
символикой олимпиады, путеводитель по городу, 
полезные мелочи. Кроме того, ребята могли за-
хватить с собой на экзамен бутылочку воды со 
специальным дизайном для «покорителей» Во-
робьевых гор. Содействие в организации очного 
тура оказали губернатор Свердловской области 
Евгений Владимирович Куйвашев, гендиректор 
Областного ТВ Антон Стуликов, представители 
бизнеса и общественные организации.

В конце марта «олимпийцев» радушно встреча-
ли наши коллеги из «МК» в Саратове» и «МК-Кавказ». 
В Саратове собрались около сотни участников из 
Пензы, Тольятти, Самары и других городов. Их 
приветствовали замруководителя Минобразования 
региона Валерия Ушакова, председатель комитета 
по образованию администрации муниципального 
образования «Город Саратов» Лариса Ревуцкая, 
главред «МК» в Саратове» Татьяна Никонова. 

Город-курорт Железноводск вошел в чис-
ло региональных площадок ПВГ впервые. Тем не 
менее внимание и поддержка, которую оказали 
талантливым ребятам в Ставропольском крае во 

главе с губернатором Владимиром Владимировым, 
по-настоящему вдохновили участников. Детям 
бесплатно предоставили номера в бизнес-отеле 
«Маск», а соревнование проходило в известном 
Южно-российском лицее казачества и народов 
Кавказа.  «Более 20 участников — жители Ставро-
полья. Это отличная возможность проявить себя, 
показать свои знания и при этом поступить в один из 
самых лучших университетов России», — заметил 
глава Железноводска Евгений Моисеев.

На протяжении всего проекта участников 
олимпиады приветствовали главы городов, руко-
водители региональных министерств образования, 
вузов,  ну и, конечно же, представители МГУ и «МК», 
главные создатели и вдохновители проекта для 
талантливых школьников. 

«Моя мечта исполнилась!»
В этом году победителями и призерами 

олимпиады стали более 300 школьников. Впро-
чем, они и сами с радостью готовы рассказать 
об истории своей нелегкой, но первой в жизни 
настоящей победы.

Учениц 11-го класса Полину Рапопорт  и 
Ксению Садчикову из Москвы олимпиада еще 
больше сплотила в давней дружбе. Завидовать 
друг другу у девушек нет никакой причины, ведь 
обе стали победительницами, обладательницами 
дипломов I степени по биологии.

— Жалко только, что факультеты мы выбрали 
разные, я — психфак, а Даша — биофак МГУ. Но 
я уверена, что нашей дружбе это никак не поме-
шает, в любом случае, нас объединяет любовь к 
биологии. Задания показались нам достаточно 
сложными, но тем не менее у нас все получилось, 
— рассказала Полина. 

Ученику из 9-го класса Алексею Пчеленку 
из города Мыски Кемеровской области удалось 
стать победителем проекта «Покори Воробьевы 
горы!» по литературе. 

— Конечно, я хочу поступить в МГУ, а разве 
есть еще варианты? — шутит Алексей. — Пока 
меня больше всего интересует факультет пси-
хологии, но есть еще время подумать. Темы со-
чинений для меня не были слишком сложными, но 
показались крайне интересными, поскольку за-
трагивали огромный пласт культурного наследия, 
который было очень интересно исследовать.

11-классник Илья Егоров стал обладателем 
диплома I степени по журналистике, направлению, 

которое в этом году, наряду с географией, было 
представлено на проекте впервые.

— Конечно, я хочу учиться на журфаке МГУ, 
олимпиада дала возможность мне не только по-
казать свои знания, но и познакомиться с из-
вестными представителями этой профессии, 
преподавателями факультета, ну и, конечно, с его 
потрясающим деканом — Еленой Леонидовной 
Вартановой. На данный момент я интересуюсь 
музыкальной журналистикой, но в будущем скорее 
вижу себя в качестве известного публициста или 
писателя, — сказал Илья.

Одной из главных звезд олимпиады «Покори 
Воробьевы горы!» сезона 2016—2017 года по 
праву можно считать  ученицу 9-го класса Ана-
стасию Зайцеву из Химок, которой удалось стать 
призером олимпиады по математике в третий 
раз подряд. 

— Я твердо иду к своей цели — поступить 
на мехмат МГУ. Надеюсь, через два года моя 
мечта наконец сбудется, — поделилась своими 
планами Анастасия.

Газета «Московский комсомолец» и МГУ 
имени Ломоносова уже 13 лет проводят олим-
пиаду «Покори Воробьевы горы!». За это время 
проект охватил уже более 180 тысяч школьников, 
а  почти 5 тысяч из них стали студентами лучших 
вузов страны. 

В этом сезоне впервые у участников олим-
пиады была возможность проявить свой талант в 
двух новых направлениях подготовки: географии 
и журналистике (вдобавок к 7 традиционным 
предметам: математике, физике, биологии, 
литературе, иностранным языкам, истории и 
обществознанию).

На протяжении 13 лет целью проекта «По-
кори Воробьевы горы» неизменно оставалась 
задача  — дать возможность талантливым ребятам 
из регионов поступить в лучшие вузы РФ. Ведь 
основатель самого главного университета страны 
Михаил Васильевич Ломоносов еще три века 
назад доказал, что покорить столицу под силу 
каждому, у кого есть талант и воля к победе.

        Оргкомитет от всей души поздравляет 
призеров и победителей олимпиады «Покори 
Воробьевы горы!» сезона 2017! Победа в олим-
пиаде — это большое достижение в вашей жизни! 
Желаем вам не останавливаться на достигнутом 
и в дальнейшем только совершенствоваться и 
покорять новые вершины!

Светлана ЦИКУЛИНА.
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ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
Почти полгода мы вместе с вами смеялись и плакали, мечтали о победе и работали на пре-
деле своих возможностей и сил. Почти двум тысячам школьников удалось выйти в финал 
проекта и приехать на площадки шести городов России на очный этап. И вот, наконец, свер-
шилось: определены лучшие ребята, достойные учиться в ведущих вузах. 7 апреля в Ломо-
носовском корпусе МГУ состоялась торжественная церемония награждения победителей 
олимпиады «Покори Воробьевы горы!».

ИМ ПОКОРИЛИСЬ
ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!

В Москве  наградили победителей и призеров 
всероссийской олимпиады школьников, 

организованной «МК» и МГУ

Ученицы Спортшколы олимпийского резерва №25
поздравили наших «олимпийцев».

Сергей
Безруков

прочел
победителям

строки
Евгения

Евтушенко

Пока в нашем бушующем мире люди 
протестуют на улицах и гибнут в терак-
тах, в параллельных мирах идет своя 
жизнь. 
В мире птиц, например, сейчас готовят-
ся к перелетам. Миллионы стрижей ждут 
погоды и ветра в Африке. Чтобы вывести 
птенцов у вас в деревне, этим крошеч-
ным существам нужно пересечь огром-
ную безводную Сахару. И они это сдела-
ют. Но нужны условия. И они их ждут. 
Первое апреля не только День смеха, но 
и День птиц. А апрель — их месяц. Они 
возвращаются к нам, как возвращались 
веками. 
Об удивительных способностях птиц и их 
удивительном мире «МК» рассказала Ве-
роника САМОЦКАЯ, орнитолог, сотруд-
ник биологического факультета МГУ. 

— Как все-таки перелетные птицы знают, 
куда лететь? 

— Многое до сих пор непонятно. На данный 
момент известно, что у молодых птиц направление 
полета закодировано генетически. С рождения в 
них есть программа, которая состоит из часов и 
компаса: молодая птица летит определенное коли-
чество дней в определенном направлении, затем 
еще определенное количество — в другом и т.д., 
пока не достигнет мест зимовки. Если молодых 
птиц вывезти в другое географическое место, то 
они все равно будут выполнять эту программу и 
в итоге прилетят не туда, куда нужно. 

Опытная же птица, которая уже проделала 
этот путь, на следующий год уже знает, куда и 
зачем нужно лететь, и способна корректировать 
свое направление и прилетать в нужное место, 
даже если ее выпустить в другом регионе. 

То есть у молодых есть только часы и компас, а 
у взрослых — уже сформированная карта. На осно-
ве чего формируется эта карта, вызывает больше 
всего вопросов. Сейчас доказано, что птицы за-
поминают расположение и движение небесных 
светил — Солнца, Луны и звезд — и ориентируются 
по ним. Также есть убедительные доказательства, 
что птицы видят направление магнитного поля 
земли и ориентируются по нему тоже. Разные 
виды предпочитают разные ориентиры. 

— Каким образом удалось выяснить, что 
птицы ориентируются по Солнцу и звездам?

— Птица в период миграционной активности 
пытается полететь в ту сторону, куда ей нужно. Что-
бы понять, как они эту нужную сторону определяют, 
птиц помещали в клетки в форме перевернутого 
конуса. Стенки этого конуса были закрыты специ-
альной бумагой, на которой остаются отметины 
от коготков. 

Эти клетки ставили под искусственное звезд-
ное небо. Птицы начинали прыгать в одну сторону, 
и на бумаге с этой стороны оставалось намного 
больше отметин. 

Потом положение светил искусственного 
неба меняли. Птицы тут же начинали прыгать в 
другую сторону — туда, куда они собирались 
лететь. Теперь уже на этой стенке оставались 
царапины. Таким образом и было доказано, что 
они ориентируются по небу.

— А как стало понятно, что у молодых птиц 
маршрут полета заложен генетически?

— Это проверили так: брали молодых птиц 
и отвозили в другое место, например, на другую 
широту или долготу, где небо было другим. Они 
летели в том направлении, которое у них было 
задано программой. Например, энное количество 
времени на север, потом поворот на северо-запад 
и т.д. — и прилетали совсем не туда. А опытные 
птицы, которые уже летали и вернулись, корректи-
ровали свой маршрут и летели куда нужно.

— Как же можно уследить за птицами, что 
они летят туда, куда нужно?

— На них вешают передатчики и смотрят 
трек, куда они летят. Передатчик способен на ма-
леньких птицах показать направление движения, 

на крупных — передать довольно далеко сигнал. 
На гуся, скажем, можно навесить большой пере-
датчик, и он будет передавать.

— Куда вешают передатчик? На лапку?
— Нет, он как рюкзачок. Крепится вокруг ног, 

а сам передатчик на спинке. Он довольно легкий, 
но все равно, конечно, неудобный, поэтому ста-
раются их снимать при возможности. Еще мож-
но передатчик на перья приклеивать, но это до 
первой линьки. 

Передатчики разные не только по разме-
рам, но и по функциональности. Устройства для 
маленьких птиц записывают трек, пока хватает 
батарейки. Чтобы снять показания, нужно птицу 
снова поймать, снять устройство и загрузить его 
информацию в компьютер. А есть устройства, 
которые сразу отправляют информацию на спут-
ник, но это уже для более крупных птиц. Еще есть 
устройства, которые показывают, в какой стороне 
находится птица, до тех пор, пока она не улетела 
слишком далеко, — можно засечь направление, 
куда она полетела.

Много методик, много людей этим занима-
ется. У нас такие исследования проводятся на 
Звенигородской биостанции. Берут, например, 
зарянок и смотрят, как они находят дорогу к гнез-
ду. Самца отвозят на расстояние, выпускают, и 
исследователь с длинной антенной следует за 
ним. Антенна пищит и показывает ему, в каком 
направлении движется птица. 

— Как ловят птиц?
— Можно поймать западком — это такая 

клеточка, она ставится на входе в дупло. Птица 
садится на нее, дверка захлопывается. Либо можно 
сетями ловить. Сетка натягивается между двумя 
палками, в ней несколько карманов. Птица не видит 
сетку, летит, упирается, падает в карман, там за-
путывается, исследователь ее оттуда достает.

— Не слишком ли большой шок для 
птицы?

— Конечно, этому специально учатся — как 
правильно ловить птицу, как ее держать, кольце-
вать, проводить измерения. Без обучения ловить 
птиц нельзя. А так методика используется уже 
много лет. Стараются как можно более гуманными 
способами это все сделать, и при профессиональ-
ной работе с сетями травмы редки.

— Неужели удается поймать всех птиц с 
передатчиками? 

— Нет, конечно. Чтобы иметь какую-то выбор-
ку, нужно повесить, скажем, сотню передатчиков, 

может, двадцать вернется. Птицы же и в миграциях 
гибнут, и могут в другое место полететь, а есть 
виды, у которых дисперсия настолько велика, 
что они просто не возвращаются на одни и те же 
места гнездования.

— Как организована работа по 
отлову птиц? 

— Станции кольцевания 
есть во всех крупных странах. 
На станции стоит серия се-
тей или большая ловушка, 
и куча людей бегают по се-
тям, каждый час собирают 
птиц, быстро их кольцу-
ют, снимают измерения и 
быстро отпускают. Иногда 
попадаются птицы с коль-
цами из других стран. Все 
записывается, есть интер-
национальная база данных, в 
нее все это вносится и дальше 
используется для построения 
статистических моделей и про-
слеживания всяких трендов. 

— Интересно еще про магнитное 
поле Земли — как они его видят?

— У птиц зрение не как у нас. Они видят за-
темнения линий магнитного поля по Северному 
и Южному полюсам. Это у них как встроенный 
компас. Кроме того, они запоминают визуальные 
наземные ориентиры. По голубям были работы, 
которые показывают, что у них есть еще и карта 
запахов. Они составляют карту, что чем пахнет.

— Но если птицы это все умеют — они слож-
нейшие создания. У птиц есть интеллект?

— Не у всех. Маленькие птицы — больше ро-
боты, потому что у них маленький мозг. Но, скажем, 
вороны, сороки — все врановые — очень умные. 
Они могут предугадывать: что человек сделает, 
если я сделаю так. А если так… С вороном был 
эксперимент: ему давали хлеб, а если он его не 
съедал, ему давали сыр. В итоге он стал протя-
гивать хлеб исследователю и обменивать его на 
сыр. Дети не сразу понимают такие вещи!

— А хищные птицы тоже умные? 
— Совы — довольно умные благодаря при-

способленности к ночному образу жизни. Большую 
часть черепа у них занимают глаза, приспособлен-
ные к ночному зрению, поэтому мозг, конечно, 
не такой большой, как у врановых или попугаев. 
У них чуткие уши, которые, кстати, не симметрично 

расположены. У них одно ухо снизу, другое сверху. 
А дневные хищники не очень умные. Они часто 
врезаются в строения, становятся жертвами ве-
тряных мельниц. Это огромная проблема: ве-
тряные мельницы убивают очень много птиц, и 
хищников тоже.

Но зато у них классное зрение. Мы с вами 
видим четко маленький кусочек посреди поля 
зрения, все остальное размыто. А у них эта область 
четкого зрения идет полосой через весь глаз, 
они видят четко весь горизонт и могут хорошо 
определять расстояния. 

— Как птицы общаются между собой?
— Это зависит от вида птицы. У гусей, напри-

мер, четкая иерархия. Есть главный, есть субдоми-
нант, есть особи еще ниже. Про гусей интересно, 
что они очень хорошо различают цвета. Если их 
научить, что красный цвет важнее желтого, а жел-
тый важнее зеленого, и давать разные карточки, 
они безошибочно определяют, какой важнее. Вот 
такая приспособленность к общению в группе.

— Могут по светофору переходить 
улицу.

— Если научить, могут. Они обучаемы. Все 
птицы обучаемы, но в разной степени. Можно даже 
маленьких птиц научить: чтобы попасть сюда или 
получить корм, нужно нажать вот этот рычаг. Они 
будут так делать. 

— Какие птицы считаются «простыми»?
— Самые «простые» наши птицы с точки зре-

ния интеллекта — пеночки, корольки. Это самые 
маленькие птички, у них маленький мозг. Есть 
программа, и они ее выполняют. Но даже у них 
есть проблески интеллекта. У некоторых из них 
богатый песенный репертуар и отличная память. 
Но меня больше всего поражает заложенная в них 

программа строительства гнезда. Они 
же не учатся этому. То есть каким-

то деталям они могут учиться 
у соседей. Недавно было 

исследование: амадинам 
давали нитки разного 

цвета. Они смотрели, как 
действует опытная пти-
ца в соседней клетке, 
какого цвета она берет 
нитки, — и брали такие 
же. Но это детали, «укра-

шения». А невероятно 
сложные конструкции 

они создают сами. Шар 
с боковым входом, гамак, 

конус — у каждого вида своя 
постройка. Прилетают, занима-

ют территорию и тут же начинают 
строить.

— Меня поражает, что все это они делают 
испокон веков. Людей еще не было, а они уже 
летали туда-сюда. Огромные, «самолетные» 
дистанции — два раза в год. 

— Одна из гипотез говорит, что это связа-
но с дрейфом континентов. Раньше они летали 
ближе, потом континенты разошлись, они стали 
летать дальше.

— Зачем они летают?
— Например, для многих насекомоядных 

птиц зимой здесь просто нет еды. Ну и не стоит 
недооценивать физиологическую программу, 
которая приводит птиц в миграционное состояние 
и заставляет лететь. Это примерно как воспроиз-
водство: есть программа, значит, нужно размно-
жаться и кормить птенцов. Это ведь, в принципе, 
тоже можно не делать.

— Оставались бы на местах зимовок.
— Но там свои птицы, они занимают необ-

ходимые экологические ниши, свободного места 
может не оказаться. Хотя со временем некоторые 
виды так и делают. Например, белощекие казар-
ки, которые зимуют в Арктике, а размножаются в 
Европе, в последние десятилетия стали массово 
оставаться гнездиться в теплых краях, где у них 
почти нет конкурентов.

— Где у нас в стране изучают перелетных 
птиц?

— Главная по перелетным птицам — Курш-
ская коса. Это Мекка. Там в день ловятся тысячи 
птиц. Коса узкая, с одной стороны залив, с другой 
— море. И птицы не хотят лететь над водой, они 
летят над косой. На ней стоят огромные ловушки, 
в которые может залететь небольшой самолет. 

Я там работала как волонтер. Тяжелый труд. 
Просыпаешься рано утром и целый день бега-
ешь — вынимаешь из сети птиц. Принес сумку с 
птицами, отдал кольцевать, берешь другую, снова 
собираешь птиц, снова отдаешь. Регистраторы 
кольцуют, выпускают, кольцуют, выпускают — кон-
вейер. Там есть окошечко, через которое выпуска-
ют. Идешь и видишь: птица полетела. Еще одна 
полетела. И так каждые пять секунд — полетела, 
полетела, полетела…

— Есть ли какие-то изменения в мигра-
циях птиц московского региона в последние 
годы?

— В нашем регионе миграции птиц почти не 
изучают. Поэтому про изменения сказать сложно. 
Заметили, что в последние годы все больше за-
рянок, которые зимуют в Европе, стало оставаться 
в Москве. Особенно много их было в этом году, 
сообщения поступали от самых разных людей. 
Я даже слышала песню зарянки рядом со своим 
домом в декабре.

— А ласточки и стрижи по-прежнему зиму-
ют в Африке. Сколько они летят? Неделю? 

— Думаю, даже дольше. Есть птицы, которые 
летят днем. Есть ночью. Зависит от погоды. Им же 
нужно пересечь Сахару. Они ждут подходящих 
условий, чтобы это сделать, определенного ветра. 
Поэтому сроки прилета разные. Но в этом году 
ранняя весна, они могут прилететь раньше. Мы 
уже слышим некоторых птиц.

— Вы прямо слышите? 
— Ну да. Они поют. Разные песни. Приходите 

на наши экскурсии. Мы с однокурсниками уже че-
тыре года выходим в лес и обучаем людей узнавать 
птиц, видеть их, различать на слух. 

— Нужен, наверно, музыкальный слух?
— Нет. Вы же можете отличить разные песни: 

вот Киркоров, вот Пугачева. И тут так же. Просто 
нужно для себя придумать определенные ассо-
циации. Певчий дрозд, например, повторяет слоги. 
У нас даже есть присказка для его песни: Филипп, 
Филипп, пойдем, пойдем, чай пить, чай пить, с са-
харом, с сахаром. А черный дрозд поет флейтово и 
очень-очень грустно. Похож на певчего, но ничего 
не повторяет, а поет грустно и меланхолично. По 
песне можно узнать многие виды, если знать, на 
что обращать внимание.

— Вы изучаете камышовок. Чем они 
интересны?

— У них одна из самых сложных песен в мире 
птиц. Очень разнообразное пение. У каждого вида 
своя манера. Есть виды, которые поют сравни-
тельно простые песенки, дискретные: песенка — 
пауза, пропел — помолчал. Так большинство видов 
поет. А есть виды, у которых песня может длиться 
десятки минут. Элементы в песне очень сложные, 
их много, они часто включают подражание другим 
птицам. Камышовка может, например, закричать 
внезапно синицей или соколом. 

— А зачем они повторяют за другими пти-
цами? Какая мотивация?

— У них брачный отбор идет в том числе по 
сложности пения. Самки предпочитают самцов с 
более сложным пением. Поэтому может быть под 
сотню разных звуков в репертуаре. У соловьев 
тоже разнообразное пение. Чем старше самец, 
тем больше репертуар.

— Как вы изучаете птичьи песни?
— По сонограммам. Это график. По шкале Х — 

время, по шкале У — частота. Рисунок графика 
похож на иероглифы. Каждый «иероглиф» устойчив 
и может использоваться в одной песне, а в другой 
не использоваться. Они идут в определенной 
последовательности. У некоторых видов есть 

специальные «иероглифы», чтобы привлекать са-
мок. А есть чтобы общаться с самцами-соседями. 
Иногда они повторяют друг за другом. Один запел, 
другой ответил: «Да, знаю, вы тут неподалеку, 
у меня все хорошо, а как у вас?» 

То есть общение между самцами — отдельный 
вид песен. Самку привлечь — другие песни. Инди-
видуальные и сложно устроенные, другие птицы 
их не повторяют. Вообще социальная структура 
у камышовок очень интересная. У каждого вида 
птицы — целый мир. 

— Какую птицу вы мечтаете увидеть?
— Есть такое занятие — бердвотчинг, «смо-

трение птиц» в переводе с английского. У каждого 
бердвотчера список: кого я увидел. Они его стара-
ются пополнять, ездят в разные страны и трудно-
доступные места. Это что-то типа спорта. Очень 
распространено в Европе и США. Выпускаются 
журналы для бердвотчеров, проводятся сорев-
нования. В сезон особо фанатичные бердвотчеры 
бросают работу и семью — едут смотреть птиц. 

У меня нет списка. Но есть птицы, которых я 
хочу увидеть. Например, зеленого дятла. Обычный 
вид, обитает в Подмосковье, но мне хронически 
на него не везет. У него очень длинный язык, один 
из самых длинных. В основании птичьего языка 
есть рожки, они обычно заходят на затылочную 
часть черепа. Чтобы язык мог вытянуться вперед, 
эти рожки выдвигаются. А у зеленого дятла рожки 
очень длинные, оборачиваются вокруг черепа, вхо-
дят в правую ноздрю и доходят до кончика верхней 
челюсти! Поэтому у него супердлинный язык, он 
вытягивается почти на треть длины тела! Зеленый 
дятел питается муравьями, ему нужен такой язык, 
например, чтоб вытягивать их из муравейника. 

— Почему у нас непопулярен бердвотчинг? 
Такое прекрасное, мирное, всем доступное 
занятие. Можно принимать вместо успокои-
тельного. При нашем переизбытке агрессии 
в обществе было бы очень полезно. 

— В последние годы он стремительно на-
бирает популярность и все больше людей хотят 
научиться определять птиц в природе. Мы недавно 
объявили набор в группу обучения идентификации 
птиц и набрали максимум людей за несколько 
дней. Желающих очень много, даже пришлось 
кому-то отказывать. Мы всю весну и первую по-
ловину лета будем ездить в разные места в нашем 
регионе и учить ребят видеть птиц, слушать их 
песни, узнавать и различать виды. Эта программа 
рассчитана на несколько лет, в будущем году мы 
планируем снова открыть набор в группу. Так что 
скоро и у нас бердвотчинг станет популярным, 
это неизбежно. 

Юлия КАЛИНИНА.

Успокоительный бердвотчинг поможет избавить 
наше общество от избытка агрессии
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В Московской области более 300 видов 
птиц, более 200 из которых гнездятся. 
Львиная доля — перелетные. 

Есть ближние мигранты, а есть 
дальние. Ближние мигранты зимуют 

в Европе и Средней Азии, и многие из них при-
летели уже сейчас. Например, грачи, скворцы, 
дрозды, зарянки. 

Дальние подтянутся в конце апреля — начале 
мая: из Африки прилетят стрижи, славки, мухолов-
ки, камышовки, соловьи, славки. Из Индии — бор-
мотушки, чечевицы, славки-черноголовки, садовые 
камышовки. Из Китая — дубровник, очень редкая 
птица, которую почти всю съели китайцы. 

Есть птицы, которые, наоборот, у нас зимуют, 
а на гнездование отправляются на север, — на-
пример, свиристель, зимняк, морская чернеть, 
луток. 

Есть птицы, которые наши края посещают 
лишь пролетом, — например, белохвостый орлан, 
средний и большой крохали, луток. 

А еще есть интересные утки-огари, популяция 
которых пошла из Московского зоопарка, и они 
мигрируют на зиму туда, а весной разлетаются 
по всей области на размножение.

У камышовок одна из самых 
сложных песен в мире птиц. 
У каждого самца своя. В ней 
может быть больше сотни 
звуков. Чем сложнее песня, 
тем круче самец.
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Лифтами, в отличие от прочих транспортных 
средств, пользуются все обитатели мегаполи-
сов, включая старых и малых. Между тем в по-
следнее время то и дело слышишь о страшных 
трагедиях. Кто-то разбился в лепешку, рухнув 
в кабине с высоты, другого защемило дверью 
и потащило наверх. Первое, что напрашива-
ется в такой ситуации — повысить качество 
подготовки специалистов по эксплуатации 
лифтов. Однако в прошлом году ведущий 
колледж этого направления расформировали, 
а его остатки слили с... железнодорожным 
техникумом.

Долгое время высококлассных специали-
стов по эксплуатации лифтов и ремонтников этих 
важнейших устройств готовил столичный колледж 
№55 — ныне, увы, покойный. Для выполнения этой 
ответственнейшей задачи там было все, что нужно. 
Занятия вели десятки педагогов, включая масте-
ров производственного обучения, наставников и 
преподавателей, занимающихся переподготовкой 
кадров и повышением квалификации. Обучение 
шло сразу на четырех площадках, одна из ко-
торых ведала переподготовкой и повышением 

квалификации специалистов «Мослифта», а другая 
представляла собой уникальный лифтовой по-
лигон, где ребят после теоретических занятий 
учили устранять поломки на действующих моделях 
лифтов в натуральную величину.

— Эта система, — рассказали «МК» бывшие 
преподаватели бывшего колледжа №55, — соз-
давалась не один год, в результате чего возникла 
единая мощная база подготовки специалистов-
лифтовиков — эксплуатационников и ремонтни-
ков. А сейчас все пошло прахом. Большинство 
преподавателей после слияния с бывшим кол-
леджем железнодорожного и городского транс-
порта №52 уволили, оставив лишь нескольких 
по нашей специальности, а лифтовый полигон 
размонтировали и куда-то вывезли. И это в пе-
риод, когда в городе закупают и устанавливают 

новейшие модели отечественных и импортных 
лифтов! Их эксплуатация требует высококвалифи-
цированных специалистов-лифтовиков! А приходят 
в лучшем случае обычные электрики — совсем 
не то качество!

Правда, директор объединенного учебно-
го заведения Дмитрий Выдрин заверил «МК»: 
«Число выпускаемых специалистов по эксплуа-
тации лифтов в колледже железнодорожного и 
городского транспорта не изменилось. Необхо-
димое количество таких кадров согласовывается 
с предприятиями-работодателями, такими как 
«Мослифт». Ввиду большого спроса на рынке тру-
да на такие кадры набор уменьшаться не будет».

Однако бывшие преподаватели уверяют, 
что на деле вместе с качеством подготовки спе-
циалистов их профиля снизилось все же и их 

количество: 
— Если раньше каждый новый набор буду-

щих специалистов по эксплуатации лифтов был 
не меньше 50 человек, то сейчас он сократился 
до единственной группы в год в составе не бо-
лее 20–25 человек. Основная же часть студентов 
объединенного колледжа специализируются по 
городскому электротранспорту (трамваи, трол-
лейбусы), электромеханическому оборудованию 
автомобилей (большинство из них после оконча-
ния колледжа трудоустроятся в автосервисах), 
транспортному сервису (логистики, диспетчеры) 
и информтехнологиям.

Решение о слиянии будущих лифтовиков с же-
лезнодорожниками и трамвайщиками, вздыхают 
бывшие преподаватели, принималось исходя из 
логики: «Здесь электромеханики и там электро-
механики — так какая же разница?». А разница 
есть, уверяют они. И мы, возможно, скоро прочув-
ствуем ее на личном опыте. Поневоле вспомнишь 
Выбегалло из «Сказки о тройке» Стругацких с 
его бессмертным: «Лифтом эксплуатировать не 
умеют»!

Марина ЛЕМУТКИНА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
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65 лет исполняется сегодня Григорию Яв-
линскому, лидеру партии «Яблоко». Та-
кую дату положено отмечать, чествуя 

юбиляра, но у нас разговор получился совсем не 
праздничным. Ничего о личном. Все только об 
общественном, тревожном и больном.

— Вы не передумали участвовать в президент-
ских выборах в 2018 году?

— Нет. 
— Голосование будет 18 марта — в день при-

соединения Крыма. Не опасаетесь, что ваша по-
зиция по Крыму отпугнет избирателей?

— Наша позиция по Крыму верная. 
— Как вы оцениваете рост популярности На-

вального? У него получилось привлечь молодежь, 
навязать свою повестку борьбы с коррупцией. К 
нему перетекают сочувствующие из либераль-
ного лагеря. 

— Когда блогер расследует коррупцию и всем 
сообщает о результатах, ясное дело, это хорошо и 
правильно. Но борьба с чиновником, даже таким вы-
сокопоставленным, как Медведев, — это не изменение 
системы. Это деятельность в ее рамках, ее как бы со-
вершенствование. Ну заменят Медведева Сечиным, 
и что? С Медведевым будет то, что решит Путин, а не 
то, что требуют в Ютюбе. А кроссовками на фонарных 
столбах коррупцию не победить и не решить ни единой 
из актуальных политических проблем. Очень скоро ста-
нет понятно, что эта движуха снова ни к чему не ведет. 
Будет так же нелепо и грустно, как после Болотной. 

— Почему между избирательными кампаниями 
вас не видно, не слышно? Перед выборами появ-
ляетесь, а потом как в тину уходите. 

— Я последние пять лет работал депутатом За-
конодательного собрания Санкт-Петербурга, а еще 
преподавал в университете, книги писал, статьи на-
учные и про политику, объяснял людям, что проис-
ходит. Неправильно, когда политик живет как клоун 
на манеже, бесконечно развлекает публику. Неко-
торым, например, хочется всех разоблачать. У меня 
дело другое — создавать, предлагать. Я разработал 
концептуальную стратегию развития и превращения 
Петербурга в мегаполис мирового класса в ближайшие 
50 лет — «Большой Петербург. XXI век». Ни один город 
не имеет такой программы развития! Еще я сделал 
программу «Земля, дома, дороги» — как каждому дать 
возможность построить свой дом. А когда политик 
вместо работы занимается только пиаром, это мне не 
нравится. Например, президент страны повседневную 
работу ведет так, как будто это предвыборное шоу. 
Ныряет, летает, появляется в экзотических пейзажах, 
дарит кому-то что-то.

— Это называется «присутствие в информа-
ционном пространстве». Оно необходимо поли-
тическому деятелю.

— Нет, в нашем информпространстве присутство-
вать стало просто неприлично — там сплошной гламур 
и болтовня. Ну как присутствовать в информационном 
пространстве, если в нем не обсуждаются серьезные, 
реальные проблемы. А они не обсуждаются. На теле-
видении нет программ о росте бедности в России, об 
отсутствии прав собственности, о том, что в Донбассе 
каждый день людей убивают, а смысла в этом нет во-
о-бще никакого, что медицина стала недоступной, что 
законы не одинаковые для всех, зачем воюем в Сирии 
и сколько на это уходит денег... 

— Да, это не обсуждается. Создаются искус-
ственные информационные поводы — специальные 
люди их придумывают. Они могут быть совершенно 
неадекватны реальности и реальным запросам. 
Но они привлекают внимание.

— В такие игры я играть не хочу. И потом где я 
должен появляться? Вот в этих эфирах, где все орут 
друг на друга? Где мало того, что ничего не разобрать, 
так еще и умышленно заглушают все, что не нравится? 
С ведущими-пропагандистами, которые несут прямую 
ответственность за все, что натворили?

— Но люди смотрят. Им интересно. Нельзя их 
за это винить.

— Вообще винить кого-либо последнее дело. Что 
показывают, то и смотрят. Все равно другого ничего 
нет. Однако хотелось бы, чтобы люди понимали, что 
есть серьезные вещи, от которых зависит будущее, а 
есть — шелуха.

— А если они не понимают?
— Сегодня не понимают, завтра поймут. Об этом 

как раз мой Фейсбук. Я почти каждый день там пишу.
— В чем сложность того, что вы пытаетесь 

людям объяснить?
— Прежде всего сложность в том, чтобы добраться 

до людей. Каналы коммуникаций по всем серьезным 
вопросам, не выгодным для властей, блокированы. 
Явку на выборах снизили почти до 30%. Огромную 
работу проделали, чтоб люди туда не ходили, потому 
что властям это очень выгодно.

— Вы все время рассказываете, что вам не 
создают условия.

— Это не про условия. Я про законы, которые надо 
выполнять. СМИ должны быть свободными, а не врать 
по заказу. Суд должен быть независимым от воров и 
коррупционеров. …Но, конечно, некоторые считают, что 
лучше бунт устраивать. Чтоб всех пересажали. 

— Про ваше присутствие в информационном 
пространстве вопрос все-таки остается.

— Почти во всех СМИ за любой серьезный система-
тический разговор с людьми берут деньги. Коммерче-
ский подход. Чтоб рассказывать людям свою позицию 

о том, что происходит, надо хорошенько платить. Нет 
денег — нет «микрофона». 

— Ну мы-то с вами сейчас разговариваем на 
безвозмездной основе.

— Да. Бывают исключения.
— Вы прямо как Трамп. Рубите правду-матку и 

воюете с журналистами.
— А вы «бабки рубите». Остальное вам безразлично. 

Так чего вы хотите? Чтоб кто-то вам на блюдечке принес 
демократическую власть и свободную страну? Так не 
бывает. Значит, вам нравится так, как есть.

— Ладно, мы так не будем. То есть мы так будем, 
конечно.

— Вы задаете вопрос, на который по-другому от-
ветить невозможно, потому что ответ — в этом. А больше 
ни в чем. Сколько сил надо потратить, чтоб сытых людей 
в чем-то убедить, что-то куда-то пробить! Везде стена. 
Каждый работает над личным своим благосостоянием. 
Обратите внимание: сейчас в моде мысли-коротушечки, 
рассуждения с минимумом букв и желательно с мыслями 
в виде комиксов. Сосредотачиваться на чем-либо лень, 
концентрация внимания как у пятилетних детей. 

— Но вы-то тогда зачем всерьез занимаетесь 
политикой?

— Холеру надо лечить. С одной стороны, это сизифов 
труд. С другой — если долго мучиться, все получится. 
Стараться надо. Лягушка лапами молотила молоко — и 
получилось масло. 

Да, пока — в Москве особенно — все более-менее. 
Но это обманчиво. Вы живете в кастрюле, которая стоит 
на огне. Вам тепло, и вы радуетесь. Но ведь она закипит, 
и вы прибежите с вот такими глазами: «Что делать! Ай!». 
Это же каждый раз такое.

— Не считаете ли вы себя удобным против-
ником для Путина в силу возраста и предыдущих 
проигрышей?

— Не считаю. 
— Но шансы у вас невелики. Люди говорят: я 

буду голосовать за Путина, потому что при нем я 
стал лучше жить. Лично я.

— Это правда. Многие стали жить гораздо лучше, 
чем в 90-е. Нефть в разы подорожала. Кредиты набрали, 
много чего купили, в Турцию купаться съездили. А обра-
зования современного в стране не сделали, врачей со-
временных не научили, инженеры все уехали... Будущего 
нет, страна осталась отсталой, как и была. Столько денег 
пришло — пять дополнительных бюджетов за десять лет 
от сырья получили. Где они? Что сделано для будущего? 
Сколково-Нью-Васюки? Роснано? Вы думаете, что если 
на нефтяные деньги можете купить «Айфон», то вы совре-
менный человек. Нет. Это как карго-культ. А будущее — это 
свобода, творчество, человеческое достоинство. 

— На случай если я вдруг тоже захочу стать пре-
зидентом, у меня есть предвыборная программа. 
Экспроприировать весь бизнес, связанный с добы-
чей и продажей нефти и газа, и одновременно уста-
новить минимальный размер пенсии — полбарреля 
нефти в сутки. Если баррель — 40 долларов, каждый 
пенсионер в день получает 20 баксов рублями по 
курсу. При сегодняшнем курсе это примерно 1100 
рублей. Упадет нефть — будет меньше получать. 
Поднимется — будет больше. Чем плоха моя про-
грамма? Объясните как экономист. 

— Ну, так не получится. Даже если всю нефть отдать 
пенсионерам, получится примерно 400 рублей в день. 

Но смысл в том, что вы сказали, есть. Первым де-
лом надо ввести особый режим для всех, кто работает с 

ресурсами. У них должны быть совсем другие декларации 
о доходах и расходах, иной режим по собственности 
родственников. Прозрачность любого, кто работает с 
природными ресурсами, должна быть во много раз выше, 
чем в любом другом бизнесе. Все трейдеры, продающие 
природные ресурсы за рубеж, должны быть государ-
ственными. Государство должно точно знать, кто сколько 
продал, по какой цене и куда. Потому что теневые доходы 
делаются на том, что никто толком не знает, за сколько 
реально продают нефть и сколько ее продают, и какую 
цену показывают здесь — чтоб с нее платить налоги. 
Многие личные состояния сделаны на этой разнице. 

Если закрыть такую возможность, то, во-первых, 
деньги появятся, а во-вторых, у многих жуликов не будет 
особого интереса работать в этих отраслях. Там будут 
работать обычные служащие. Когда Путин был премье-
ром, он, насколько я знаю, неоднократно пытался что-то 
похожее сделать. Но ничего не получается. Не может 
продавить.

— Экономисты делятся на тех, кто считает, что 
государство должно минимально участвовать в эко-
номике и социальной сфере, и тех, кто, наоборот, за 
увеличение госсектора. Какова ваша позиция? 

— Это зависит от качества государства. Если госу-
дарство качественное, можно много решать общественно 
важных задач и аккумулировать на это в госказне немало 
средств. Но когда государство некачественное, лучше, 
чтоб больше денег оставалось у людей. 

При таком качестве государства, как у нас, на мой 
взгляд, максимальное количество средств должно оста-
ваться у людей. То есть поборы и налоги должны быть 
низкими. Потому что государство забирает львиную 
долю доходов у людей, но не в коня корм. Какой у нас 
дефицит школьных мест? 6 млн. При таком дефиците 
дети учатся в две смены, классы по 40 человек, когда 
по закону — 25. 

Мы платим за образование, а организовать его го-
сударство не может. За что тогда люди платят? Что же, 
всем переходить на частное образование? 

— И на частную медицину.
— Но это распад государства. Когда общество с 

помощью государства никакую общую для всех задачу 
решить не может — это путь в отсталость и распад. Даль-
ше повалится все подряд — и государства не будет. А без 
современного государства жить нельзя. 

— Сейчас все-таки самое больное — медицина. 
Всем дико страшно. Если что-то случится — не вы-
лечиться. Нет медицины. Кто при деньгах, как-то 
ковыряются. Но уже и им дорого, потому что сумас-
шедшие деньги нужны.

— Так на выборах все же говорят, что довольны. Вы 
уж давайте или туда или сюда. Но я могу сказать: если я 
буду президентом, я сделаю медицину. Чтоб у каждого 
россиянина, где бы он ни жил — в Москве, в деревне, в 
Сибири, на Камчатке, — было право на одинаковый уро-
вень медицинского обслуживания. Если у него онкология, 
он везде получит адекватное, современное лечение, и 
не надо ему будет продавать квартиру, ехать в Москву и 
отдавать здесь последнее, чтоб выкупить себе жизнь.

— А пенсию в полбарреля сделаете?
— Будет эффективная экономика — будут достойные 

пенсии. Уменьшим воровство — будут хорошие пенсии. 
Все это можно сделать. Во многих странах сделали, и 
мы сможем. Власть надо поменять. С этими ничего не 
получится.

— Недавно на федеральном совете «Яблока» 
вы сказали, что партия должна стать другой. Уже не 

парламентской? Боевой? Партизанской? Какой?
— Я говорил, что в стране закончилась эпоха, когда 

строили современную европейскую страну. 25 лет этим 
занимались, но закончилось тем, что почти ничего из 
того, что хотели, не вышло. Конституция не работает 
вообще, законы что дышло, их просто приспосабливают 
к нуждам властей, среднего класса нет, независимого 
бизнеса тоже нет.

Знаком того, что все это рухнуло, стала война с 
Украиной. Если бы удалось создать новую страну за 25 
лет, войны бы не случилось. 

Постсоветская эпоха закончилась. А новая не на-
чинается. Потому что ничего не вырастили на будущее. 
Не создали никакой перспективы. При этой системе 
впереди ничего не видно.

— Как же не видно? Мы будем исконно-
посконные. Церковь, скрепы, место женщины — 
домашний очаг. Вот это все.

— Это попытка искать путь вперед где-то далеко 
позади. А церковь — это вообще отдельный и очень се-
рьезный вопрос. 

— И как же тут может проявить себя «Яблоко»?
— Нужно искать новые формы работы. Например, 

растить политиков. Тридцати-, сорокалетних парней и 
девушек, которые будут участвовать в русской политике. 
Тренировать их, учить, чтоб вопрос про новые лица снять 
с повестки дня. Второе: нужно всем объяснять и расска-
зывать, что программа «Яблока» в интересах абсолютно 
всех. Всем нужны неприкосновенность собственности, 
независимый суд, нормальная медицина, нормальная 
школа. И мы боремся за то, что нужно всем. 

— А методы борьбы за власть? Они меняются 
у «Яблока»?

— Я убежден, что все силовые и революционные 
методы ведут только к ухудшению ситуации. Поэтому 
все методы должны быть мирные.

— Опять выборы? Ну это скучно, долго, 
невозможно.

— Других методов нет. По-другому — это все равно 
что просить, чтоб ребенок родился не через девять ме-
сяцев, а завтра.

— Протестные акции, по-вашему, не могут за-
ставить власть считаться с недовольными?

— Власть их не боится, и даже протеста типа Бо-
лотной тоже не боится, потому что если все это лише-
но политической цели, то чего бояться. Власть боится 
альтернативы. А это не альтернатива — это типа бунт. 
Побунтовали — ушли. Власть учла. Всех переписала. 
Сфотографировала. 

— Обязательный вопрос — про Сирию. После 
ракетного удара американцев по базе Асада стало 
ясно, что мы не можем его защитить, хотя воюем там 
уже 18 месяцев и потратили десятки миллиардов 
рублей. Стоит ли продолжать?

— Сирия для России — это капкан. Россия сама за-
лезла в трясину бесконечной ближневосточной религи-
озной войны, и теперь нашим конкурентам нужно только 
одно — чтобы мы бесконечно долго там находились, 
окончательно увязли, продолжая тратить все мыслимые 
и немыслимые ресурсы. Нам нужно уйти оттуда немед-
ленно. Но сейчас это особенно трудно, потому что удар 
американцев по Сирии воспринят у нас как вызов.

— Депутаты Госдумы приветствовали победу 
Трампа вставанием. А теперь им что делать? Войну 
Америке объявлять?

— С самого начала было понятно, что Трамп не вы-
тащит Россию из международной изоляции и санкций. 
Но американский удар по правительственной авиабазе 
в Сирии — это конец игры в «Трампнаш». И при этом всем 
понятно, что раскручивание конфликта до «горячей войны» 
с США для нашей страны никак неприемлемо. Ни эконо-
мика, ни военные возможности этого не позволяют.

— Что же все-таки впереди? Куда мы идем?
— Если ситуация будет ухудшаться, то власти при-

дется начать какую-то новую авантюру, чтоб всех отвлечь 
и «консолидировать». Скорее всего, какую-нибудь войну. 
Не дай бог, с Украиной.

— А вырулить на мирное развитие нынешняя 
власть не сможет?

— Нынешняя — нет. Да и не хочет. 
— Почему?
— Потому что такова ее природа. Это система узкой 

корпорации, которая не подчиняется никаким законам, 
идентифицирует себя с государством, и у нее только 
одна цель: сохранение себя во власти. 

Эти люди в принципе не понимают, что кто-то, кроме 
них, может быть у власти. Они убеждены, что если их не 
будет в Кремле — все рухнет. Такая система. Сталинско-
феодально-капиталистическая.

— Поэтому оппозиционные силы и стремятся 
сейчас раскачивать лодку, привлекая молодежь?

— Если серьезно, то провокация с детьми, школьни-
ками, студентами — дело не шуточное. Если бы случилась 
беда и эту молодежь побили, на улицы уже вышли бы 
родители — за детей своих. И тогда бы началось. Так в 
Киеве было. Сидели студенты в палатках, играли на гита-
рах. Власти решили устанавливать елку. Стали студентов 
прогонять. И побили. И тогда собрался Майдан. Это был 
заводной ключ, с которого все началось.

— Какой подарок вы бы хотели получить на день 
рождения?

— Улыбки друзей и близких. Ну а если помечтать 
о политических подарках, я бы хотел принять участие 
хотя бы в одних честных выборах в нашей стране. Вот 
пусть Памфилова подарит такую возможность мне и 
всей стране.

Юлия КАЛИНИНА.

Григорий ЯВЛИНСКИЙ в день рождения рассказал «МК», 
зачем он занимается политикой

В Московском финансово-юридическом 
университете МФЮА продолжает работу 
«Юридическая клиника», где студенты и 
преподаватели бесплатно консультируют 
горожан. В «Юридическую клинику» МФЮА 
можно обратиться за разрешением любой 
коллизии, за исключением вопросов, ка-
сающихся Уголовного кодекса. Чаще всего 
горожане просят разъяснить им вопросы 
по наследственному и жилищному праву, 
приватизации, защите прав потребителей, 
гражданскому процессу и возможности ис-
пользования материнского капитала. Ведут 
прием студенты юридического факультета, 
которых тщательно отбирают для этой ра-
боты. Все ответы студентов проверяются 
преподавателями и аспирантами. Участие в 
работе «Юридической клиники» МФЮА дает 
будущим специалистам необходимые про-
фессиональные навыки, помогает применять 
полученные знания на практике.

СТУДЕНТЫ МФЮА ОКАЖУТ БЕСПЛАТНУЮ 
ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОМОЩЬ
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Прием населения осуществляется
по средам с 13:00 до 17:00

по предварительной записи по адресу:
ст. метро «Аэропорт», Авиационный

переулок, д.4 А. Записаться на прием 
можно по телефону: +7 (985) 763-40-89.

ЖДЕТ ЛИ НАС ЛИФТОПАД?
За подготовку специалистов по лифтам сейчас 
отвечают железнодорожники

« СИРИЯ ДЛЯ РОССИИ — 
ЭТО КАПКАН»
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ ГАЗЕТУ «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 апреля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»

м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
17 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
с 11 по 14 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5,  
главный корпус, проходная №4

С 10 апреля в киосках, автомобильных подписных пунктах «МК» и вузах действуют 
новые подписные цены на газету «МК» на второе полугодие 2017 года:

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания в пунктах «МК» на почте
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

05061 для индивидуальных подписчиков 800,00 руб. 1081,44 руб.
В55061 для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 750,00 руб. 881,16 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
08686 для индивидуальных подписчиков 700,00 руб. 933,30 руб.
В38686 для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 650,00 руб. 762,06 руб.
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Меру пресечения преподава-
телю математики Московской 
финансово-юридической ака-
демии 25-летнему Дмитрию 
Богатову 10 апреля снова бу-
дет избирать Пресненский суд 
столицы. После того как в ми-
нувшую пятницу суд отказался 
арестовать Богатова в связи с 
небольшой тяжестью инкрими-
нируемого преступления (его 
подозревали в призывах к мас-
совым беспорядкам 2 апреля. 
— «МК»), следствие предъявило 
ему более тяжелое обвинение 
— в призывах к терроризму.

Между тем защитник Алек-
сей Тепцов настаивает на том, 
что Богатов не выкладывал в Сеть 
сообщения об акции протеста с 
аккаунта «Айрата Баширова». По 
мнению адвоката, IP-адрес Бога-
това мог попасть к следователям 
потому, что тот пользовался при 
выходах в Интернет программой 
Tor. К тому же у Богатова есть али-
би, утверждает адвокат, и в суде 
это доказательство защиты мате-
матика будет предъявлено. 

Напомним, Богатов был за-
держан за то, что, как утверждают в 
ГСУ СК РФ по Москве, размещал в 
Интернете призывы выйти 2 апре-
ля на несогласованный митинг в 
центре столицы. 7 апреля след-
ствие заявило ходатайство о его 
аресте, но суд отказал. О том, что 
происходило дальше, «МК» рас-
сказал адвокат Алексей Тепцов:

— Следователь после заседа-
ния суда сказал: сейчас доедем до 
ИВС, там и состоится освобожде-
ние. Но выяснилось, что Дмитрий 
находится в следственном отделе 
на Новокузнецкой. Меня попро-
сили туда подъехать, Богатову 
предъявили постановление о воз-
буждении нового уголовного дела 
по статье «Публичные призывы к 
осуществлению террористической 
деятельности». По этому делу его 
допросили в качестве подозревае-
мого. Потом два дела объединили 
в одно производство — и Дмитрию 
предъявили обвинение по двум 
статьям. 

— Новое обвинение 
предъявлено по тем же самым 
событиям?

— Да, события абсолютно те 
же. Но теперь следствие считает, 
что Дмитрий не просто публиковал 
определенные материалы с целью 
придать им общественную глас-
ность, а, оказывается, подготавли-
вал организацию беспорядков. 

— Для этого у следствия 
должны были появиться какие-
то новые данные. 

— Из постановлений о воз-
буждении нового уголовного 
дела и о привлечении в качестве 
обвиняемого такие основания не 
усматриваются. Обыск у Дмитрия 
был. Все, что найдено у него дома, 
— компьютерная техника. Ни ли-
стовок, ни специализированной 
литературы, ни каких-то орудий 
— стеклянных бутылок, зажига-
тельной смесей — не обнаружено. 

Ничего, что указывало бы на то, 
что он хотя бы проявляет интерес 
в этом направлении.

— Что ваш подзащитный 
поясняет следователю?

— Он полностью отрицает, 
что регистрировался под именем 
Айрата Баширова. Говорит: если 
и регистрировался на каких-то 
сайтах, то всегда под своим име-
нем. Мы предоставили следствию 
его электронную почту, он ее не 
скрывает. Дмитрий всячески спо-
собствует следствию, дает необ-
ходимую информацию, но в том-то 
и дело, что конкретных вопросов, 
касаемых причастности к этой дея-
тельности, следствие не задает. 
Следователь говорит: ты это раз-
местил, потому что твой IP-адрес. 
И все. А Дмитрий рассказал, что у 
него на компьютере установлен Toг 
и, возможно, другой человек, у кого 
тоже стоит Тоr, мог разместить эти 
материалы, а методом случайной 
выборки выпал его IP-адрес.

— Как это?
— Как я понимаю, есть функ-

ция подмены IP-адреса.
— Озвучивалась информа-

ция, что у Богатова якобы есть 
алиби, это так?

— У нас есть определенная 
информация, нам нужно ее закре-
пить, чтобы представить ее для 
оценки суда.

— Озвучивалось, что Бо-
гатов якобы в то время, когда 
с компьютера размещались 
сообщения, находился в ма-
газине. Это так?

— Да. 
Насколько правдивыми могут 

быть утверждения Богатова, «МК» 
поговорил с экспертом в области 
информационных технологий.

— Как может злоумышлен-
ник воспользоваться чужим IP-
адресом?

— Например, на ваш компью-
тер установился вирус — и с ваше-
го адреса он начинает усиленно 
репостить и лайкать в контакте 
экстремистские посты. 

— В данном случае утверж-
дается, что на компьютере был 
установлен Tor.

— Может быть и так, что ви-
рус установился на компьютер и 
открыл Tor. 

— Поясните, задача Tor — 
подмена адреса или сокрытие? 
Может Tor подменить IP-адрес 
одного пользователя на адрес 
другого? 

— Если у вас на компьютере 
есть вирус, который может открыть 
Tor, то у него может быть своя Tor-
реализация. То есть через цепочку 
серверов он, например, может со-
единиться с каким-то конкретным 
форумом. Тогда злоумышленник 
удаленно посылает команду — и 
этот вирус, собственно, пишет что-
то на форуме. Это вполне реали-
стичный сценарий. 

— То есть получается, 
что Богатов озвучил след-
ствию вполне реалистичную 
версию?

— Да, это возможно. И таких 
ситуаций достаточно много. 

— И что в таком случае 
делать?

— А как ты докажешь, что 
это не ты? Покажешь этот вирус? 
Ну, может быть, и так. Но ведь и 
злоумышленники часто этим поль-
зуются. Сделают что-то, а потом 
говорят: это вирус, или ребенок за 
меня сделал, пока я был на кухне, 
или кот... поэтому, наверное, в по-
добных ситуациях следствие идет, 
так сказать, по пути презумпции 
виновности — твой IP-адрес, ты 
и виноват. А если не виноват, по-
пробуй доказать обратное.

Лина ПАНЧЕНКО.

АРЕСТ ПО ЧУЖОМУ АДРЕСУ
Обвиняемого в организации 
беспорядков 2 апреля доставят  
в суд еще раз

Дмитрий 
Богатов.
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❑ социальный центр защиты 
населения. Бесплатная 
юридическая консультация
т. 8(495)796-83-49

продаю

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ книги, значки, открытки  
б/у. Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

❑ магнитофоны: Тандберг, 
Награ, Штудер. 
Радиолампы, микрофоны
т. 8-916-676-36-95

❑ новогодние открытки 
и ёлочные игрушки б/у 
куплю т. 8-985-434-82-35

❑ часы, статуэтки, значки, б/у, 
куплю т. 8(499)394-74-84

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

❑ бесплатная 
юридическая помощь
т. 8-499-393-39-66

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000–5000 р.
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-968-987-78-83
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ ОТДЫХ
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых везде
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. Круглосуточно
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

Сотрудничество Татьяны и Федора началось 
летом 2016 года, когда они приняли участие 
в записи песен для юбилейного сборника 
группы «Пикник «35». Татьяна исполнила 
легендарный «Иероглиф», а Федор выбрал 
для себя менее известную композицию Эд-
мунда Шклярского — «Песню эмигранта». 

Выпускающей компанией этого издания 
руководит Юрий Чернышевский, который по 
совместительству является директором Фе-
дора. Он-то и предложил Татьяне спеть одну 
из самых известных песен группы «Ноль» — 
«Человек и кошка». Татьяна не только согла-
силась поучаствовать в этом неожиданном 
эксперименте, она, как оказалось, отлично 
знает творчество группы. Кстати, в процессе 
работы выяснилось, что детство Булановой 
и Чистякова прошло буквально на соседних 
улицах, в районе Охты.

Но на этом сотрудничество Татьяны и 
Федора не закончилось. В феврале 2017-го 
певица приняла участие в концертах Чистякова 
в Москве и Питере. А параллельно, на студии, 
кипела работа над записью дуэтом песни «Са-
мый волшебный цветок». Этот хит композитора 
Юрия Чичкова на стихи Михаила Пляцковского, 
прозвучавший в старом советском мультфиль-
ме, до сих пор помнят. Все правовые вопросы 
с наследниками композитора и поэта урегу-
лированы. Правообладатели очень доброже-
лательно отнеслись к идее возрождения этого 
произведения.

«Меня она приятно удивила, — сказал Чи-
стяков о Булановой. — Я видел лишь несколько 
таких мощных людей из мира эстрады и рока, 
зарубежных и советских. Популярных, но до-
статочно скромных и приятных в общении, даже 
если те, кто находился рядом, были значительно 
ниже по рангу. Татьяна — это тоже «наш человек». 
Работать было легко. Она — профессионал, все 

делает на раз, быстро понимает задачу и ищет 
пути решения, а общение не носило никакого 
налета пафоса. Ну и ее голос — это что-то не-
повторимое! Я еще в начале 90-х годов слышал 
ее песни. У нее своя неподражаемая манера, 
харизма. В процессе работы над песней «Человек 
и кошка» закралась мысль о том, что неплохо бы 
что-нибудь записать дуэтом. Но вот только что? 
Было не так-то просто подобрать песню, одно-
временно соответствующую сразу нескольким 
задачам. «Самый красивый цветок» оказалась как 
раз тем, что подходило для этого случая. И я лично 
очень рад, что вновь зазвучала прекрасная песня 
из старого советского мультфильма. Это как раз 
то хорошее наследие советского прошлого».

«Помню первую нашу встречу, в кафе, — 
поделилась своим впечатлением о Чистякове 
Татьяна. — Федя произвел на меня впечатление 
очень светлого человека, хотя вокруг его имени 
существует много неоднозначных легенд. Он 
пригласил меня выступить на двух юбилейных 
концертах группы и записать его песню. На са-
мом деле я хотела исполнить «Иду — курю» или 
«Индейца». Но мнение автора было непоколе-
бимо, и я согласилась на «Человека и кошку». 
Федор руководил записью — я старалась как 
могла.

Перед первым концертом волновалась: 
как рок-публика воспримет мое появление. Все 
же я из другого цеха. Но приняли на удивление 
по-доброму. Сложность была в другом: Федор 
никогда не пел дуэты и не записывал их. И когда 
мы решили вместе спеть песню «Самый прекрас-
ный цветок», поначалу он не понимал, кто какую 
строчку поет, где вступать… Но потом все по-
шло гладко — Федя быстро освоился. А потом я 
услышала «Цветок» уже со всеми инструментами 
в новой аранжировке. Была в шоке. Получилось 
очень гармонично, прикольно, весело». 

Наталья ЧЕРНЫХ.

«Человек, который написал такую гениаль-
ную песню, должен остаться в музыкальной 
истории навсегда, — сказал бессменный 
лидер «Аквариума» Борис Гребенщиков. — 
Лучше этой песни я в жизни не слышал и не 
пел ничего». Песня «Город» на стихотворе-
ние Анри «Рай» входит не только в реперту-
ар БГ, но также покойного артиста Алексея 
Хвостенко, других музыкантов и занимает 
третью строчку в списке 100 лучших песен 
русского рока в XX веке. Кажется, ее текст 
уже помнят наизусть все, кто когда-либо 
слышал композицию, в ней использованы 
библейские образы из ветхозаветной Книги 
пророка Иезекииля (Иез. 1:10). На нее как 
на источник указывал сам поэт. 

Волохонский был многосторонним челове-
ком, и его лирический дар раскрылся не сразу. 
Он родился в 1936 году в Санкт-Петербурге (тог-
да — Ленинграде), где окончил Ленинградский 
химико-фармацевтический институт, а потом 
аспирантуру Института озерного рыбного хо-
зяйства. Больше 20 лет он проработал в самых 
разных областях экологии и химии, написал 
множество научных трудов по этим темам, был 
участником океанских, морских и озерных экс-
педиций, что, вероятно, во многом вдохновляло 
его и на творчество. Стихи, тексты песен и пьесы 
он начал сочинять в конце 1950-х годов. Они 
публиковались в самиздате — машинописных 
книгах середины 60-х, издаваемых текстологом, 
прозаиком и поэтом Владимиром Эрлем. Толь-
ко единственное стихотворение Анри вышло в 
официальном издании СССР — это была басня 
«Кентавр», напечатанная в 1972 году в журнале 
«Аврора». В 1973-м Волохонский получил разре-
шение на выезд в Израиль, где прожил до 1985-
го, потом он переселился в Мюнхен и работал там 
редактором отдела новостей «Радио Свобода», 
после чего переехал в Тюбинген, затем — в Хорб 
(городской район Рексинген).

Немецкий славист и литературный критик 
Вольфганг Казак говорил про Волохонского: 
«Его стихам свойственны гротеск, ирония и 
пародийность; толчком к их возникновению мо-
жет служить как философское положение, так 
и бытовое происшествие. В них ставится много 
вопросов, ответы на которые предлагаются 
лишь намеком, облеченным в изобилующий 
образами язык. Иногда эстетическое воз-
действие стихов Волохонского основывается 
исключительно на смелых словосочетани-
ях, неологизмах, на музыкальном звучании и 
дерзкой рифме». Анри играл с образами, со-
вершенно неожиданным образом представляя 
мифологические и эпические мотивы в своих 
поэмах и иронических миниатюрах. Он очень 
любил жанр басни — многие из них он созда-
вал в соавторстве с Хвостенко, подписывая 
их А. Х. В. Самое известное стихотворение 
поэта «Под небом голубым» было написано 
на музыку Владимира Вавилова. Песня про-
звучала в фильме «Асса». Сотрудничал Анри и 
с Леонидом Федоровым, лидером «АукцЫона». 
Вместе они записали работы «Горы и реки», 
«Джойс», «Таял», «Сноп снов» (в последней 
принял участие и Хвостенко). Монологи Во-
лохонского, записанные на телефонный ав-
тоответчик, включены и в альбомы Федорова 
«Зимы не будет», «Анабэна». Там Анри диктует 
и комментирует Леониду текст новой песни, 
написанной на гибель принцессы Дианы. У 
Волохонского были и прозаические опусы: 
самый известный — «Роман Покойничек», и 
литературные переводы — например, книга 
переложений из Катулла, извлечения из книги 
«Зогар» под названием «Блеск» и сборник от-
рывков из романа Джеймса Джойса «Поминки 
по Финнегану». Анри Волохонский умер во сне, 
тихо уйдя от близких и коллег в невидимый 
поэтический рай.

Наталья МАЛАХОВА.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ 

АВТОР «ПОД НЕБОМ 
ГОЛУБЫМ» УМЕР В ГЕРМАНИИ 

Лишенные Олимпийских игр из-за серии 
допинговых скандалов тяжелоатлеты поменяли 
президента федерации — вместо Сергея Сыр-
цова им стал Максим Агапитов — и продолжали 
тренироваться и надеяться на возвращение к 
международным стартам. Чемпионат Европы стал 
первым турниром, который ознаменовал новый 
олимпийский цикл и выявил надежды спортсменов 
и тренеров. Кстати, тренеры у сборных тоже теперь 
другие: Николай Колесников отвечает за женскую 
сборную, Павел Кузнецов — за мужскую. 

Последние два дня соревнований принесли 
нашей сборной два «золота» у женщин (побе-
дительницами стали Диана Мстиева и Татьяна 
Каширина) и долгожданное мужское. Серебряный 
призер чемпионата Европы 2014 года Адам Мали-
гов (до 94 кг) на чемпионате Европы-2017 набрал 
по сумме двух упражнений 388 кг (180 в рывке и 208 
в толчке). Малигов сделал четыре результативных 
подхода, один неудачный. Второе место в рывке, 
третье в толчке и первое в сумме двоеборья. Как 
рассказали тренеры, спортсмен по ходу турнира 
повредил локоть. 

«Золото» Малигова так и осталось един-
ственным в мужской сборной России — к сожале-
нию, неудача постигла неоднократного призера 
чемпионатов мира Давида Беджаняна. Давид 
неудачно выполнил все три попытки в рывке в 
весе до 105 кг. А бронзовый призер Олимпиады-
2012, двукратный чемпион мира Руслан Албегов 
(свыше 105 кг) получил деревянную медаль. 
Албегов проиграл впервые с 2011 года — кроме 
Олимпиады, последние годы он побеждал на 
всех стартах.

А вот женщины — сначала Диана Мстиева 
(до 90 кг), а затем Татьяна Каширина (свыше 90 
кг) показали себя абсолютными хозяйками на 
помосте. И если Мстиева победила весьма неожи-
данно, потому что вообще до чемпионата Европы 
не выступала на международных стартах, то Ка-
ширина, которая предыдущие победы отмечала 
в весе свыше 75 кг, стала теперь уже семикратной 
чемпионкой Европы! 

Кстати, награды в этих весовых категориях 
были разыграны в первый раз, они введены с 1 
января вместе с исключением категории свыше 
75 кг. Теперь у женщин в олимпийской программе 
станет столько же весовых категорий, сколько у 
мужчин, — восемь. 

Серебряного призера Татьяна Каширина 
опередила аж на 40 килограммов. В победе не 
сомневалась, как и в том, что соперницы будут 
бороться между собой, а не с ней. 

Нынешнее «золото», конечно, не вычеркнет 
из памяти пропуск Олимпийских игр, на которых 
Татьяна собиралась побеждать и имела для этого 
все основания, будучи серебряным призером 
Лондона 2012 года и четырехкратной чемпионкой 
мира. Но победа в Сплите станет традиционным 
началом нового олимпийского цикла. И от подоб-
ных традиций спортсменка отступать не намерена. 
Как и от «бытовых»: в воскресенье был перелет, а 
на понедельник, как всегда, запланированы две 
тренировки. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

БУЛАНОВА СПЕЛАСЬ С ЧИСТЯКОВЫМ
Эстрадная певица записала дуэт с рокером,  
и, возможно, это не последний их проект

СОБЫТИЕ  
УИК-ЭНДА

МАТЧ  
ДНЯ

ВОПРОС 
ДНЯ

НОВОСТЬ  
ДНЯ

На чемпионате Европы победила Россия 

Истосковавшиеся — именно так можно назвать российских тяжелоатлетов, пропустивших 
Олимпийские игры. Но сегодня в отличие от наших легкоатлетов они могут уже дышать 
в соревновательном ритме: на только что закончившемся чемпионате Европы команда 
завоевала пять золотых наград, четыре «серебра» и две «бронзы». Как это часто бывает, 
женщины оказались проворнее мужчин — четыре «золота» против одного, но и те и другие 
были сильнее соперников в командном зачете.

Татьяна Каширина 
изменила весу, но не «золоту»

Кубок Гагарина: опять СКАндал
— Я несколько в шоке. Если некото-
рые вещи не изменятся, у нас шансы 
минимальные.
— Какие именно?
— Додумайте сами.
— Вы после третьего гола пристально 
смотрели на вип-трибуну…
— Жену искал...
Это ответы главного тренера хоккеистов 
магнитогорского «Металлурга» Ильи Во-
робьева на вопросы журналистов после 
состоявшейся в субботу, 8 апреля, первой 
игры финальной серии Кубка Гагарина — 
между «Магниткой» и питерским СКА.
Как писал в таких случаях классик (а конкретно 

Сергей Довлатов), разговор шел на сплошном 
подтексте. И понятно почему: за критику арбитров 
полагается штраф, за «наезды» на иных руково-
дителей отечественного хоккея в целом и КХЛ 
(Континентальной хоккейной лиги) в частности 
можно и вовсе заработать общественное пори-
цание, например.

Но нам-то с вами никто судейство по крайней 
мере обсуждать не запрещает.

А потому попробуем предположить, о чем 
не стал впрямую говорить Воробьев. СКА и 

до этого, в сериях с московским «Динамо» и 
ярославским «Локомотивом», слегка, по мнению 
многих нейтральных болельщиков и наблю-
дателей, «подтаскивали», а перед финалом у 
многих опять-таки возникали опасения, что 
арбитры сделают все, чтобы питерцы, обла-
сканные высшей хоккейной властью, взяли во 
второй раз кубок Гагарина.

И моменты с третьим голом в ворота «Магнит-
ки» (главный тренер «Металлурга» потом утончил, 
что нападающий СКА находился в площади ворот) и 
с Шипачёвым, который, ударив соперника, не полу-
чил штрафа, выглядят как минимум спорными.

И если из чисто хоккейных соображений экс-
перты рассматривали шансы команд как примерно 
равные, то теперь понятно, что СКА все же будет 
явным фаворитом серии. Всем понятно — и Во-
робьеву тоже...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Хоккей. Кубок Гагарина.  
Финал. Первый матч

«Металлург» (Магнитогорск) — СКА (Санкт-
Петербург) — 4:5.

Серия до 4 побед

СПОРТ

Альберт Демченко снова вне конкурен-
ции. Теперь как главный ньюсмейкер 
весны в российском спорте. Его три 
фразы в соцсети сначала вызвали лег-
кое недоумение, а потом только дошло: 
пост-то не за 1 апреля, а за седьмое. А 
написал главный тренер сборной России 
по санному спорту следующее: «Весна, 
вот и думаю. А не начать ли тренировать-
ся, чтобы пробиться на 8-ю Олимпиаду. 
Что скажете?»
На то они и соцсети, чтобы давать возмож-

ность разыграть друзей и подписчиков, только 
сейчас мы имеем дело с Альбертом Демченко. 
Сразу вспомнилось недавнее интервью «МК» 
президента Федерации санного спорта России 
Наталии Гарт, в котором она назвала Альберта 
Михайловича играющим тренером. И в качестве 
аргумента привела его участие в чемпионате 
России год назад. Человек, погрузившийся в 
подготовку к Играм новой сборной России, не 
просто решил прокатиться, а занял призовое 
место. Ну и в мире саночников ни для кого не 
секрет, что Демченко, чья дочь Виктория имеет 
все шансы поехать в Корею, поддерживает фор-
му согласно всем высоким требованиям. Так ему 
проще понимать свою молодежь. 

Если разобраться, смена поколений в 
санях прошла куда более оптимистично, чем 
в родственном бобслее, и в этом заслуга уже 
Демченко-тренера. За последние годы чем-
пионом мира успел побывать Семен Павли-
ченко, а в завершившемся сезоне олимпийские 
амбиции России подкрепил 18-летний талант 
из Дмитрова Роман Репилов: два «серебра» 
на чемпионате мира в классическом зачете и 
спринте и Большой хрустальный глобус за победу 
в Кубке мира — первый суперприз после успеха 
того самого Демченко. Вообще времена сильно 
изменились. Чемпион Игр в Сочи в «одиночке» 
и командных соревнованиях немец Феликс Лох 

звание единоличного лидера уже утратил. Так 
что наверху зачета мирового Кубка — уже не 
одни привычные немцы, а представители 5–6 
стран, и сегодня нашей сборной представился 
уникальный случай открыть активную охоту за 
олимпийским «золотом» Пхёнчхана. 

Неопровержимым доказательством того, 
что двукратный серебряный призер Сочи заду-
мывается о камбэке, стали слова руководителя 
подмосковного министерства спорта Романа 
Терюшкова: «Уверен, что возвращение Альберта 
Демченко добавит им (Роману Репилову, Семе-
ну Павличенко и другим. — «МК») еще больше 
мотивации и обострит конкуренцию за место в 
составе олимпийской сборной перед Играми 
в Корее».

А ведь пост Демченко, с которого все на-
чалось, вызвал восторженные отклики. Светлана 
Журова, олимпийская чемпионка-2006, ныне де-
путат Госдумы, например, ответила: «Ты крутой! 
Ты все сможешь». Наверное, у кого-то возник-
нет вопрос: а вдруг в угоду красивому камбэку 
придется «отцепить» кого-то из перспективных? 
Олимпийские путевки не именные, и федерация 
по каждому виду придерживается собственных 
критериев отбора, согласовывая их заранее с 
Министерством спорта, после чего формирует 
сначала расширенный состав сборной, затем — 
окончательный плюс запасных. На основе предо-
лимпийских результатов в мужских одиночных 
санях Россия может рассчитывать на хорошее 
представительство в Пхёнчхане-2018. Но нынеш-
ний статус Демченко как раз таки свяжет его по 
рукам и ногам: главный скорее «отцепит» самого 
себя, чем перейдет дорогу молодым. Как бы ни хо-
телось ему стать единоличным рекордсменом по 
участию в Олимпийских играх с 1992 по 2018 год. 
Пока это звание он делит с японским прыгуном на 
лыжах с трамплина Нориаки Касаи, который, если 
разобраться, тоже еще никуда не ушел!

Дмитрий ЛЮБИМОВ. 

ДЕМЧЕНКО: ПОСТ 
НАПИСАЛ — ПОСТ ПРИНЯЛ?

Реально ли увидеть главного тренера российских 
саночников самого на трассе Олимпиады-2018?

«Спартак» пробил 
первый пенальти 
в сезоне

Очень интересным получился 22-й тур 
чемпионата России по футболу, кото-
рый пока и не закончился (завершает-
ся он только в понедельник). Вместил 
он в себя многое: и первый пенальти, 
пробитый «Спартаком», и первый 11-
метровый в ворота ЦСКА.

8 апреля

«Зенит» — «Анжи» — 1:1, «Терек» — «Арсенал» 
— 3:1, «Крылья Советов» — «Амкар» — 2:2

Перед состоявшимися в субботу и вос-
кресенье встречами, помнится, в Питере меч-
тали, что именно сейчас «Зенит» пустится в 
погоню за «Спартаком». Но даже собственную 
программу подопечные Мирчи Луческу не вы-
полнили: не смогли обыграть махачкалинский 
«Анжи» дома. Причем «орлам» особенно по-
могли бывшие спартаковцы Павел Яковлев и 
Сергей Паршивлюк.
9 апреля 

«Уфа» — «Спартак» — 1:3, «Краснодар» 
— ЦСКА — 1:0

Удивительный выдался день: спартаковцы 
пробили первый пенальти в сезоне (причем 
реализовал его Квинси Промес Александру Бе-
ленову, супермастеру отражать 11-метровые), а 
в ворота ЦСКА, наоборот, — до этого на «точку» в 
чемпионате-2016/17 не ставили. Федор Смолов 
забил — и помог «Спартаку» увеличить отрыв 
не только от «Зенита», но и от ЦСКА.

Поэту был 81 год
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Татьяна Каширина.

Альберт Демченко.



— Мишка, ты же любишь меня, правда? 
Любишь как самого себя?
— Петрович, умоляю, прекрати читать Би-
блию, нам еще две фуры разгружать!

Совет.
Если завести ребенка на год позже друзей 
или родственников, вам будет бесплатно 
доставаться много детской одежды, игру-
шек и других полезных вещей.

Едут две коровы на убой. Одна другую 
спрашивает:
— Ты в первый раз?

— Нет, блин, во второй, после реинкарнации!

— Нет, ну что я такого сделал, за что сразу 
выговор? Выпили мы со студентами, надели 
маски Хищника и Чужого, бегали голышом за 
девчонками по женскому общежитию... Ну а 
кто из нас никогда не хулиганил?
— Простите, а вы точно ректор престижного 
университета?

— Можно я посижу за компьютером?
— Вика, не надо каждый раз спрашивать. 
Просто приходи и садись. Ты же здесь 
работаешь.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Варвара Асенкова (1817–1841), выдающаяся 
русская актриса
Белла Ахмадулина (1937–2010), поэтесса, пи-
сательница, переводчица
Надежда Мейхер-Грановская (1982), певица, 
актриса, телеведущая
Джозеф Пулитцер (1847–1911), журналист и 
издатель, учредитель премии
Стивен Сигал (1952), киноактер, продюсер, 
мастер боевых искусств 
Мэлор Стуруа (1928), журналист-международник, 
собкор «МК»
Анастасия Чернобровина (1977), телеведущая, 
журналист
Омар Шариф (1932), актер («Лоуренс Аравий-
ский», «Доктор Живаго»)
Григорий Явлинский (1952), председатель 
Федерального политического комитета партии 
«Яблоко»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 

температура ночью в Москве 2…4°, днем в Мо-
скве 12…14°. Ночью облачно с прояснениями, без 
осадков; днем переменная облачность, местами 
небольшой снег, ветер ночью южной четверти, 
3–8 м/с, днем южной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.35, заход Солнца — 19.26, 
долгота дня — 13.50.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

Меж ду на р о д н ы й д е н ь д в и же н и я 
сопротивления.
1907 г. — Петр Столыпин изложил в Думе проект 
земельной реформы.
1912 г. — британский лайнер «Титаник» вышел 
из Саутгемптонского порта в свое первое и по-
следнее плавание.
1957 г. — в Дубне введен в действие синхро-
фазотрон Объединенного института ядерных 
исследований.
1972 г. — подписана международная Конвенция 
о запрещении  бактериологического оружия.
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КРОссВОРД ПОДМОсКОВЬЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вознаграждение за твор-
ческий труд. 4. Кондитерский «хлеб», приготов-
ленный из муки, яиц и сахара. 10. Часть винтовки, 
упирающаяся в плечо стрелка. 11. «Холодная» 
кирка альпинистов. 13. Шахматная фигура в 
форме башни. 14. Фирменный суп украинской 
домохозяйки. 15. Живущий в степях и пустынях 
грызун с длинными задними ногами и длинным 
хвостом. 16. Стихи, выражающие чувства и пере-
живания поэта. 18. Излишняя самоуверенность в 
поведении и в речи. 20. Шляпа на голове фокус-
ника и аристократа. 22. Кондитерское изделие 
из миндального теста. 23. Поджаренный солод 
для подкрашивания пива. 24. Мигающий огонек 
в елочной гирлянде. 27. Короткая трубка для от-
вода газа, пара или жидкости в трубопроводах, 
резервуарах. 30. Смешная история про чукчу и 
геолога. 32. «Лес» из крапивы и репейника в за-
брошенном саду. 34. Мини-копье в руках игрока 
в дартс. 35. Новое медицинское оборудование в 
клинике. 36. Игра водолаза с глубиной. 38. Осно-
ва любого бутерброда. 39. Газета скандальных 
новостей. 40. Военное судно по-другому. 41. 
«Черный конь, что скачет в огонь». 42. «Оспина» 
на деревенской дороге.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Мини-штанга» в руке девуш-
ки. 2. Минеральная краска цвета осеннего парка. 
3. Опросник кадровика. 5. «Листик» хвойного 
дерева. 6. «Зеро», куда входят биатлонисты. 
7. Нищий квартал на задворках мегаполиса. 8. 
Тройной «парфюм» советского мужчины. 9. По-
средник в передаче привета Мартышке от Удава 
в старом добром мультфильме. 10. «Госпожа», 

от которой не стоит ждать милостей, согласно 
Мичурину. 12. «Святоша» среди насекомых. 17. 
Единый, определяющий замысел произведения. 
19. Личный менеджер известного спортсмена. 
20. «Ремешок» настоящей сумочки «Шанель». 21. 
Ценная редкая вещица — гордость коллекцио-
нера. 25. Жулик крупного калибра. 26. Длинное 
копье с насаженным боевым топориком. 27. 
Швейцарские часы, купленные на пляже в Турции. 
28. И скромное жилище, и монастырь в поэти-
ческой речи. 29. Диск с хитами разных певцов. 
31. Цветочное искусство в Японии. 33. Изба, 
где путник гостит с вечера до утра. 34. Жаркие 
споры участников собрания. 37. Главная досто-
примечательность города для очень голодных 
туристов. 38. Утепленные «апартаменты» для 
свиней и коров.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Домовой. 4. Принцип. 10. Кукушка. 11. Оболтус. 13. Олух. 14. Чача. 15. 
Отверстие. 16. Клубок. 18. Фасоль. 20. Централ. 22. Цыпленок. 23. Таблетка. 24. Интервью. 
27. Иероглиф. 30. Апостол. 32. Убийца. 34. Аджика. 35. Комедиант. 36. Срок. 38. Бега. 39. 
Корешок. 40. Алхимик. 41. Область. 42. Эмбарго.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Девочка. 2. Обух. 3. Окурок. 5. Рельеф. 6. Неуч. 7. Попадья. 8. Валежник. 9. 
Фокстрот. 10. Кулуары. 12. Самотек. 17. Ополченец. 19. Арьергард. 20. Циновка. 21. Либерал. 
25. Напиток. 26. Юмореска. 27. Интриган. 28. Излишек. 29. Чувство. 31. Барахло. 33. Акцент. 
34. Атеизм. 37. Коза. 38. Бита.

Обвинения в сотрудничестве 
большевиков с немцами появились 
сразу же весной 1917 года. В со-
ветские времена на эту тему 
было наложено табу. Зато по-
сле перестройки, когда страна 
открылась, в Россию из эми-
грантских запасников хлынул 
поток антибольшевистской 
литературы. Девственное в 
смысле знания собственной 
истории российское обще-
ство было потрясено: 

«Оказывается, 
Октябрьскую революцию 
большевики совершили на 
немецкие деньги. Всеми дей-
ствиями Ленина руководил 
кайзеровский генеральный 
штаб. Германия с помощью 
большевиков разрушила Россий-
скую империю, чтобы спастись от 
поражения в Первой мировой… А 
Ленин охотно вверг страну в хаос 
и разруху, потому что ненавидел 
Россию. В нем было слишком мало 
русской крови, и потому он не был 
патриотом». 

Владимир Ильич на ред-
кость мало рассказывал о своей 
семье. В 1922 году, отвечая 
на вопросы анкеты, написал: 
«отец — директор народных 
училищ», а о деде с отцов-
ской стороны ответил ко-
ротко: «не знаю». Не знал 
или не хотел вспоминать? 
Уже после его смерти, в 
двадцатые годы, поклон-
ники Ильича взялись вос-
станавливать его генеало-
гическое древо. Архивные 
документы показали, что дед 
Ленина с материнской сто-
роны, Александр Дмитриевич 
Бланк, был евреем. 

ДЕДУШКИНА 
ИСТОРИЯ
10 июля 1820 года Израиль 

Бланк, родившийся в Житомире, 
принял православие в Сампсони-
евской церкви столицы. Его вос-
приемники: действительный стат-
ский советник граф Александр Апраксин и жена 
действительного статского советника сенатора 
Дмитрия Баранова Варвара Александровна. 
Переход в православие в Российской империи 
был важным событием. Представители высшей 
знати считали для себя почетной обязанностью 
стать крестными родителями.

Израиль Бланк получил новое имя и от-
чество — Александр Дмитриевич, поступил в 
Медико-хирургическую академию на казен-
ный кошт. Дипломированный доктор служил 
в столице полицейским врачом, затем в Мор-
ском ведомстве и, наконец, переехал в Пермь 
инспектором врачебной управы. Получил чин 
надворного советника, что давало право на 
потомственное дворянство. 

В 1829 году Александр Бланк женился на 
Анне Иогановне (Ивановне) Гроссшопф (Гро-
шопф). Ее отец, немец, переехал в Россию в 
конце ХVIII века и занимался экспортом хлеба. 
Ее мать — Анна Беата (Анна Карловна) Эстедт, 
ее предки прибыли из Швеции.

У них появились на свет сын Дмитрий, за-
тем пять дочерей. Четвертой родилась Мария, 
будущая мать Ленина. Александр Бланк увидел 
рождение внука — будущего вождя мировой 
революции. И в том же, 1870 году, скончался 
на семьдесят первом году жизни.

14 ноября 1924 года секретариат ЦК партии 
поручил «т. Елизаровой исследование истории 
семьи Ульяновых». Старшая сестра вождя Анна 
Ильинична Елизарова-Ульянова отнеслась к 
делу серьезно. Среди прочего изучила доку-
менты о деде-еврее. 

28 декабря 1932 года Анна Ильинична об-
ратилась к Сталину: 

«Исследование о происхождении деда 
показало, что он происходит из бедной еврей-
ской семьи, был, как говорится в документе о 
его крещении, сыном житомирского меща-
нина Бланка... Очень жалею, что факт нашего 
происхождения не был известен при жизни 
Владимира Ильича. 

Вряд ли правильно скрывать от масс этот 
факт, который вследствие уважения, которым 
пользуется среди них Владимир Ильич, может 
сослужить большую службу в борьбе с анти-
семитизмом, а повредить ничему не может. 
У нас ведь не может быть никакой причины 
скрывать этот факт, а он является лишним 
подтверждением данных об исключительных 
способностях семитического племени, что 
разделялось всегда Ильичом, и о выгоде для 
потомства смешения племен…. Ильич высоко 
ставил всегда евреев».

Сталин распорядился молчать. Документы 
о происхождении Александра Бланка из архивов 
изъяли и передали на хранение в ЦК партии.

Но исторические изыскания продолжались. 
Вместо дедушки-еврея появилась бабушка-
калмычка — стараниями неутомимой писатель-
ницы Мариэтты Шагинян, написавшей роман о 
Ленине. Опираясь на одно не очень достоверное 
исследование, она решила, что бабушка Ленина 
по отцовской линии, Анна Алексеевна Смирно-
ва, вышедшая замуж за Николая Васильевича 
Ульянова, — калмычка. В скуластом лице Ленина 
многие находили татарские черты.

Сталин был крайне недоволен ее книгой. 
5 августа 1938 года появилось разгромное 
постановление Политбюро ЦК: «Первая кни-
га романа Мариэтты Шагинян о жизни семьи 
Ульяновых, а также о детстве и юности Ленина 
является политически вредным, идеологически 
враждебным произведением». 

Вину за «грубую политическую ошибку» 
возложили на вдову Ленина Надежду Констан-
тиновну Крупскую.

«Считать поведение Крупской, — дик-
товал Сталин, — тем более недопустимым и 

бестактным, что товарищ Крупская 
сделала это без ведома и согласия 

ЦК ВКП(б), за спиной ЦК ВКП(б), 
превращая тем самым обще-

партийное дело составления 
произведений о Ленине — в 
частное и семейное дело и 
выступая в роли монополь-
ного истолкователя обсто-
ятельств общественной 
и личной жизни и работы 
Ленина и его семьи, на что 
ЦК никому и никогда ника-
ких прав не давал».

Почему роман Ма-
риэтты Шагинян вызвал 

такое неприятие? Ответ в 
постановлении президиума 

Союза советских писателей, 
которому поручили разобрать-

ся с автором: «Шагинян дает 
искаженное представление о 
национальном лице Ленина, 
величайшего пролетарского 
революционера, гения челове-

чества, выдвинутого русским народом 
и являющегося его национальной 

гордостью».
Иначе говоря, вождь Рос-

сии Ленин мог быть только 
русским. Говорить о том, 
что у Ленина были нерус-
ские предки, запрещалось. 
Кстати, предположение 
Мариэтты Шагинян о 
родственниках-калмыках 
не подтвердилось. Отец 
Владимира Ильича был 
русским человеком. Ни-
колай Васильевич Улья-
нов, как и его предки, был 

крепостным крестьянином, 
которого помещик отпустил 

на оброк. К нему у тех, кто 
озабочен чистотой крови, 

претензий нет. Все претен-
зии к матери Ленина, Марии 
Ульяновой.

МНИМЫЕ УСПЕХИ 
ИНОСТРАННЫХ 
РАЗВЕДОК

Писатель Владимир Со-
лоухин считал, что не случайно Мария Алексан-
дровна «натаскивала своих детей на революци-
онную деятельность, на ненависть к Российской 
империи и — в дальнейшем — на уничтожение 
ее». Для Солоухина причина ненависти к России 
матери вождя очевидна: «Если Анна Ивановна 
Грошопф была шведкой, в матери Ленина по 
пятьдесят процентов еврейской и шведской 
крови. Если же Анна Ивановна была шведкой ев-
рейской, то Мария Александровна, получается, 
чистокровная, стопроцентная еврейка».

В реальности бабушка Ленина, Анна Гро-
шопф, имела немецкие и шведские корни. Хотя 
какое это имеет значение? Процент еврейской 
крови интересовал только нацистов. Сам Вла-
димир Ильич не подозревал о своих нерусских 
предках. В старой России не занимались ра-
совыми изысканиями, не вычисляли процент 
«чужой» крови. Значение имели религиозные 
различия. Принявшего православие считали 
русским человеком.

У Ленина были прогерманские настроения, 
но, скорее, не политического свойства. Врачи, 
инженеры, коммерсанты ценились в основном 
немецкие — таковы были российские традиции. 
В феврале 1922 года Владимир Ильич писал 
своему заместителю в правительстве Льву 
Каменеву: «По-моему, надо не только пропове-
довать: «учись у немцев, паршивая российская 
коммунистическая обломовщина!», но и брать 
в учителя немцев. Иначе — одни слова».

В наше время в его словах находят нарочи-
тое пренебрежение русским народом и ставят 
это Ленину в вину. Но надо знать ленинскую 
манеру выражаться — резкую и безжалостно-
язвительную даже в отношении близких и со-
ратников. Он легко обижал и отдельных людей, 
и целые партии, сословия и народы.

К тому же Владимир Ильич понимал па-
триотизм в том смысле, который сформули-
ровал университетский профессор Максим 
Ковалевский, депутат первой Государственной 
думы: «Он относился к нашим слабостям и недо-
статкам с той горячностью, с тем необузданным 
желанием вырвать их с корнем, какого не вызы-
вали в нем общественные недуги и недостатки 
других стран и народов».

Большевики вовсе не были первыми, кого 
обвиняли в шпионаже и измене. В работе на 
немцев в семнадцатом году обвиняли реши-
тельно всех. Что же нам думать? Либо и в самом 
деле все в России — от императорской семьи 
до руководства большевиков — были куплены 
немцами, что трудно предположить хотя бы 
в силу бедственного положения германского 
бюджета, либо — что ближе к истине — не-
мецкие деньги не имели никакого отношения 
к событиям семнадцатого года.

Генерал Константин Глобачев, последний 
начальник Петроградского охранного отделе-
ния, писал, уже будучи в эмиграции: «Многие 
задают вопрос: правда ли, что Германия при-
нимала участие в подготовке Февральской 
революции 1917 года? Я утверждаю: для Герма-
нии русская революция явилась неожиданным 
счастливым сюрпризом. Русская Февральская 
революция была созданием русских рук».

Не стоит приписывать иностранным раз-
ведкам успехи, которых они не добивались. И 
предполагать, будто даже армия шпионов спо-
собна изменить историческую судьбу огромной 
страны. Но сегодня многие все равно уверены 
в том, что Ленин совершил Октябрьскую рево-
люцию на немецкие деньги. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Спецпоезд, опломбированный вагон 

и немецкие марки
Начало в номерах «МК» от 19 декабря,  

9 января, далее — в каждый понедельник.

ТАйНЫ РОДОслОВНОй
сто лет назад политические противники обвиняли 
друг друга в работе на немцев. А сейчас еще и 
высчитывают процент нерусской крови у главных 
героев событий семнадцатого года

— У нас в гостях ГРИШИНА ВЕРА ПЕТРОВ-
НА. Здравствуйте.

— Здравствуйте! Да, действительно, мозг 
постепенно ветшает, начиная лет с 45–50, с 
чем обычно связывают угасание умственных 
способностей, что в итоге приводит к старче-
скому состоянию. По мере старения организма 
масса серого вещества сокращается, особенно 
в лобной коре, гиппокампе и мозжечке, что при-
водит к примерно 10-процентному уменьшению 
общего размера мозга. Это уменьшение связано 
со смертью клеток коры головного мозга. Люди 
преклонных лет часто переживают провалы в 
эпизодической памяти, забывая, например, где 
именно оставили какой-либо предмет. Но есть 
очень интересный факт: на протяжении всей 
жизни мозг сохраняет способность меняться, 
это явление называют нейропластичностью. 
А это значит, с проблемой можно и нужно бо-
роться. Сейчас возросла популярность такого 
средства, как Энцеферол. Энцеферол может 
помочь побороть угасание умственной деятель-
ности, связанное с возрастом.

— Энцеферол может помочь убе-
речь свою память от старения? Не дать 
забывчивости стереть образы близких 
людей!

— Забывчивость, потеря памяти — одна 
из основных проблем у лиц пожилого возраста. 
Энцеферол обладает комплексным действием. 
Действие Энцеферола направлено на защи-
ту организма человека от преждевременного 
старения. Может способствовать повышению 
устойчивости мозга к развитию состояний, свой-
ственных старческому возрасту. 

— Давайте поговорим о сосудах голов-
ного мозга. Наверняка есть связь. 

— Да, наш головной мозг — это очень слож-
ная система организма, которая зависит в пер-
вую очередь от правильной циркуляции крови. 
Компоненты, входящие в состав Энцеферола, 
во-первых, направлены на защиту ваших сосудов 
от повреждения недоокисленными продукта-
ми обмена. Энцеферол может способствовать 
поддержанию артериального давления. Ведь 
резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме. 

— Давайте теперь подробнее, кому мож-
но принимать Энцеферол? Каков курс?

— Энцеферол можно принимать всем, 
кто столкнулся с проблемой старения мозга. А 
возраст данной проблемы абсолютно разный, 
однако ей больше подвержены лица среднего 
и пожилого возраста. Старше 50 лет и мужчины, 
и женщины. 

Все зависит от индивидуальных особенно-
стей организма. Нужно консультироваться.

— А есть противопоказания?
— У Энцеферола есть противопоказания, 

необходимо проконсультироваться со специали-
стом. Например, индивидуальная непереноси-
мость отдельных компонентов. Нельзя принимать 
беременным и кормящим женщинам.

— У нас есть письмо в газету. Позвольте 
его прочесть. 

 
Здравствуйте. Моей жене 65 лет. Все было 
хорошо. А совсем недавно, внезапно, мы с 
братом вернулись домой и заметили, что 
она начала нас путать. Говорить и расска-
зывать непонятно о чем. В общем, ерун-
ду говорит. Через какое-то время начала 
при нас сама с собой разговаривать. Не 
понимает, что делает. Пришлось нанять 
сиделку, т.к. без присмотра нельзя остав-
лять. Можно ли ей принимать Энцеферол? 
Может, в комплексном применении? 

— Да, конечно. Если у вашей мамы нет 
аллергических реакций. Конечно, можно. Эн-
цеферол, во-первых, содержит растительные 
компоненты. Энцеферол — это парафармацев-
тик. Это значит, что в основе только натуральные 
компоненты, в другой концентрации. Кроме того, 
натуральная основа означает то, что Энцеферол 
органичен для организма человека, и воздей-
ствие на него комплексное.

— Нервные стрессы тоже, наверное, 
сильно влияют на мозговую деятельность и 
в дальнейшем могут спровоцировать ухуд-
шение состояния. 

— Среди пожилых людей проблемы с 
сосудами головного мозга характеризуются 
значительной распространенностью. Активная 
формула Энцеферола направлена на поддер-
жание периферического кровообращения. Его 
натуральные компоненты способствуют вос-
становлению нарушенного кровообращения, 
в том числе самых тонких и хрупких сосудах, 
поддержанию трофики нервной ткани. Энцефе-
рол помогает снабдить клетки головного мозга 
кислородом. 

Информацию об Энцефероле вы мо-
жете узнать по телефону бесплатной линии 
8 495 500 03 36.

Всего вам доброго!!! 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Добрый день! Сегодня мы поговорим 
о такой проблеме в организме челове-
ка, как старение мозга. Забывчивость, 
потеря памяти, проблемы мозгового 
кровообращения. Как уберечь себя от 
всего этого?

СЕКРЕТ НЕСТАРЕНИЯ МОЗГА
РЕКЛАМА

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ 
информирует о проведении 

04.05.2017 в 10:00 
на электронной площадке 

https://www.roseltorg.ru 
электронных торгов по продаже 

прав (требований) Банка ВТБ (ПАО) 
к ООО «Биогард-Трейд Запад» и 

ООО «УК Биогард», стартовая цена 
272 691 321,15 рублей. 

Код торгов: COM31031700098
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Здоровый образ жизни — это не изнуритель-
ные тренировки или убийственные диеты. 
Это прогулки на свежем воздухе и общение с 
друзьями. Такую парадоксальную на первый 
взгляд истину намерена доказать знаменитая 
российская фигуристка, депутат Москов-
ской областной думы Ирина Слуцкая, которая 
открывает в Подмосковье 10 школ сканди-
навской ходьбы. Основным контингентом 
учащихся здесь должны стать люди, стра-
дающие диабетом 2-го типа. На бесплатные 
занятия их будут направлять эндокринологи. 
Авторы эксперимента уверяют: через 3 ме-
сяца (именно на столько рассчитан курс обу-
чения в школе) у пациентов стабилизируются 
все жизненные показатели, включая пульс, 
давление и уровень сахара в крови.

Увлечение скандинавской ходьбой захва-
тывает все большее количество людей. Однако 
90% из них даже не догадываются, что прогулки 
с палками и северная ходьба — это не одно и 
то же. 

— Если люди ходят по парку с палками, это 
не значит, что они занимаются скандинавской 
ходьбой, — пояснила «МК» инструктор по nordic 
walking Ирина Касьян, которой предстоит работать 
в школе скандинавской ходьбы в Пушкино. — А в 
этом процессе важно все: под каким углом согну-
та в локте рука, как человек отталкивается, какой 
длины его шаг. Каждый наш урок состоит из трех 
частей: разминка, сама ходьба и заминка. То есть 
человек должен плавно войти в тренировочный 
процесс, разогреть мышцы, а после ходьбы мы 
делаем упражнения на растяжку, чтобы на сле-
дующий день у ходока не было ощущения, будто 
по нему проехал танк. 

По словам Ирины Слуцкой, шесть школ из 
десяти откроются уже в апреле: в Химках, Крас-
ногорске, Пушкино, Королеве, Наро-Фоминске и 
Одинцове. Еще четыре — в июне: в Клину, Любер-
цах, Раменском и Серпухове. В «первый класс» 
врачи-эндокринологи должны будут отобрать 
для каждого «образовательного учреждения» 
порядка 25 человек, которым не противопоказаны 
такие занятия.

— Чтобы понять, какая нагрузка допустима 
для этих людей, предварительно они пройдут 
обследование на велоэргометре, — рассказала 
Слуцкая «МК». — Потом им выдадут дневники, 
которые им предстоит заполнять на протяже-
нии всего периода обучения, указывая уровень 
сахара, давление и пульс. Так медики смогут 
отследить в динамике изменение жизненных 
показателей. К концу образовательного курса, по 
расчетам специалистов, эти показатели должны 
стабилизироваться.

— Это действительно научно доказано, 
что скандинавская ходьба благотворно влия-
ет на здоровье диабетиков?

— Да, это научный факт. Я приведу вам об-
щую статистику. При скандинавской ходьбе за-
действовано порядка 90% мышц, тогда как при 
обычной ходьбе — только 60–75%. Тренировки 
будут проходить 3 раза в неделю по сорок минут 
на протяжении 3 месяцев. За это время пациентам 
удастся избавиться от лишнего веса.

— Для людей пожилого возраста это, 
вероятно, и самый доступный вид спорта.

— Совершенно верно, палки стоят от 700 
рублей. Дополнительно не нужно покупать ника-
кую экипировку. Для этого вида спорта не нужно 
ничего, кроме желания.

— Планируете ли в дальнейшем от-
крыть школу в каждом муниципалитете 
Подмосковья?

— Хотелось бы.
По словам кардиолога Ольги Бокерия, еже-

дневные получасовые прогулки на свежем возду-
хе снижают риск развития сердечно-сосудистых 
заболеваний в 7 раз, а риск смерти от них — в 3 
раза. Но ходить лучше всего не молча.

— Желательно идти и разговаривать — тогда 
в разумных пределах увеличивается нагрузка на 
сердечно-сосудистую систему, — уверяет дочь 
знаменитого кардиохирурга Лео Бокерия. — Тре-
нируя и укрепляя стенки сосудов, мы снижаем 
риск развития инсультов и инфарктов. Кроме того, 
люди имеют возможность добиваться личных 
рекордов. Когда они берут шагомер, они следят 
за своими успехами. 

В Подмосковье снижению уровня смертности 
от болезней сердца и сосудов уделяется особое 
внимание. В прошлом году в клинике МОНИКИ со-
стоялась первая операция по удалению опухоли 
на открытом сердце. Губернатор Московской 
области Андрей Воробьев в ходе прямого эфира 
областного телеканала сказал: «Когда мы гово-
рим о сердце, здесь очень четкая грань — жизнь 
и смерть. В рамках президентской программы 
мы открыли в последнее время 12 сердечно-
сосудистых центров, каждый требует от нас ре-
сурсы, это порядка полумиллиарда рублей, но 
деньги — это мелочи, главное — результаты».

И ресурсы, которые область вкладывает в 
улучшение здравоохранения, окупаются стори-
цей. «Если два года назад у нас смертность от 
сердечно-сосудистых заболеваний составляла 
850 человек на 100 тысяч, то сейчас мы идем 
ближе к 650. И наша задача — каждый год снижать 
этот показатель», — подчеркнул губернатор.

Светлана ОСИПОВА.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Скандинавская ходьба — отлич-
ное средство профилактики 
сердечно-сосудистых 
заболеваний.

сНИМАй лЫЖИ, БЕРИ ПАлКИ!
В Подмосковье откроются школы  

скандинавской ходьбы

Отец Ленина был 
русским. Примесь 
калмыцкой 
крови выдумала 
писательница 
Мариэтта Шагинян.

Мать Владимира 
Ленина Мария 
была четвертым 
ребенком 
крещеного еврея 
Александра 
Бланка и немки 
Анны Иогановны 
Гроссшопф.
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